
ПРОДУКТЫ С рыбных 
прилавков уберут 
поддельную продукцию 

Сентябрь. 
Вступает в силу

Нина Егоршева

С 1 СЕНТЯБРЯ вступает в силу техрегламент Евразий-
ского экономического союза «О безопасности рыбы и 
рыбной продукции». Он запрещает продажу креветок на 
развес и может лишить нас охлажденной рыбы.

Подробнее о переменах на рыбных прилавках «Рос-
сийской газете» рассказал президент Всероссийской ас-
социации рыбохозяйственных предприятий, предпри-
нимателей и экспортеров Герман Зверев.

Герман Станиславович, признаться, очень огорчает, что 
с прилавков может пропасть охлажденная рыба. Не пере-
старались?
ГЕРМАН ЗВЕРЕВ: Часто торговые сети, стараясь угадать жела-
ния покупателей, выкладывают на лед размороженную 
рыбу. Иной раз доходит абсурда. Вижу на ценнике: 
«Кальмар. Индийский океан. Охлажденный». Как его мо-
гли довезти без заморозки до Москвы за 6 тысяч 
километров? Только самолетом? Но судя по 
цене, это вряд ли.

ПРАВО Верховный суд 
расширил понятие 
угрозы

Взяли на испуг

Владислав Куликов

ВЕРХОВНЫЙ суд России направил всем судьям страны 
важное разъяснение: угроза вовсе не обязательно долж-
на выражаться словами. Для того чтобы грозный человек 
пошел под суд, достаточно угрожающих действий. На-
пример, молча навести на другого ружье — уже угроза.

Свежие данные судебной статистики показывают: в 
стране резко выросло число уголовных дел по обвинени-
ям в угрозах. По данным Судебного департамента при 
Верховном суде России, в прошлом году по статье 119 УК 
«Угроза убийством или причинением тяжкого вреда здо-
ровью» были осуждены более 30 тысячи человек. Это по-
чти в четыре раза больше, чем годом ранее.

По мнению экспертов, такой рост дел вызван в том 
числе и развитием информационных технологий. Рань-
ше горячее слово словно растворялось в воздухе, и не 
так-то просто было доказать, что угрозы прозвучали. А 
если все было сказано без свидетелей?

Сегодня многие несдержанные граждане несколько 
облегчают работу следователям, присылая угрозы по 
СМС или через соцсети. Впрочем, угрожать продолжают 
и по старинке — вслух и сгоряча. А Верховный суд страны 
в свежем обзоре судебной практики добавил еще один 
вид угроз: без слов. Примером же послужило 
конкретное дело, рассматривавшееся в Иркут-
ской области.

Триумф 

сестер 

Авериных — 

два «золота» 

в одной 

семье

Кого потеряла Россия, 

отправив на «философских 

пароходах» профессоров, 

писателей и экономистов

Максим Орешкин:
Экономика растет, 
курс рубля до конца 
года снизится 
незначительно
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Прямая речь Свое первое интервью в новой должности Главного 
военного прокурора Валерий Петров дал «Российской газете»

Силовой прием

Ирина Ивойлова, Елена Мелихова

С
егодня за парты сели 15,5 
млн учеников. Это почти 
на миллион больше, чем в 

прошлом году. В школу придут 1 
млн 800 тысяч первоклассников. 
В этом учебному году в стране 
появится 170 новых школ, по-
строенных по современным про-
ектам, с медиацентрами, читаль-
ными залами, кабинетами робо-
тотехники и залами для конфе-
ренций. 76 новых школ уже ждут 
учеников, а еще 94 начнут работу 
к концу года. Это даст возмож-
ность открыть дополнительно 
100 тысяч новых мест.

Каждая четвертая школа при-
нимает учеников с ограниченны-
ми возможностями здоровья. По 
словам министра образования и 
науки Ольги Васильевой, наибо-
лее успешная работа в этом на-

правлении проводится в трех ре-
гионах: Ленинградской и Там-
бовской областях, а также в Ха-
баровском крае. Для 42 тысяч  
школ закуплено 30 миллионов 
новых учебников. 

По традиции в День знаний 
все первые лица государства и 
регионов поздравляют учеников 
на торжественных линейках. 
Среди тех учеников, которые се-
годня отправились в школу, дети 
из семьи Петровых. У Дмитрия, 
Елены и Александры Петровых за 
плечами новенькие ранцы с учеб-
никами, тетрадями и  пеналами. 
Их радость и была целью объяв-
ленной «РГ» благотворительной 
акции помощи пережившим по-
жар ростовским семьям. Сегодня 
они отправились на занятия при 
полном параде. Как и  
еще 52 ребенка из семей  
погорельцев.

Тимофей Борисов

Н
едавно состоялось 
назначение нового 
заместителя Гене-
рального прокурора 
РФ — Главного воен-

ного прокурора России. Им стал 
бывший прокурор Бурятии Вале-
рий Петров. Он не раз выступал 
на страницах «Российской газе-
ты», рассказывая о работе бурят-
ских прокуроров. Свое первое 
интервью уже в новом статусе он 
также дал нашему корреспонден-
ту.

Валерий Георгиевич, извините, 
что с места в карьер. Но прежде 
чем прояснить для себя и для на-
ших читателей, кто же у нас те-
перь стал новым Главным воен-
ным прокурором, не могу не 
спросить, так сказать, о том, что 

«с пылу с жару». Вся прошедшая 
неделя была посвящена проведе-
нию третьего форума «Ар-
мия-2017». Размах и обилие но-
винок впечатлил многих. Рос-
сийская оборонка на подъеме, 
это видно невооруженным гла-
зом, но нередко возникают раз-
говоры о том, что цены на эту чу-
до-продукцию оказываются 
сильно завышенными. А оборон-
ный бюджет хоть и большой, но 
не бездонный.  Ваши подчинен-
ные осмотрели выставку, так 
сказать, профессиональным 
взглядом?
В А Л Е Р И Й  П Е Т Р О В :  Походить и из-
учить никогда не помешает, в том 
числе и детей сводить, чтобы ви-
дели мощь государства. А если се-
рьезно, то нам надо больше смо-
треть в документы. Военной про-
куратурой на постоянной основе 
осуществляется надзор за испол-
нением госконтрактов на созда-
ние, производство, ремонт и по-
ставку вооружения, военной и 

специальной техники. По пору-
чению президента России орга-
низованы проверки организаций 
— исполнителей гособоронзака-
за, проводятся мероприятия по 
снижению просроченной деби-
торской задолженности Минобо-
роны и других органов исполни-
тельной власти.

Только в этом году военными 
прокурорами внесено около по-
лутора тысяч актов реагирова-
ния в связи с выявленными нару-
шениями в сфере гособоронзака-
за. По материалам наших прове-
рок возбуждено более сотни уго-
ловных дел.

То есть возвращать в госказну 
что-то удается?
ВАЛЕРИЙ ПЕТРОВ: Мы совместно с ор-
ганами военного управления 
принимаем действенные меры 
по возмещению материального 

вреда, причиненного государст-
ву. Только в этом году общий 
ущерб, установленный итоговы-
ми судебными решениями, со-
ставил более 1,3 миллиарда ру-
блей. Всего в пользу государства 
взыскано или передано закон-
ным владельцам имущества на 
сумму 994,5 миллиона рублей.

Военный бюджет — это жирный 
кусок казенного пирога, соблаз-
нительный и, следовательно, 
коррупционноемкий. У многих 
складывается впечатление, что 
весомая доля этих миллиардов 
оседает в карманах генералов от 
оборонки. Это так?
ВАЛЕРИЙ ПЕТРОВ: Такая опасность 
существует, поэтому противо-
действие коррупции остается в 
числе наших приоритетов. Тем 
более что в общем массиве про-
тивоправных деяний, выявлен-
ных военными прокуро-
рами, коррупционных 
больше 20 процентов. 

АКЦИЯ «РГ»  Спасибо читателям «Российской газеты», которые собрали в школу
ростовских погорельцев

Первые в первом

4
Армия России 
вошла в тройку 
сильнейших 
армий мира 

5
Выборы прези-
дента РАН — 
после согласо-
вания в прави-
тельстве борьбу 
продолжат пять 
кандидатов
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Ильяс 
Умаханов 
о том, кто 
из российских 
мусульман 
совершает 
хадж, как это 
происходит 
и сколько стоит 
попасть в Мекку

8
Крупные 
теракты 
в столице 
предотвратили 
оперативники 
ФСБ накануне 
1 сентября

СПОРТ

ПУБЛИКАЦИЯ «РОДИНЫ»Валерий Петров: В пользу государства взыскано имущества без малого на миллиард рублей.

Осень неизбежна,
но в этом году она 
хотя бы порадует нас 
хорошей погодой
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 Более сотни уголовных дел 
возбуждено после прокурор-
ских проверок исполнения 
оборонных заказов 
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Австралийский доллар  46,2450
Азербайджанский манат  34,4182
Армянский драм**  12,2544
Белорусский рубль  30,2638
Болгарский лев  35,5942
Бразильский реал  18,5247

Венгерский форинт**  22,7613
Вон Республики Корея***  51,9577
Гонконгский доллар*  74,8136
Датская крона*  93,5993
Доллар США  58,5454
Евро  69,6222

Индийская рупия**  91,5058
Казахстанский тенге**  17,3291
Канадский доллар  46,3542
Киргизский сом**  84,8607
Китайский юань*  88,7428
Молдавский лей*  32,9833

Новый туркменский манат  16,7536
Норвежская крона*  74,8777
Польский злотый  16,3316
Румынский лей  15,1688
СДР  83,0314
Сингапурский доллар  43,0703

Таджикский сомони*  66,4157
Турецкая лира  16,9128
Узбекский сум***  14,0027
Украинская гривна*  22,7670
Фунт стерлингов  75,4884
Чешская крона*  26,6594

Шведская крона*  73,4056
Швейцарский франк  60,7570
Южноафриканский рэнд*  44,9364
Японская иена**  52,9895

*За 10   
**За 100   
***За 1000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 01.09.17

Радость детей-погорельцев и была целью благотворительной акции, объявленной «РГ».
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ПРЕССА Началась подписная 
кампания на 2018 год

Газета по старой 
цене

Татьяна Шадрина

СЕГОДНЯ стартовала основная подписная кампания на 
«Российскую газету» и другие печатные издания на 1-е 
полугодие 2018 года.

Все скидки и льготы для населения сохранятся. Тари-
фы на перевозку и доставку изданий повышаться не бу-
дут, они останутся на уровне подписной кампании вто-
рого полугодия 2017 года, обещают почтовики.

Подписчикам изданий, входящих в список экспертно-
го совета по региональным печатным СМИ при Минком-
связи России, дадут 25 процентов скидки по каталогу 
«Почты России» или 20 процентов по каталогам альтер-
нативных подписных агентств. 

Список изданий, получающих скидку в эту подпи-
сную кампанию, уже утвержден, есть в нем и «Россий-
ская газета». Подписаться на «РГ» можно и на сайте 
https://rg.ru/subscription.html не только для себя, но так-
же для родных и близких в других регионах.

В почтовых отделениях продолжается благотвори-
тельная акция «Дерево добра», в рамках которой каж-
дый желающий может оформить подписку на любое из-
дание в адрес выбранного учреждения — детского дома, 
дома-интерната, дома для ветеранов и престарелых, 
сельских библиотек.

ПРОГНОЗ Правительство 
уже не ждет девальвации

Рублю меняют 
курс

Игорь Зубков

МИНЭКОНОМРАЗВИТИЯ повысило прогноз по курсу 
нацвалюты к концу 2017 года до 63 рублей за доллар и в 
дальнейшем ожидает плавное ослабление номинального 
курса до 66,1 рубля в 2018 году и 68,9 рубля в 2020 году. 

Текущий обменный курс очень близок к фундамен-
тальному, рубль ослабнет лишь на 1—2 рубля к началу 
следующего года под влиянием роста импорта, который 
вызван оживлением потребительского спроса. Об этом 
заявил министр экономического развития Максим 
Орешкин, представляя обновленный макропрогноз, ко-
торый был одобрен на совещании в правительстве. Его 
апрельская версия предполагала более существенное по-
дорожание доллара — до 68 рублей к концу года. 

Расчеты минэкономразвития показывают почти 
фронтальное улучшение перспектив экономики. По ито-
гам 2017 года ожидается чуть более сильный рост ВВП 
(2,1 процента) и в 
два раза более силь-
ный рост инвести-
ций (4,1 процента) 
на фоне более высо-
кой среднегодовой 
цены нефти (49 дол-
ларов за баррель).

Главное отличие 
новой версии про-
гноза от апрельской 
— более уверенный 
рост инвестиций: в 
ближайшие три года 
его темп возрастет 
до 5,7 процента в базовом и 8,6 процента в целевом вари-
анте. Целевой предполагает как минимум запуск фабри-
ки проектного финансирования ВЭБа, инфраструктур-
ной ипотеки, реализацию принятых приоритетных про-
ектов по экспорту и повышению производительности 
труда, программы по «цифровой экономике». 

По обновленному базовому сценарию, который ля-
жет в основу проекта бюджета, ВВП с 2018 года будет ра-
сти на 0,6—0,8 процента быстрее, чем предполагалось ра-
нее, и выйдет на 2,3 процента в 2020 году. В целевом ва-
рианте рост экономики к концу трехлетки разгоняется 
до 3,1 процента. Инфляция по итогам этого года окажет-
ся ниже цели Банка России — 3,5—3,7 процента, однако 
смягчение денежно-кредитной политики легко вернет 
темпы роста цен к 4 процентам, уверен Орешкин. Банк 
России, скорее всего, смягчит свою риторику и перейдет 
к более быстрому снижению ключевой ставки, доведя ее 
в этом году до 8,5 процента, считает главный экономист 
Евразийского банка развития Ярослав Лисоволик.

На фоне снижения цен на продукты нового урожая в 
августе инфляционные ожидания россиян упали до ми-
нимума за всю историю наблюдений — 9,5 процента, со-
общает ЦБ. Во время опроса люди реже говорили, что им 
приходится экономить на повседневных расходах.

ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий Медведев потребовал запретить в России порошковый алкоголь

Пора понизить градус 
Татьяна Замахина

П
орошкообразная спирто-
содержащая продукция 
будет запрещена в нашей 

стране — речь идет как о произ-
водстве, так и об обороте. «Нече-
го им тут делать!» — заявил глава 
правительства Дмитрий Медве-
дев вчера на заседании камбина, 
говоря о торговцах порошкового 
алкоголя.

Законопроект о запрете для 
продавцов «сухого зелья» полу-
чил одобрение членов прави-
тельства. Проблема назрела, 
считает Медведев. Порошковый 
продукт при добавлении к нему 
воды в определенной пропорции 
преобразуется в алкогольный 
напиток. Такой суррогат полу-
чил распространение в мире. Но 
экономия оказалась опасной. 
«Такая продукция потенциально 
опасна для здоровья человека, 
грозит отравлением, поврежде-
нием внутренних органов», — 
привел оценку медиков пре-
мьер.

По его словам, производители 
порошкового алкоголя пытались 
продавать его в странах ЕС и в 
США, но практически везде влас-
ти запретили торговлю этой про-
дукцией. Тогда продавцы сухого 
алкоголя попытались проник-
нуть на наш рынок. «Конечно, 
они готовы экспортировать эту 
продукцию в Россию. Наша стра-
на должна быть защищена от по-
добной экспансии. Нечего им тут 
делать!» — отрезал Дмитрий Мед-
ведев. Под запрет попадет пище-
вая или непищевая продукция в 
виде сухого вещества, предназна-
ченная для получения продукции 
в жидком виде, содержащей в 
своем составе этиловый спирт.

Документ вводит админи-
стративные штрафы за произ-
водство и оборот данной продук-
ции: от 200 до 500 тысяч рублей 
для юридических лиц, от 20 до 50 
тысяч — для должностных лиц и 
от 5 до 20 тысяч рублей — для гра-
ждан.

Другой темой заседания тоже 
стала безопасность, на этот раз 

на транспорте. Глава кабмина со-
общил о планах правительства по 
изменению порядка лицензиро-
вания пассажирских транспор-
тных средств. «Речь идет об авто-
мобилях, которые оборудованы 
для перевозки более 8 человек — 
это автобусы, микроавтобусы, 
городской наземный электриче-
ский транспорт», — пояснил он. 
Сейчас лицензии должны полу-
чать только те бизнесмены, кото-
рые занимаются регулярными 
перевозками. В результате неко-
торые перевозчики экономят, об-
манывая государство: занимают-
ся регулярными перевозками 
под видом заказных. Ведь в по-
следнем случае лицензия не нуж-
на. «Это абсолютно недопусти-
мо, лицензирование — один из 
способов повысить уровень без-
опасности на наших дорогах», — 
подчеркнул Медведев. Он отме-
тил, что «требования, которые 
предъявляются к перевозчикам, 
должны помочь сократить коли-
чество ДТП и на регулярных, и на 
заказных маршрутах».

Президент Владимир Путин вступился за саратовских пенсионеров

Папка для губернатора

Кира Латухина

Д
ороги и школы, права 
пенсионеров и больни-
ца на селе — вот темы, 
которые выделил пре-
зидент из «зеленой 

папки» с обращениями, которые 
граждане прислали к «прямой 
линии», на встрече в Ново-Огаре-
во с врио главы Саратовской об-
ласти Валерием Радаевым.

Но сначала Владимир Путин 
поинтересовался, какой в регио-
не ожидается урожай. «Виды, я 
думаю, самые положительные, — 
ответил Радаев. — На сегодняш-
ний день где-то уже 30 центне-
ров с гектара озимые дают. Для 
нашей области это очень хоро-
ший показатель». «Планируем 
собрать для себя 5 миллионов 
тонн... Учитывая, что все-таки 
находимся в зоне рискового зем-

леделия, погода нас в этой части 
не балует, мы будем мобилизо-
вывать все свои усилия и воз-
можности для того, чтобы зада-
чу выполнить», — сообщил он и 
попросил дать поручение мин-
сельхозу о поддержке степной 
зоны.

Поступила и еще одна прось-
ба — задействовать мощности су-
доремонтного завода в Балаково 
и производить «машину» для 
рек типа «Метеора». «Она стро-
ится у нас», — заметил прези-
дент. Радаев поблагодарил за до-
роги. «Мы попали в проект агло-
мерации. Учитывая, что мы де-
сятки лет были в зоне кризиса, 
практически не было дорог. Се-
годня в разы ситуация улучша-
ется», — заметил он.

«Саратов у нас регион разви-
тый, и промышленный, и хозяй-
ственный, эффективно развива-

ется, это все очевидно, — заме-
тил, полистав красочный буклет, 
глава государства. — Я посмо-
трел, картинки хорошие, краси-
вые. Вы сейчас сказали о доро-
гах. Но есть такие проблемы, на 
которые люди обращают внима-
ние. Они еще не решены. И более 
того — по дорогам, о которых вы 
упомянули. Собственно, вы и 
сами сказали, что, к сожалению, 
в прежнее время недостаточное 
внимание уделяли. Здесь, конеч-

но, и дороги, и мосты». «Есть чи-
сто бытовые вопросы, но на один 
я бы хотел обратить ваше внима-
ние, — продолжил президент. — 
Граждане жалуются, что нару-
шаются права пенсионеров на 
скидки по оплате ЖКХ. Я, честно 
говоря, даже не понимаю. В зако-
не все отработано, у вас навер-
няка на региональном уровне 
система налажена. Здесь это все 
есть. Пожалуйста, посмотрите, 
хорошо?» «Владимир Владими-

рович, по каждому вопросу раз-
берусь», — обещал Радаев.

«И по учебным заведениям. 
Здесь пишут люди: «Скоро в три 
смены будем учиться», — заме-
тил Путин. — Есть и по возмож-
ным нарушениям трудовой дис-
циплины на Балаковской АЭС, 
но это я с «Росатомом» отдельно 
поговорю». «Еще один совер-
шенно конкретный вопрос, на 
который я обратил внимание. За-
крывают больницу, село Перво-
майское. «Всем селом боремся, 
ничего пока добиться не мо-
жем». Вы знаете, где это находит-
ся?» — поинтересовался он. Рада-
ев знал и обещал разобраться.

«Посмотрите. Если нужно по-
мочь — скажите, — добавил пре-
зидент. — Я готов это сделать, 
если у вас почему-то не хватает 
своих сил на этот счет». «Я пони-
маю, что и учебные заведения, и 

учреждения здравоохранения 
бывают в сложном положении. 
Это все понятно, — сказал он. — 
Значит, нужно организовать эту 
работу другим способом, вахто-
вым методом. Есть же и мобиль-
ные группы медицинских работ-
ников, которые приезжают. Там 
можно ФАПы (Фельдшерско-
акушерский пункт.  — Прим. 
«РГ») организовывать. Просто 
этим нужно заняться». «Обяза-
тельно», — пообещал собесед-
ник. «Я по этому вопросу хотел 
бы отдельный доклад. В целом 
посмотрите, на что люди обра-
щают внимание, хорошо?» — за-
метил Путин. «Все отработаем», 
— заверил врио главы региона.

Владимир Путин обсудил 
с Валерием Радаевым обращения 
жителей Саратовской области, 
поступившие в ходе «Прямой 
линии».

Дмитрий Медведев: Наша страна должна быть защищена от экспансии производителей порошкового алкоголя. 

Акцент

 Есть такие проблемы, на кото-
рые люди обращают внима-
ние. Они еще не решены

За темой следите на сайте 
rg.ru/sujet/3477

По итогам года 
инфляция составит 
рекордные 3,5 про-
цента, а реальные 
зарплаты вырастут 
на 3,1 процента
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С РЫБНЫХ ПРИЛАВКОВ УБЕРУТ 
ПОДДЕЛЬНУЮ ПРОДУКЦИЮ

И ведь этот прием ра-
ботает! В прошлом году 
в России было произве-

дено всего 14 тысяч тонн охла-
жденной рыбы, а продано — свы-
ше 90 тысяч тонн.

Новый технический регла-
мент «О безопасности рыбы и 
рыбной продукции» такие фоку-
сы затруднит. 

Размороженная и выдаваемая 
за охлажденную рыба с высокой 
степенью вероятности может 
быть квалифицирована как 
фальсификат.

А если все равно продолжат тор-
говать по-старому? Продавцов 
накажут? Как?
ГЕРМАН ЗВЕРЕВ: Закон предусматри-
вает различные меры ответст-
венности в зависимости от тяже-
сти содеянного. От администра-
тивного штрафа в 100 тысяч ру-
блей до временного приостанов-
ления деятельности предприя-
тия.

Где же мы теперь найти настоя-
щую охлажденную рыбу?
ГЕРМАН ЗВЕРЕВ: В прибрежных реги-
онах, в регионах с крупными во-
доемами.

А креветки-то почему запретят 
продавать вразвес?
ГЕРМАН ЗВЕРЕВ: При продаже врос-
сыпь креветка быстрее окисля-
ется, поэтому такую креветку 
часто чрезмерно накачивают 
глазурью: так проще сохранить 
товарный вид креветки. 

Правда, покупатель не может 
понять, за что платит — за кре-
ветку или лед. Наличие обяза-
тельной упаковки разом снимет 
эту проблему. 

Много внимания в техрегламен-
те уделено упаковке и вагонам. 
Что вы бы особо выделили?
ГЕРМАН ЗВЕРЕВ: Потребитель полу-
чит исчерпывающую информа-
цию о рыбной продукции, начи-
ная от вылова, условий перера-
ботки, хранения, перевозки, ре-
ализации.

Изготовители обязаны будут 
указывать на упаковке не только 
вид продукции, но и зоологиче-
ское название рыбы, принадлеж-
ность к району вылова, точные 
данные о доле глазури в мороже-
ной рыбе и морепродуктах, ин-

формацию о наличии в рыбе ан-
тибиотиков и ГМО.

Более жесткие требования 
устанавливаются к вагонам, в 
которых транспортируется 
рыба. Сейчас с помощью ре-
фконтейнеров (они позволя-
ют удерживать длительное 
время определенную темпе-
ратуру внутри. — Прим. ред.) 
в центр страны с Дальнего 
Востока перевозится только 
треть рыбы.

Все остальное перевозят изо-
термическими вагонами — это 
не вагон-холодильник, а вагон-
термос. К сожалению, сущест-
венное ухудшение потреби-
тельских свойств рыбы проис-
ходит именно во время перевоз-
ки такими вагонами. Из Влади-
востока в Москву рыба прихо-
дит не с температурой минус 
18, как это должно быть, а ми-
нус 14 и даже выше.

А что, без техрегламента решить 
проблемы качества в рабочем 
порядке нельзя было?
ГЕРМАН ЗВЕРЕВ: Сам по себе техре-
гламент, конечно, не является 
единственным инструментом 
повышения качества рыбной 
продукции. Условно говоря, это 
палка. Но если такой палки нет — 
раздолье для «серого» бизнеса. 
Сегодня в рыбной отрасли объем 
фальсификата (подмена назва-
ния, превышение норм глазури, 
неверный срок годности) состав-
ляет примерно 10 процентов. 
Это много.

Изменения на прилавках мы 
увидим сразу после 1 сентября?
ГЕРМАН ЗВЕРЕВ: Техрегламентом за-
ложен двухлетний переходный 
период — до 1 сентября 2019 
года, поэтому изменения будут 
происходить постепенно.

1

Документы и другие законы, которые затронут каждого — на сайте 
rg.ru/sujet/5927

На российских 
рыбных прилавках 
объем фальсифика-
та составляет 
сегодня 
10 процентов

Стоять в очереди на оплату проезда по трассам не придется, если у вас есть транспондер.

Сентябрь. Вступает в силу

ИНТЕРНЕТ

ВРЕДНЫЙ САЙТ 
ЗАКРОЮТ БЫСТРО

Татьяна Шадрина

ОПЕРАТОРЫ связи получили 
автоматический доступ к рее-
стру запрещенных сайтов.

Сегодня начал действовать 
порядок доступа к данным Еди-
ного реестра запрещенных в Рос-
сии ресурсов, за ведение которо-
го отвечает Роскомнадзор. Опе-
раторы связи начнут получать 
«выгрузку» из реестра вредных 
сайтов, чтобы своевременно ог-
раничивать доступ своих або-
нентов к информации экстре-
мистского характера, пропаган-
де наркотиков, призывов к суи-
циду и к другому противоправ-
ному контенту. 

Что касается запросов обыч-
ных пользователей Интернета, 
то они могут проверить, почему 
не грузится та или иная страни-
ца, зайдя на сайт Единого рее-
стра и введя запрос о конкрет-
ном доменном имени, указателе 
страницы сайта или сетевом 
адресе в специальном поле. Что-
бы поиск начал работать, надо 
еще ввести предложенные буквы 
и цифры. Так система проверяет, 
человек это или вредоносная 
программа запрашивает инфор-
мацию. Это охрана от вирусов, 
которые атакуют системы ог-
ромным количеством запросов и 
выводят их из строя. 

Если обычные пользователи 
не обязаны регистрироваться 
для получения информации, то 
владельцам сайтов и провайде-
рам хостинга доступ к реестру 
предоставляется после прохо-
ждения процедуры регистрации 
на указанном сайте. Ведь им дан-
ные предоставляются целым па-
кетом и постоянно актуализиру-
ются в автоматическом режиме.

Правоохранительные органы 
также могут получать информа-
цию из реестра, но для этого им 
надо создать на ресурсе учетную 
запись. 

В скором времени доступ к 
ресурсу получат и создатели 
анонимайзеров и операторов по-
исковых систем. Они также бу-
дут обязаны ограничивать до-
ступ к сайтам с противоправным 
контентом. В частности, анони-
майзеры не будут подсказывать 
пользователям путь обхода бло-
кировок пиратских сайтов. А 
операторы поисковых систем 
будут «вычеркивать» и строки 
результатов поиска сайт, кото-
рые есть в реестре. 

Эти требования могут всту-
пить в силу уже осенью, если 
проект приказа Роскомнадзора, 
определяющий порядок работы 
анонимайзеров и операторов по-
исковых систем, успешно прой-
дет общественное обсуждение. 

ПЛАТНЫЕ ТРАССЫ

БЕЗ ОСТАНОВКИ ПО ВСЕМ ДОРОГАМ 

Татьяна Шадрина

Т
еперь по всем платным 
трассам России можно про-
ехать по одному транспон-

деру и не надо тратить время на 
пунктах пропуска .

С 1 сентября начинается эк-
сплуатацию системы межопера-
торского взаимодействия (инте-
роперабельности). 

Для автомобилистов это зна-
чит, что они смогут проехать, 
расплатившись за поездку с по-
мощью одного аппарата по плат-
ным участкам М-3 «Украина», 
М-4 «Дон» и участку скоростной 
автомагистрали М-11 «Москва — 
Санкт-Петербург» в обход города 
Вышний Волочек (Тверская об-
ласть), по отрезку скоростной до-

роги М-11 от Москвы до Солнеч-
ногорска.  А это в общей сложно-
сти 700 километров. И одним 
транспондером на них можно бу-

дет оплачивать проезд вне зави-
симости от того, какой оператор 
отвечает за трассу. 

Это позволит свести к мини-
муму время прохождения авто-
мобилей через шлюзы пунктов 
взимания платы. 

Водителю за рулем авто, на ло-
бовом стекле которого установ-
лен транспондер, не нужно оста-
навливаться, достаточно лишь 
снизить скорость до 20 киломе-
тров в час. Для таких транспор-
тных средств на пунктах взима-
ния платы выделены специаль-
ные полосы движения. 

Использование транспондера 
позволяет также получать суще-
ственные скидки, говорится на 
сайте государственной компа-
нии «Автодор».

ПОЖАРЫ

ДАЧНИКАМ ЗАПРЕТИЛИ 
БЕЗ СПРОСА РАЗВОДИТЬ 
КОСТРЫ

Елена Березина

В РОССИИ меняются правила 
противопожарного режима. Они 
касаются не только запрета на 
пал сухой травы, но и размеще-
ния мебели и заселения детей в 
летние лагеря отдыха.

За все нарушения будут пред-
усмотрены штрафы. И немалень-
кие. Так что теперь жители дач-
ных поселков не смогут, где взду-
мается и безнаказанно, разво-

дить костры, сжигать мусор и 
траву. А только в местах , уста-
новленных органами местного 
самоуправления. Касается это и 
обычных поселений. Также  влас-
ти в случае повышения пасности 
смогут устанавливать особый 
противопожарный режим, уточ-
нил «РГ» Антон Соничев, адвокат 
бюро «Деловой фарватер».

«Весной, как правило, пожары 
возникают в населенных пун-
ктах. Люди выжигают траву и му-
сор, считая, что они контролиру-
ют этот процесс. На самом деле 
это не всегда удается. Ветер мо-
жет перенести огонь на расстоя-
ние в несколько сотен метров», — 

отмечает глава Рослесхоза Иван 
Валентик. И напоминает, что со-
блюдение правил пожарной без-
опасности контролируют органы 
противопожарного надзора МЧС 
России и региональные службы.

Также теперь запрещено раз-
мещать мебель, оборудование и 
другие предметы на подходах к 
пожарным кранам, у дверей эва-
куационных выходов, люков на 
балконах и лоджиях, в переходах 
между секциями и выходами на 
эвакуационные лестницы. Нель-
зя демонтировать межбалкон-
ные лестницы, заваривать люки 
на балконах и лоджиях квартир.

Рекламные конструкции на 
фасадах зданий должны быть сде-
ланы только из негорючих или 
трудногорючих материалов. И не 
мешать проветриванию лестнич-
ных клеток от дыма и гари, если 
пожар все-таки вспыхнет.

Водонапорные башни должны 
быть приспособлены для забора 
воды пожарной техникой в лю-
бое время года. 

Запрещено использовать воду 
из них для хозяйственных и про-
изводственных целей. А чтобы 
башня всегда была в рабочем со-
стоянии, для нее придется пред-
усмотреть автономные резер-
вные источники электроснабже-
ния.

Что касается детей, то при ор-
ганизации летнего отдыха в лаге-
рях нельзя будет селить их на 
этаже с одним выходом.

Кажется, все эти перемены в 
правилах — прописные истины. 
Но теперь, когда они станут зако-
ном, игнорировать их будет зна-
чительно труднее.

АВИАЦИЯ

ПОЛЕТЫ С БАГАЖОМ И НАЛЕГКЕ
ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА

НЕ ПЛАТИШЬ — 
СИДИ 
В ТЕМНОТЕ 

Александра Воздвиженская

В РОССИИ вновь ужесточают 
надзор за должниками-юрлица-
ми, игнорирующими счета за 
электроэнергию. Их начнут от-
ключать от энергоснабжения не 
в три этапа, а в один. Сумма дол-
га перестанет иметь значение, а 
чтобы обесточить здание, по-
ставщику будет достаточно вы-
слать всего одно уведомление.

Это предусматривает поря-
док введения полного или ча-
стичного ограничения режима 
потребления электроэнергии, 
скорректированный постанов-
лением правительства, которое 
вступит в силу 29 сентября. 

На этот раз речь идет в том 
числе о неотключаемых потре-
бителях (здания госорганов, 
шахты, воинские части, тюрьмы, 
школы, детсады, диспетчерские 
и прочие). До сих пор закон не 
разрешал их полностью отклю-
чать от энергоснабжения, чтобы 
не было социальных, экономи-
ческих или экологических по-
следствий. Теперь барьер снят: 
если долг накопился, то владелец 
здания обязан быть технически 
готов к полному отключению. 
Без нового механизма у неот-
ключаемых потребителей низ-
кая мотивация к оплате счетов и 
самая большая дебиторская за-
долженность.  

Все должники будут давать 
финансовое обеспечение плате-
жа (банковскую гарантию). Если 
ее нет, то потребитель за полгода 
должен разработать план пере-

хода на резервные источники 
питания. До этого на объекте ча-
стично ограничат подачу элек-
троэнергии до уровня техноло-
гической брони (минимальная 
величина энергопотребления, 
необходимая, чтобы не нару-
шить работу объекта до завер-
шения производственного ци-
кла) или аварийной брони (уро-
вень потребления еще ниже, ну-
жен для безопасности на объек-
те). Если полностью отключить 
потребителя технически невоз-
можно или если это может при-
вести к негативным последстви-
ям, то сети не будут это делать.

Режим ограничения вводит 
организация, к сетям которой 
присоединен потребитель, по 
требованию энергосбыта, кото-
рому юрлицо задолжало. Осно-
вания могут быть и не связаны с 
долгами (несоблюдение условий 
договора, нарушения в техпри-
соединении). Закон также обязу-
ет юрлица самостоятельно огра-
ничить энергопотребление в 
случае нарушений, но участни-
ки рынка отмечают, что этого 
никто не делает. Сейчас сети 
должны ждать, когда придет офи-
циальный отказ потребителя от 
самостоятельных действий, но 
после 29 сентября это требова-
ние упраздняется.

До сих пор потребители-дол-
жники используют уловки, что-
бы оттягивать момент введения 
ограничений, рассказывает со-
беседник «РГ» в отрасли, делают 
вид, что не получили уведомле-
ние, не пускают на территорию 
представителей сети. Чтобы 
искоренить эту практику, упро-
щается процедура рассылки уве-
домлений о скором прекраще-
нии подачи электроэнергии — по 
sms или электронной почте.

Еще одна новация в том, что, 
когда энергосбыт отправит сети 
письмо о необходимости отклю-
чить потребителя, он будет обя-
зан приложить доказательство — 
выписку из договора, за наруше-
ние условий которого потреби-
теля надо ограничить. Пока тре-
бование не действует, часто идут 
злоупотребления со стороны не-
добросовестных компаний.

Ответственность за невыпол-
нение условий с любой из сторон 
прописана в статье 9.22 КоАП. 
Штрафы достигают 200 тысяч 
рублей для юрлиц. Сама ответст-
венность возникает в случае, на-
пример, срыва пломбы или под-
ключения к другому источнику 
питания в обход правил. Сетям 
же могут выписать штраф, если 
они после получения уведомле-
ния не ограничили подачу элек-
троэнергии потребителю.

Энергосбытовая 
компания, требую-
щая отключить 
потребителя, долж-
на доказать, что он 
нарушил договор

Татьяна Шадрина

В 
сентябре вступают в 
силу поправки в Воз-
душный кодекс, кото-
рые дадут право авиа-
компаниям брать день-

ги за услугу по перевозке багажа в 
рамках невозвратных тарифов. 

А вот по билету, который мож-
но вернуть, норма бесплатного 
провоза багажа будет снижена до 
10 килограмм. 

Пассажирам надо будет вни-
мательно смотреть, на каких 
условиях они заключают договор 
перевозки с авиакомпанией, то 
есть покупают билет, после 
вступления в силу поправок Воз-
душного кодекса. 

Не исключено, что будет воз-
можность перевозки багажа ве-
сом более 10 килограммов у 
крупных перевозчиков по ряду 

билетов. Особенно тех, кто вхо-
дит в международные авиацион-
ные альянсы. Там лимит уста-
навливают авиакомпании из 
разных стран, договорившись 
между собой.  

Кроме того, пассажиры, следу-
ющие семьей, имеют право объе-
динить свой лимит по перевозке 
чемоданов. Например, семья из 
трех человек сможет взять один 
чемодан на троих, но весом в 30 
килограмм. 

Но за больший вес чемодана 
придется платить как за сверхга-
баритный груз, уточнили в мин-
трансе. Что же касается авиаком-
паний, которые перевозят пасса-
жиров по безвозвратным биле-
там, то здесь придется платить за 
любой багаж. 

И если пассажир решит 
взять его уже после покупки 
безбагажного билета, то сто-
ит оплатить услугу перевоз-
ки багажа через сайт пере-
возчика. Это может обойтись 

в два раза дешевле, чем оплачи-
вать ее перед самым полетом при 
регистрации на рейс. 

Пассажиры, купившие билеты 
до вступления в силу новых тре-
бований Воздушного кодекса (то 
есть до 29 сентября 2017 года), 
даже на конец этого года, имеют 
право брать багаж по старым пра-
вилам, ведь они уже заключили 
договор перевозки, напоминают 
эксперты. 

Что касается ручной клади, то 
пока правила по ее провозу мин-
транс не уточнил. 

По прогнозам министерства, 
стоимость безбагажных биле-
тов будет на 15—20 процентов 
дешевле, чем цена полета с че-
моданом. И они будут пользо-
ваться спросом как минимум у 
четверти пассажиров, которые 
летают на небольшие расстоя-
ния. Именно столько летали без 

багажа и до введения новой нор-
мы Воздушного кодекса. Теперь, 
возможно, таких пассажиров 
будет больше.

Но надо учесть, если пассажир 
решил купить дополнительную 
услугу по перевозке чемодана, то 
в случае невылета, по новым тре-
бованиям Воздушного кодекса, 
деньги ему за багажные услуги 
должны вернуть. 

А  за сам авиационный билет 
деньги  можно получить, если от-
мена поездки произошла из-за 
болезни пассажира. И  на руках у 
него есть больничный лист или 
выписка из медучреждения.

Акцент

 Те, кто купит авиабилеты 
до 29 сентября, смогут взять 
с собой в полет багаж 
по старым правилам 

ЦИФРА

20
КМ/ЧАС
до такой скорости надо будет при-
тормозить перед пунктом оплаты, 
а останавливаться не следует

Закон теперь запре-
щает заваривать 
люки на балконах 
и лоджиях, а также 
ставить мебель 
у пожарных кранов

Теперь за каждый 
лишний чемодан 

и килограмм веса 
в багаже придется 

доплачивать 
авиакомпании.
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Деловой завтрак

Сергей Вадимович Степашин
Председатель Наблюдательного совета
Фонда содействия реформированию ЖКХ 

РАЗ ГО В О Р  П О Й Д Е Т  О  З А В Е Р Ш Е Н И И  П Р О Г РА М М Ы  РАС С Е Л Е Н И Я  А В А Р И Й Н О ГО  Ж И Л Ь Я , 

КАПИТАЛЬНОМ РЕМОНТЕ, ПОСЛЕ КОТОРОГО МОГУТ СНИЗИТЬСЯ КОММУНАЛЬНЫЕ ПЛАТЕЖИ, 

О ДОЛГАХ ПО КВАРТПЛАТЕ И ДРУГИХ ПРОБЛЕМАХ ЖКХ. ВСЕ ЭТИ ВОПРОСЫ МОЖНО ЗАДАТЬ 

В ПОНЕДЕЛЬНИК, 4 СЕНТЯБРЯ, С 12.00 ДО 13.00 ПО МОСКОВСКОМУ ВРЕМЕНИ ПО ТЕЛЕФОНУ: 
8-800-200-09-09 (ЗВОНКИ БЕСПЛАТНЫЕ ИЗ РЕГИОНОВ РОССИИ) ИЛИ УЖЕ СЕЙЧАС ПО ЭЛЕКТРОН-

НОЙ ПОЧТЕ: ZAVTRAK@RG.RU, А ТАКЖЕ ПО ФАКСУ: 8-499-257-58-92.
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АРМИЯ Вооруженные силы
России вошли в тройку
сильнейших

Признали 
во всем мире

Иван Петров

ВООРУЖЕННЫЕ силы России в международном рейтин-
ге самых мощных армий мира оказались на втором ме-
сте. Расставили по местам армии всего мира, учитывая 
их силу, эксперты международной компании Global 
Firepower, специализирующейся на составлении подоб-
ного рейтинга.

Согласно исследованию за 2017 год, самыми сильны-
ми стали вооруженные силы США. Замыкает тройку 
сильнейших Народно-освободительная армия Китая.

В десятку сильнейших армий мира также вошли Ин-
дия, Франция, Великобритания, Япония, Турция, Герма-
ния и Египет. Всего в рейтинге представлены 133 страны. 
Замыкают список западноафриканское государство 
Сьерра-Леоне, южноамериканская республика Суринам 
и азиатское королевство Бутан. 

Составители рейтинга подчеркивают, что место в та-
блице не опирается на простую сумму вооружения и тех-
ники, доступных той или иной стране, а учитывает раз-
нообразие вооружений.

При этом страны НАТО имели в рейтинге так называ-
емый бонус. Составители рейтинга объяснили его «тео-
ретическим распределением военных ресурсов» в стра-
нах, входящих в альянс. Другими словами, дополнитель-
ные очки государствам, входящим в НАТО, были прису-
ждены за возможность распоряжаться общими средст-
вами альянса. А вот ядерное оружие не играло весомой 
роли, хотя страны, им обладающие, все-таки получили 
дополнительные баллы. Всего при составлении рейтинга 
учитывались свыше 50 факторов. 

По данным экспертов компании Global Firepower, 
Россия обладает сильнейшими сухопутными и бронетан-
ковыми войсками. Наша армия опережает китайскую 
армию по числу боевых танков, количеству самоходной 
и буксируемой артиллерии, а также ряду других воору-
жений.

Первая строчка была отдана Соединенным Штатам за 
самые большие затраты в мире на оборону -— расходы на 
вооружение примерно в десять раз больше российских. 
Кроме того, США имеют превосходство по количеству 
военной авиации и кораблей.

Член Общественного совета при Минобороны Рос-
сии, военный эксперт Игорь Коротченко, комментируя 
«РГ» результаты рейтинга, отметил, что США превосхо-
дят Россию в таких оборонных технологиях, как системы 
связи, боевого управления и автоматизации. В то же вре-
мя российская армия, по его словам, за последние годы 
продемонстрировала ощутимые успехи в планировании 
и ведении реальных боевых действий, в частности, в ходе 
спецоперации в Сирии.

Прогноз  Роман Вильфанд: Мы ожидаем этой осенью еще периоды 
теплой погоды

Бабье лето придет не раз

Ирина Жандарова 

В 
Европейской части 
страны с 1 сентября на-
ступило раннее «бабье 
лето», и оно не послед-
нее этой осенью. Об 

этом директор Гидрометцентра 
Роман Вильфанд рассказал на 
пресс-конференции в «Россий-
ской газете».

С 1 по 3 сентября дневная 
температура в столице будет 
выше 20 градусов тепла, а в по-
следующие пару дней — не ниже 
15 градусов. «Мы можем гово-
рить о раннем «бабьем лете». 
«Бабье лето» — это период теплой 
погоды после ненастья, что мы и 
наблюдаем», — сказал Вильфанд. 
«Мы прогнозируем еще периоды 
теплой погоды», — добавил он. 

Не всем регионам так повезло. 
В Мурманске в День знаний ожи-
дается ветер — до 18—20 метров в 
секунду, а в Карелии сильный 
дождь. В Курской, Воронежской, 
Липецкой, Орловской областях 
прогнозируются сильные дожди. 
Южнее — в Ростовской области, 
Ставропольском и Краснодар-
ском крае ливни и грозы. Конеч-
но, они будут не повсеместными, 
уточнил Вильфанд, но займут до-
статочно большую площадь этих 
регионов. Аналогичная ситуация 
в республиках Северного Кавка-
за. В горных районах Иркутской 
области и в Приморье будет хо-
лодная ночь — с заморозком до –2 
градусов, воздух начнет прогре-
ваться только к обеду.

В Калининграде в утренние 
часы 1 сентября будет около 14 
градусов тепла, в Мурманске — 
всего 7 градусов, в Вологде — 12. 
Тепло в центральных Чернозем-
ных областях, в Волгограде и Аст-
рахани — около 20 градусов 
утром, днем температура будет 

стремиться к 30 градусам. В Уфе 
18 утром, днем до 26 градусов.

На начало осени температура 
повсеместно прогнозируется 
около и выше нормы. Наиболее 
дождливый сентябрь ожидается 
на юге Европейской России, в 
Якутии и Магаданской области. 
«Это не значит, что будет посто-
янно тепло и постоянное солнце. 
Чередование погодных условий 
будет заметным, но в целом сен-
тябрь ожидается вполне хоро-
шим месяцем. Особенно на юге 
Европейской территории Рос-
сии», — сказал Вильфанд. Сейчас 
там продолжается бархатный се-
зон, температура от 25 до 27 гра-
дусов на побережье Кавказа, око-
ло 24 в Крыму.

Отвечая на вопросы об ано-
мально холодном лете, Роман 
Вильфанд сообщил, что оно, на-
против, было обычным по сред-
ним значениям температуры. 

«Лето совершенно ординар-
ное, если судить по средним ста-
тистическим характеристикам. 

Оно не войдет в наши архивы как 
экстремальное и исключитель-
ное», — заявил он.

При этом число дней с дождя-
ми в Московском регионе оказа-
лось меньше, чем обычно. Хотя 
москвичам они хорошо запомни-
лись. Сначала ураган с жертвами, 
а потом «ветхозаветный потоп». 
Ураганы и ливни были и в других 
регионах, гибли люди и тонули 
машины.

Сильные природные ката-
клизмы глава Гидрометцентра 
объяснил изменением климата. 
Россия сильнее других стран 
страдает от глобального потепле-
ния, особенно Европейская 
часть. Здесь глобальное потепле-
ние происходит в три раза бы-

стрее, чем в среднем по миру  — 
температура повышается на 0,54 
градуса каждые 10 лет. 

Данные за 8 месяцев говорят, 
что 2017 год может занять второе 
место среди самых теплых лет на 
планете. Лидерство по темпера-
туре пока держит минувший 
2016 год.

Неблагоприятная погода по-
влияла на урожай, но навредила 
далеко не всем культурам. Опе-
режение идет по сбору зерно-
вых. Пока прогноз благоприятен 
и для сева озимых. Также глав-
ный метеоролог страны отме-
тил, что урожай картофеля в 
этом году будет меньше, чем в 
прошлом, но качество клубней 
будет выше. 

По словам Вильфанда, погода 
сильнее всего сказалась на урожае 
свеклы, овощей и фруктов. Свекле 
и подсолнечнику повредила засу-
ха, а заморозки в мае привели к 
потере 20 процентов урожая ово-
щей. Также минусовые температу-
ры во время цветения косточко-
вых уничтожили сливы, абрико-
сы, вишню, черешню. Во многих 
регионах заморозки пришлись на 
цветение яблонь и груш. Плохим в 
этом году был сезон и для ягод.

Акцент

 Начало осени повсеместно 
будет теплым, холодной
погоды синоптики
нигде не прогнозируют

Лето в этом году захватит календарную осень. В первые дни сентября ниже 20 градусов не обещают. 

Фото и видео
с «Делового завтрака» 
смотрите на сайте 
rg.ru/art/1444728
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Акционерное общество «Агентство ипотечного 
жилищного кредитования» в соответствии с решени-
ем Правления АО «АИЖК» (протокол от 18.08.2017 
№ 6/23) сообщает о проведении аукциона по про-
даже находящихся в федеральной собственности 
объектов недвижимого имущества одновременно 
с находящимися в федеральной собственности зе-
мельными участками, на которых расположены та-
кие объекты недвижимого имущества (кадастровые 
номера земельных участков: 50:11:0010104:7467, 
50:11:0010104:411, кадастровые номера объектов: 
50:11:0000000:370, 50:11:0020507:133), расположен-
ных по адресу: Московская область, г. Красногорск, 
Оптический проезд, д. 1, д. 2 (далее соответственно 
— аукцион, имущество), открытого по составу участ-
ников и форме подачи предложений о цене имущес-
тва.

Организация аукциона осуществляется в соот-
ветствии с решением Правительственной комиссии 
по развитию жилищного строительства и оценке эф-
фективности использования земельных участков, на-
ходящихся в собственности Российской Федерации 
(протокол от 04.03.2016 № 1), о целесообразности 
совершения единым институтом развития в жилищ-
ной сфере в отношении земельного участка с распо-
ложенным на нем объектом недвижимого имущества 
юридических и иных действий, в том числе сделок, 
в качестве агента Российской Федерации в соответс-
твии с частью 1 статьи 12.2 Федерального закона 
от 24.07.2008 № 161-ФЗ «О содействии развитию 
жилищного строительства» (далее — Федеральный 
закон № 161-ФЗ), в целях, предусмотренных Феде-
ральным законом № 161-ФЗ.

Организатор аукциона — АО «АИЖК».
Участниками аукциона могут быть любые физи-

ческие и юридические лица, за исключением госу-
дарственных и муниципальных унитарных предпри-
ятий, государственных и муниципальных учрежде-
ний, а также юридических лиц, в уставном капитале 
которых доля Российской Федерации, субъектов 
Российской Федерации и муниципальных образова-
ний превышает 25 процентов.

Начальная цена продажи имущества 48 600 000 
(сорок восемь миллионов шестьсот тысяч) рублей 
(без НДС), в том числе: цена объектов недвижимого 
имущества — 10 000 000 (десять миллионов) рублей 
(без НДС), цена земельных участков — 38 600 000 
(тридцать восемь миллионов шестьсот тысяч) руб-
лей, НДС не облагается.

В соответствии с нормами п. 3 ст. 161 Налогово-
го кодекса Российской Федерации налоговая база 
в отношении объектов недвижимого имущества оп-
ределяется как сумма дохода от реализации (пере-
дачи) этого имущества с учетом налога. Налоговы-
ми агентами признаются покупатели (получатели) 
указанного имущества, за исключением физических 
лиц, не являющихся индивидуальными предпри-
нимателями. Указанные лица обязаны исчислить 
расчетным методом, удержать из выплачиваемых 
доходов и уплатить в бюджет соответствующую сум-
му налога.

Величина повышения начальной цены («шаг 
аукциона»): 500 000 (пятьсот тысяч) рублей.

1. Характеристика имущества
Объекты недвижимого имущества:
1. Здание по адресу (местоположение): Московс-

кая область, г. Красногорск, Оптический проезд, д. 1.
Наименование объекта: спецсклад.
Назначение объекта: нежилое здание.
Этажность: 3, подземных 0.
Площадь объекта: 3 801,8 кв. метра.
Кадастровый (или условный) номер: 

50:11:0000000:370.
Сведения о государственной регистрации права 

собственности Российской Федерации: запись в Еди-
ном государственном реестре недвижимости № 50-
50-11/047/2007-241 от 30.08.2007. 

Существующие ограничения (обременения) пра-
ва: агентские полномочия Фонда «РЖС», запись 
в ЕГРН № 50-50/001-50/011/003/2016-1941/1 
от 29.07.2016.

Сведения об основных характеристиках и за-
регистрированных правах содержатся в выписке 
из ЕГРН от 02.08.2017 № 99/2017/24294037.

2. Здание по адресу (местоположение): Москов-
ская область, г. Красногорск, Оптический проезд, 
д. 2.

Наименование объекта: спецсклад.
Назначение объекта: нежилое здание.
Этажность: 3, подземных 0.
Площадь объекта: 3825,2 кв. метра.
Кадастровый (или условный) номер: 

50:11:0020507:133.
Сведения о государственной регистрации права 

собственности Российской Федерации: запись в Еди-
ном государственном реестре недвижимости № 50-
50-11/047/2007-243 от 30.08.2007. 

Существующие ограничения (обременения) пра-
ва: агентские полномочия Фонда «РЖС», запись 
в ЕГРН № 50-50/001-50/001/001/2016-6428/1 
от 06.05.2016.

Сведения об основных характеристиках и за-
регистрированных правах содержатся в выписке 
из ЕГРН от 02.08.2017 № 99/2017/24294047.

Земельные участки:
1. Земельный участок по адресу (местоположе-

ние): Московская область, Красногорский район, 
г. Красногорск, Оптический проезд, д. 1.

Кадастровый номер: 50:11:0010104:7467.
Категория земель: земли населенных пунктов.
Вид разрешенного использования: для произ-

водственной деятельности.
Площадь земельного участка: 5 429 кв. метров.
Сведения о государственной регистрации пра-

ва собственности Российской Федерации на зе-
мельный участок: запись в ЕГРН № 50-50/011-
50/011/003/2016-1939/1 от 29.07.2016. 

Существующие ограничения (обременения) пра-
ва: 

в ЕГРН № 50-50/011-50/011/003/2016-
1940/1 от 03.10.2016;

-
ложено здание (кадастровый номер здания: 
50:11:0000000:370), площадь застройки — 
1 370 кв.м.

Сведения о границах участка, основных ха-
рактеристиках и зарегистрированных правах 
содержатся в выписке из ЕГРН от 03.08.2017 
№ 99/2017/24329029, выданной ФГИС ЕГРН.

2. Земельный участок по адресу (местоположе-
ние): установлено относительно ориентира, распо-
ложенного в границах участка. Почтовый адрес ори-
ентира: Московская область, Красногорский район, 
г. Красногорск, Оптический проезд, дом 2.

Кадастровый номер: 50:11:0010104:411.
Категория земель: земли населенных пунктов.
Вид разрешенного использования: для произ-

водственной деятельности.
Площадь земельного участка: 2 770 кв. метров.
Сведения о государственной регистрации права 

собственности Российской Федерации на земельный 
участок: запись в ЕГРН № 50-50-11/077/2010-134 
от 13.08.2010. 

Существующие ограничения (обременения) пра-
ва: 

в ЕГРН № 50-50/001-50/001/001/2016-
6427/1 от 03.10.2016);

-
ложено здание (кадастровый номер здания: 
50:11:0020507:133), площадь застройки — 
1 370 кв.м.

Сведения о границах участка, основных ха-
рактеристиках и зарегистрированных правах 
содержатся в выписке из ЕГРН от 03.08.2017 
№ 99/2017/24329037, выданной ФГИС ЕГРН.

Схема территориального планирования 
Московской области1 (СТП МО).

Согласно данным графических приложений СТП 
МО рассматриваемые участки расположены вне зон 
планируемого размещения объектов капитального 
строительства регионального значения.

Схема территориального планирования 
транспортного обслуживания Московской об-
ласти2 (СТП ТО МО).

Согласно данным графических приложений СТП 
ТО МО планируемое размещение объектов капи-
тального строительства транспортной инфраструк-
туры в границах рассматриваемых участков условно 
не обозначено.

Генеральный план городского округа Крас-
ногорск Московской области по состоянию 
на 02.08.2017 не утвержден.

Правила землепользования и застройки час-
ти территории городского округа Красногорск 

1 Утверждена постановлением Правительства 
МО от 11.07.2007 N 517/23 «Об утверждении Схемы 
территориального планирования Московской области 
— основных положений градостроительного разви-
тия»

2 Утверждена постановлением Правительства 
Московской области от 25.03.2016 № 230/8 «Об ут-
верждении Схемы территориального планирования 
транспортного обслуживания Московской облас-
ти».

Московской области3 (проект ПЗЗ г.о. Красногорск 
МО) по состоянию на 02.08.2017 не утверждены.

Согласно данным графического приложения про-
екта ПЗЗ г.о. Красногорск МО участки расположены 
в границах планируемой к установлению территори-
альной «Производственной зоны» («П»).

Проектом градостроительного регламента в час-
ти основных видов разрешенного использования 
земельных участков и объектов капитального стро-
ительства «Производственной зоны» в ее границах 
разрешается размещение объектов производствен-
ной и промышленной деятельности, придорожного 
сервиса, объектов складского назначения. 

Градостроительные ограничения использования 
территорий рассматриваемых участков, сведения 
о которых внесены в единый государственный кадастр 
недвижимости, границы территорий объектов куль-
турного наследия и зон с особыми условиям исполь-
зования территории, установленные в соответствии 
с требованием законодательства РФ, отсутствуют.

К градостроительным ограничениям и особым 
условиям использования территории, требуемым 
к установлению в соответствии с законодательством 
РФ, нормативами градостроительного проектирова-
ния, иными правовыми актами относятся:

— расположение рассматриваемых участков 
согласно графическому приложению СТП ТО МО 
в пределах приаэродромных территорий аэродромов 
международных аэропортов «Шереметьево» и «Вну-
ково» и необходимость соблюдения на данной тер-
ритории особых условий использования территории 
в соответствии с требованиями ст. 46 Воздушного 
кодекса Российской Федерации;

— расположение рассматриваемых участков 
согласно графическому приложению проекта ПЗЗ 
г.о. Красногорск МО в границах ориентировочных 
(по СанПиН 2.2.1/2.1.1.1200-03 (новая редакция)) 
санитарно-защитных зон (СЗЗ) предприятий, со-
оружений и иных объектов и необходимость в ука-
занных границах учета ограничений и выполнения 
требований режима территории СЗЗ в соответствии 
с требованиями раздела V новой редакции СанПиН 
2.2.1/2.1.1.1200-03;

— расположение рассматриваемых участков со-
гласно графическому приложению проекта ПЗЗ г.о. 
Красногорск МО в границах зоны шумового воз-
действия авиационного транспорта и необходимость 
в указанных границах учета ограничений и проведе-
ния мероприятий, обеспечивающих повышение зву-
коизоляции и снижение актуальных уровней звука 
до нормативных значений в соответствии с требова-
нием СП 51.13330.2011 «Защита от шума. Актуали-
зированная редакция СНиП 23-03-2003».

3 Проектные материалы ПЗЗ к публичным слуша-
ниям по проекту ПЗЗ г.о. Красногорск МО (срок прове-
дения: с 03.06.2017 по 7.06.2017 согласно распоряже-
нию Администрации городского округа Красногорск 
Московской области от 19.05.2017 № 340) опублико-
ваны на официальном сайте Администрации городс-
кого округа Красногорск Московской области по адре-
су: http://krasnogorsk-adm.ru/doc/doc_2328.html (по 
состоянию на 02.08.2017 г.)

— расположение рассматриваемых участков 
в нормативных границах водоохраной зоны и воз-
можное частичное расположение в границах норма-
тивной прибрежной защитной полосы водного объ-
екта общего пользования (р. Баньки) и необходи-
мость выполнения в указанных границах требований 
специального режима осуществления хозяйственной 
и иной деятельности, устанавливаемого в границах 
водоохранных зон и прибрежных защитных полос 
водных объектов в соответствии с требованием ст. 
65 Водного кодекса Российской Федерации.

2. Порядок оформления участия в аукционе
2.1. Для участия в аукционе претендент или его 

представитель представляет организатору аукциона 
по описи заявку на участие в аукционе по утвержден-
ной форме и документы, указанные в подпункте 1.5.4 
документации об аукционе, размещенной на сайте 
АО «АИЖК».

 Заявка и опись представленных документов со-
ставляются в двух экземплярах.

2.2. Заявки (по утвержденной форме) с прилагае-
мыми к ним документами, указанными в пункте 2.1 
настоящего извещения, принимаются организатором 
аукциона по рабочим дням с 10:00 до 17:00 (перерыв 
с 13:00 до 14:00) начиная с 01.09.2017 по адресу: 
г. Москва, ул. Воздвиженка, д. 10, торгово-офисный 
комплекс «Воздвиженка Центр» (вход со стороны 
Б. Кисловского переулка). Прием заявок прекраща-
ется 12.10.2017 в 17 часов 00 минут.

2.3. Порядок осмотра имущества, ознакомления 
с документами об имуществе, получения разъясне-
ний по документации об аукционе предусмотрен 
документацией об аукционе, размещенной на сайте 
АО «АИЖК».

Номер контактного телефона организатора аук-
циона: +7 (495) 775 47 40, доб. 8978, доб. 8845, доб. 
8721.

2.4. Для участия в аукционе претендент вносит за-
даток в размере 9 720 000 (девять миллиона семьсот 
двадцать тысяч) рублей. Оплата задатка осуществля-
ется по безналичному расчету путем перечисления 
денежных средств на основании договора о задатке, 
который заключается по месту приема заявок в по-
рядке, предусмотренном статьей 428 Гражданского 
кодекса Российской Федерации, либо задаток вно-
сится в безналичном порядке путем перечисления 
денежных средств на расчетный счет организатора 
аукциона, указанный в настоящем извещении, без 
заключения договора о задатке в срок не позднее 
12.10.2017.

Задаток НДС не облагается и вносится в валюте Рос-
сийской Федерации единым платежом по следующим 
реквизитам: расчетный счет: 40702810838040027597 
в ПАО «Сбербанк» г. Москва, корреспондентский 
счет: 30101810400000000225,  БИК 044525225,  
ИНН/КПП 7729355614  /775050001. В графе «На-
значение платежа» указывается: «Задаток в счет 
обеспечения оплаты приобретаемого на аукционе 
имущества (регистрационный номер аукциона)».

Задаток считается внесенным с момента зачис-
ления денежных средств на расчетный счет органи-
затора аукциона и должен поступить на такой счет 
не позднее 00 часов 01 минут по московскому вре-

мени 13.10.2017.
Исполнение обязанности по внесению суммы за-

датка третьими лицами не допускается.
Порядок внесения, удержания и возврата задатка 

предусмотрен документацией об аукционе, разме-
щенной на сайте АО «АИЖК».

В случае выявления обстоятельств, предусмот-
ренных законодательством Российской Федерации, 
организатор аукциона вправе принять решение 
об отказе в проведении аукциона не позднее чем 
за три дня до дня рассмотрения заявок, а также при-
нять решение о внесении изменений в извещение 
и (или) документацию об аукционе не позднее чем 
за пять дней до даты окончания приема заявок.

3. Порядок проведения аукциона, опреде-
ления его победителя и заключения договора 
купли-продажи

3.1. Определение участников аукциона проводит-
ся 13.10.2017 по адресу: г. Москва, ул. Воздвиженка, 
д. 10, торгово-офисный комплекс «Воздвиженка 
Центр».

3.2. Аукцион состоится 19.10.2017 в 13.00 по ад-
ресу: г. Москва, ул. Воздвиженка, д. 10, торгово-
офисный комплекс «Воздвиженка Центр».

Регистрация участников аукциона осуществляет-
ся в день проведения аукциона в течение одного часа 
до начала аукциона. 

Аукцион проводится в порядке, предусмотрен-
ном документацией об аукционе. Победителем аук-
циона признается участник аукциона, предложив-
ший наибольшую цену.

3.3. Протокол об итогах аукциона является доку-
ментом, удостоверяющим право победителя на за-
ключение договора купли-продажи.

3.4. Возврат задатка претендентам, не допущен-
ным к участию в аукционе, осуществляется в течение 
пяти дней с даты подписания протокола о признании 
претендентов участниками аукциона; участникам 
аукциона, за исключением победителя, — в течение 
пяти дней с даты подведения итогов аукциона. Зада-
ток, внесенный победителем аукциона, засчитывает-
ся в оплату приобретаемого имущества.

3.5. Организатор аукциона обеспечивает подпи-
сание с победителем аукциона договора купли-про-
дажи в течение пяти рабочих дней с даты подведения 
итогов аукциона. Существенные условия договора 
купли-продажи указаны в документации об аукци-
оне.

3.6. Оплата приобретаемого имущества произво-
дится в соответствии с протоколом об итогах аукци-
она и договором купли-продажи.

3.7. Передача имущества осуществляется по акту 
приема-передачи в порядке и срок, предусмотрен-
ные протоколом об итогах аукциона и договором 
купли-продажи.

3.8. Если победитель аукциона отказался или ук-
лонился от подписания протокола об итогах аукци-
она или договора купли-продажи в установленный 
срок, победитель аукциона утрачивает право на за-
ключение договора купли-продажи, а внесенный 
им задаток удерживается.

Извещение о проведении аукциона по продаже находящихся в федеральной собственности объектов недвижимого имущества 
одновременно с находящимися в федеральной собственности земельными участками, на которых расположены такие объекты
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ОБЪЯВЛЕНИЕ
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Вы-
сшая квалификационная коллегия судей Российской Федерации 
объявляет об открытии вакантных должностей:

—  заместителя председателя Курганского областного 
суда;

—  судьи Тихоокеанского флотского военного суда;
—  председателя Фокинского гарнизонного военного 

суда;
—  судьи Тамбовского гарнизонного военного суда;
—  судьи Уссурийского гарнизонного военного суда;
—  судьи Семнадцатого арбитражного апелляционного 

суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 

вышеназванного закона, принимаются от претендентов на ука-
занные вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 
до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 до 12.45) по 
адресу: 123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. 
№ 106, 121. 

Последний день приема документов — 2 октября 2017 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, к 
рассмотрению не принимаются. 

Роман Вильфанд: Это лето не вой-
дет в архивы как экстремальное.

ВЫБОРЫ

Региональные
чиновники
ответят
за «накрутки»

ЦИФРЫ 
БЕЗ ПОКАЗУХИ

Галина Мисливская

НАКРУЧИВАНИЕ цифр на вы-
борах чревато уголовным и ад-
министративным наказанием. 
Об этом региональным чиновни-
кам напомнили на совещании в 
Москве, посвященном единому 
дню голосования, который прой-
дет 10 сентября.

Ранее появилась информация 
о том, что Управление по вну-
тренней политике президента 
при участии руководства Цен-
тризбиркома в среду провело 
совещание с вице-губернатора-
ми регионов, где пройдут выбо-
ры. Вчера глава ЦИК Элла Пам-
филова подтвердила журнали-
стам, что такая встреча состоя-
лась.

«Договорились об обеспече-
нии равных возможностей для 
всех участников избиратель-
ных кампаний», — цитирует 
Памфилову «Интерфакс». «Ни-
какие показательные цифры не 
нужны и недопустимы! А тех, 
кто посчитает для себя возмож-
ным использовать администра-
тивное давление на избира-
тельные комиссии, ждет уго-
ловная и административная от-
ветственность, которая в этом 
году была усилена», — подчер-
кнула она и выразила надежду, 
что слова федеральных чинов-
ников «были услышаны, а при-
зывы будут реализованы» на 
местах.

Особое внимание направле-
но на 20 регионов, где отрабаты-
ваются новации, которые будут 
применяться на выборах прези-
дента в марте 2018 года, добави-
ла глава Центризбиркома. В 
частности, в этих субъектах Фе-
дерации будет впервые исполь-
зована процедура голосования 
не по месту постоянной реги-
страции без открепительных 
удостоверений.

Кроме того, участники сове-
щания договорились об опера-
тивном взаимодействии в во-
просах материально-техниче-
ского обеспечения избиратель-
ных участков,  безопасности и 
доступности помещений для го-
лосования для граждан с ограни-
ченными физическими возмож-
ностями.

За попытки давления 
на избирательные 
комиссии преду-
смотрена уголовная 
и административная 
ответственность
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Силовой прием
Но я хотел бы прояснить 
картину. Минобороны-
то как раз все свои обя-

зательства выполняет, поэтому, 
когда мы говорим о подобных пре-
ступлениях, то речь прежде всего 
идет о подрядчиках и всех, кто кру-
тится вокруг освоения бюджетов. 

Военные прокуроры продол-
жают выявлять коррупционные 
схемы при исполнении заказов, в 
том числе потери бюджета от 
оплаты невыполненных работ, 
различных хищений и злоупотре-
блений. 

Эти деньги не потеряны? Их 
удастся вернуть через суд или до-
бровольно? Страна узнает, кто ру-
ководил криминальными схема-
ми? 
ВАЛЕРИЙ ПЕТРОВ: Безусловно. Резуль-
таты уже рассмотренных уголов-
ных дел это подтверждают.

За коррупционные преступле-
ния осуждено около 500 лиц.

Наказание наказанию рознь. У 
нас взят курс на либерализацию 
законодательства и штраф или 
возмещение ущерба в многократ-
ном размере за взятку, согласи-
тесь, не одно и тоже, как, скажем, 
реальный срок. 
ВАЛЕРИЙ ПЕТРОВ: Тут уж как решит 
суд. По статистике, к реальному 
лишению свободы осуждено бо-
лее 36 процентов осужденных 
граждан. Я понимаю, что сейчас в 
обществе есть запрос на более не-
терпимое и жесткое отношение к 
коррупционерам и мошенникам, 
запускающим руку в государст-
венный карман. Но смысл наказа-
ния не в том, чтобы линчевать или 
расстрелять, а в том, чтобы нака-
зание было неотвратимым. В этом 
направлении мы и работаем. 

Уверен, многие понимают, на-
сколько это непросто, ведь из-
вестно, с каким контингентом 
вам приходится работать. А так-
же, какими суммами оперируют 
ваши потенциальные клиенты, 
причем не только для того чтобы 
украсть, но и чтобы при необхо-
димости откупиться. Хотя, судя 
по уголовным делам, скажем, при 
строительстве космодрома Вос-
точный «отмазаться» не удается 
даже с большими деньгами. 
ВАЛЕРИЙ ПЕТРОВ: Не секрет, что строи-
тельство космодрома с 2012 года 
сопровождается коррупционны-
ми скандалами, связанными с вы-
явлением хищений. Естественно, 
что все эти уголовные дела нахо-
дятся под постоянным контролем 
органов военной прокуратуры. 

Все дела возбуждены по ре-
зультатам прокурорских прове-
рок деятельности «Главного 
управления специального строи-
тельства по территории Дальне-
восточного федерального округа» 
при Спецстрое России при ис-
пользовании бюджетных средств, 
выделенных на строительство 
объектов космодрома. 

Уже осуждены 10 человек, в 
том числе к наказаниям, связан-
ным с лишением свободы на дли-
тельный срок. Еще 4 уголовных 
дела в настоящее время находятся 
в стадии рассмотрения. По двум 
из них в отношении 7 лиц проку-
рорские работники органов воен-
ной прокуратуры поддерживают 
обвинение в группе с представи-
телями Генпрокуратуры России.

Кроме того, Главной военной 
прокуратурой в первом квартале 
2017 года были приняты и иные 

меры, направленные на защиту 
прав граждан. В том числе в связи 
с невыплатой работникам «Даль-
спецстроя», задействованным в 
строительстве космодрома, зар-
платы на общую сумму, превыша-
ющую 365 миллионов рублей.

Какова на сегодняшний день кри-
минальная обстановка в воин-
ских частях? 
ВАЛЕРИЙ ПЕТРОВ: Явно сокращается 
число проявлений так называе-
мой «дедовщины», которая долгое 
время так мучила нашу армию. 
Количество случаев неуставных 
отношений снизилось более чем 
на 6 процентов. Такая же картина с 
рукоприкладством, то есть наси-
лием командиров по отношению к 
подчиненным, которых в течение 
этого года также уменьшилось бо-
лее чем на 17 процентов. 

В течение нескольких послед-
них лет — и нынешний год не 
исключение — в структуре право-
нарушений доминируют общеу-
головные составы. На сегодняш-
ний день три четверти преступле-
ний в войсках не связаны с воин-
скими правоотношениями. 

В этой связи органами воен-
ной прокуратуры совместно с ко-
мандованием, другими правоох-
ранительными и контрольными 
структурами принят ряд допол-
нительных мер по противодейст-
вию наиболее распространенным 
правонарушениям, которые при-
несли определенные положитель-
ные результаты.

К примеру, существенно, более 
чем на треть, сократилось количе-
ство коррупционных посяга-
тельств, на четверть — преступле-
ний против военного имущества и 
бюджетных средств. 

Продолжает снижаться кри-
минальная активность военно-
служащих по призыву — лишь ка-
ждое восьмое преступление из 
всех зарегистрированных. 

Вместе с тем проблемные во-
просы в состоянии преступности 
остаются, мы их видим и совмест-
но с командованием принимаем 
все меры для их решения. 

Генпрокуратура поставила защи-
ту прав граждан в число приори-
тетов надзорного ведомства. Чьи 
права и как вы отстаиваете?
ВАЛЕРИЙ ПЕТРОВ: Важнейшей задачей 
военных прокуроров продолжает 
оставаться защита прав и соци-
альных гарантий военнослужа-
щих, лиц, уволенных с военной 
службы, и членов их семей, а так-
же гражданского персонала воин-
ских частей и организаций.

Совместно с руководством Ми-
нобороны России мы следим, что-
бы людям вовремя и полностью 
оплачивали их труд. Мы помогаем 
гражданам в сопровождении их 
исков о принудительном взыска-
нии начисленной, но не выплачен-
ной работникам заработной пла-
ты, восстановлении пенсионных и 
иных социальных прав бывших во-
еннослужащих и членов их семей. 

Не раз и не два делались попытки 
присвоить привлекательную соб-
ственность силовых структур, в 
первую очередь земельные участ-
ки и недвижимость. Такие попыт-
ки не прекращаются?
ВАЛЕРИЙ ПЕТРОВ: Мы придаем важное 
значение возвращению в ведение 
Минобороны и других силовых 
ведомств незаконно отчужден-

ных земельных участков, зданий, 
сооружений и другого имущест-
ва, в том числе неправомерно на-
ходящегося во владении сторон-
них коммерческих организаций. 

Так, например, после вмеша-
тельства военной прокуратуры 
Восточного военного округа воз-
вращены в собственность минобо-
роны земельные участки и распо-
ложенные на них здания военного 
городка «Серышево-3» стоимо-
стью более 300 миллионов рублей.

По иску Московского город-
ского военного прокурора истре-
бован из чужого незаконного вла-
дения земельный участок.

Главной военной прокурату-
рой организовано эффективное 
межведомственное взаимодейст-
вие с пограничными органами 
ФСБ России, органами внутрен-
них дел, Росрыболовства, иными 
органами с целью декриминали-
зации рыбной отрасли. 

Только в первом полугодии 
2017 года военными прокурора-
ми Тихоокеанского флота и Вос-
точного военного округа выявле-
но более полутысячи нарушений 
законов. В защиту экономических 
интересов государства заявлено 
более 60 исков, в отношении на-

рушителей природоохранного за-
конодательства возбуждено 57 
дел об административных право-
нарушениях, возмещен причи-
ненный государству ущерб на 
сумму более 40 миллионов ру-
блей. Конфисковано два брако-
ньерских судна. 

Теперь, позвольте, расхожий 
журналистский вопрос: «Кто вы, 
господин Петров?». Все-таки вы 
не только в Главной военной про-
куратуре, но и в Москве человек 
новый. Известно, что вся ваша 
жизнь прошла в Иркутской обла-
сти и Бурятии, все это в Интерне-
те есть. Но я имею в виду не вашу 
биографию. Расскажите о себе. 
ВАЛЕРИЙ ПЕТРОВ: Я не стесняюсь гово-
рить, что воспитан в духе патрио-
тизма, поскольку вырос в семье 
советского и хозяйственного ру-
ководителя, ветерана войны и тру-
да Георгия Иннокентьевича Пет-
рова. Мой дед Иннокентий Петро-
вич в годы Великой Отечествен-
ной прошагал от Москвы до Бер-
лина, воевал против бандеровцев 
на Западной Украине, имел мно-
жество боевых и трудовых наград, 
благодарственные письма от Ста-
лина и Рокоссовского. Мама Элео-

нора Матвеевна — заслуженный 
медицинский работник, помогла 
многим людям появиться на свет.

Я горжусь своими предками, 
они достойно выполняли свой 
долг перед Родиной, благодаря им 
живу я, живут мои дети. 

Значит, в своей семье вы первый 
стали прокурором? Почему вы 
приняли для себя такое решение?
ВАЛЕРИЙ ПЕТРОВ: Выбор профессии 
обусловлен тем, что с детства мне 
привили чувство справедливости 
и нетерпимость ко злу. Закончив 
юридический факультет Иркут-
ского госуниверситета им. Жда-
нова, начал свой профессиональ-
ный путь с того, что четыре года 
защищал интересы сельхозпред-
приятий Нукутского района Ир-
кутской области в качестве юри-
сконсульта производственного 
управления.

В декабре 1983 года перешел на 
работу в органы прокуратуры Бу-
рятской АССР, был прокурором 
отделения по надзору за следстви-
ем и дознанием, помощником про-
курора города, заместителем и 
прокурором района. До утвержде-
ния на должность заместителя Ге-
нерального прокурора Россий-

ской Федерации — Главного воен-
ного прокурора более десяти лет 
возглавлял прокуратуру Респу-
блики Бурятия. 

С чего вы начали, как только 
впервые вошли в кабинет Главно-
го военного прокурора?
ВАЛЕРИЙ ПЕТРОВ: Военная прокурату-
ра как неотъемлемая часть проку-
ратуры РФ имеет свои специфи-
ческие задачи.

С первого дня я детально из-
учаю работу, которую проделали 
мои предшественники, размыш-
ляю о том, как можно ее улуч-
шить. Посмотрел, в каких услови-
ях проходят службу офицеры и 
гражданские служащие, оценил 
объем работ и среднюю нагрузку 
на человека.

На заседаниях коллегий про-
куратур военных округов и фло-
тов по итогам работы в истек-
шем полугодии выезжал лично, 
познакомился со всеми коллек-
тивами, посмотрел на места ра-
боты, поднадзорные объекты. 
Готовимся достойно отпраздно-
вать приближающийся юбилей: 
сегодня исполняется 150 лет со 
дня образования в России орга-
нов военной прокуратуры.

По хищениям на космодроме Восточный осуждены 10 человек, в том числе к наказаниям, связанным с лишением свободы на длительный срок. 

Акцент

 Минобороны-то свои обяза-
тельства выполняет.  Нажива-
ются на оборонке те, кто крутя-
тся вокруг освоения бюджета

КЛЮЧЕВОЙ ВОПРОС

Позвольте поздравить вас и ваших подчиненных с насту-
пающим профессиональным праздником. Что, по-ваше-
му, изменилось в деятельности военных прокуроров за 
столько лет? Кстати, известно ведь, что в 2017 году прове-
дено реформирование органов военной прокуратуры. 
В чем оно заключалось? 
Петров | 1 сентября 1867 года Указом Александра II впер-

вые на пост Главного военного прокурора был назначен 

тайный советник Владимир Дмитриевич Философов, при-

нимавший самое активное участие в проведении военно-

судебной реформы. Так началось становление в стране ор-

ганов военной прокуратуры.

 Уполномоченная Военно-судебным уставом 1867 года 

обеспечивать «наблюдение за охранением законов» в рус-

ской армии, на различных исторических этапах военная 

прокуратура неизменно следовала своему основному 

предназначению — быть с войсками, силами и средствами 

прокурорского надзора, всемерно способствовать укре-

плению в них законности и правопорядка.

Офицеры военных прокуратур всегда находились на пере-

днем крае. На полях сражений Русско-японской, Первой 

мировой, Великой Отечественной и других войн, при вы-

полнении интернационального долга в горах Афганистана, 

в условиях ликвидации последствий Чернобыльской ката-

строфы, проведения контртеррористических операций в 

Северо-Кавказском регионе, проявляя мужество и патрио-

тизм, безграничную верность своему служебному долгу.

В истории нашей великой Родины военная прокуратура, 

являясь неотъемлемой частью прокуратуры Российской 

Федерации, заняла достойное место в единой централизо-

ванной системе органов, осуществляющих от имени госу-

дарства надзор за соблюдением Конституции России и ис-

полнением законов.

Сегодня военные прокуроры действуют везде, где есть 

российские войска. В процессе реформы, проведенной в 

соответствии с Федеральным законом от 4 июня 2014 года 

№ 145-ФЗ, Генеральная прокуратура РФ стала государст-

венным органом, в котором впервые законодательно пред-

усмотрена военная служба. В связи с этим офицеры воен-

ных прокуратур исключены из численности личного соста-

ва Минобороны России, Росгвардии и Пограничной служ-

бы ФСБ России и стали военнослужащими прокуратуры.

Органы военной прокуратуры в бюджетном отношении 

обособлены от Вооруженных Сил, Росгвардии и других во-

инских формирований и органов, в которых законодатель-

ством предусмотрена военная служба.

Для выплаты денежного содержания и предоставления 

всех видов материально-технического обеспечения в бюд-

жете российской прокуратуры предусмотрены соответст-

вующие ассигнования. 

Обеспечение военной формой одежды, транспортом, 

средствами связи, медицинскими и другими услугами осу-

ществляется, как и ранее, довольствующими органами во-

енного управления, но с возмещением понесенных ими за-

трат за счет бюджета Генеральной прокуратуры РФ.

Денежное содержание и военные пенсии отныне выплачи-

ваются напрямую из фондов прокуратуры.

В связи с этим каких-либо принципиальных изменений «со-

циального пакета» военнослужащих и обеспечивающего 

персонала военных прокуратур не произошло. Личный со-

став продолжает проходить службу на тех же штатных дол-

жностях, что и ранее.

Реформа практически никак не повлияла на структуру ор-

ганов военной прокуратуры. Военные прокуратуры воен-

ных округов, флотов, Ракетных войск стратегического на-

значения, Московская городская военная прокуратура, 

подчиненные им военные прокуратуры гарнизонов, армий 

и флотилий продолжают выполнять задачи в той же числен-

ности и в прежних местах дислокации, включая россий-

ские воинские контингенты за границей. 

 В Главной военной прокуратуре созданы некоторые вспо-

могательные подразделения административно-хозяйст-

венного и финансового предназначения для выполнения 

функций обеспечения и взаимных расчетов с довольствую-

щими органами.

При неизбежных сложностях, сопровождающих иннова-

ционные процессы, наши граждане могут быть уверены, 

что органы военной прокуратуры в новом качестве будут 

надежно выполнять свое предназначение, защищать инте-

ресы людей и государства.

 В заключение, пользуясь случаем, я хочу поздравить вете-

ранов, коллег с праздником. Пожелать им здоровья и благо-

получия, новых успехов на благо нашего общего дела во 

имя процветания и могущества Отчизны!

По данным прокуратуры, число неуставных отношений в армии заметно снизилось, меньше и случаев рукоприкладства офицеров в отношении солдат.
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НАУКА Правительство 
согласовало пять 
кандидатур на пост 
президента РАН

Минус два
академика

Юрий Медведев

КАБИНЕТ министров опубликовал согласованный спи-
сок академиков РАН, которые примут участие в выборах 
на пост президента Российской академии наук. 

Это пять кандидатов — гендиректор ВНИИ авиацион-
ных материалов Евгений Каблов, гендиректор НИИ моле-
кулярной электроники Геннадий Красников, и. о. научно-
го руководителя Института океанологии им. П.П. Ширшо-
ва Роберт Нигматулин, председатель совета Российского 
фонда фундаментальных исследований Владислав Пан-
ченко и директор Федерального исследовательского цен-
тра Институт при-
кладной физики Рос-
сийской академии 
наук» Александр 
Сергеев. Таким обра-
зом из представлен-
ного академией пер-
воначального списка 
из семи кандидатов, 
которые были выдви-
нуты отделениями и 
инициативными группами, выбыли проректор МГУ ака-
демик Алексей Хохлов и директор Института иммуноло-
гии и физиологии РАН Валерий Черешнев.

В июле Госдума приняла в третьем чтении законопро-
ект о новом порядке избрания президента РАН. Согласно 
этому документу президент академии, президиум, вице-
президенты, главный ученый секретарь РАН и академики 
— секретари отделений академии избираются на Общем 
собрании членов РАН простым большинством голосов 
(более чем 50 процентов голосов). Количество кандидатов 
на пост главы РАН не ограничивается, но кандидатуры 
должны быть предварительно согласованы с правительст-
вом России.

Внеочередные выборы главы РАН должны состояться 
27 сентября, днем ранее — общее собрание РАН. В конце 
июля кандидатуры были направлены в кабинет мини-
стров на согласование. Изначально выборы должны были 
состояться 22 марта этого года, но их перенесли на осень 
после того, как все три кандидата, включая президента 
РАН Владимира Фортова, сняли свои кандидатуры.

По словам исполняющего обязанности президента 
РАН академика Валерия Козлова, «действия правительст-
ва полностью соответствуют недавно принятому закону о 

выборах президента РАН». Так как согласованных канди-
датур не менее двух, то в соответствии с законом акаде-
мия продолжает готовиться к общему собранию, к выбо-
рам президента и президиума Российской академии наук, 
сказал Козлов. Что касается двух кандидатов, которые уже 
не будут участвовать в президентской гонке, то Валерий 
Козлов подчеркнул, что академики Валерий Александро-
вич Черешнев и Алексей Ремович Хохлов — это ученые с 
мировым именем, талантливые и достойные люди. «Оба 
они члены президиума РАН, мы их хорошо знаем, уважа-
ем, и поэтому академия их представила на согласование. 
Но был утвержден список из пяти претендентов. Будем 
двигаться дальше в соответствии с законом о выборах и 
нашим утвержденным положением о выборах президента 
РАН», — добавил Валерий Козлов. 

Имя нового президента Академии наук будет известно 
в конце сентября.

РЕЛИГИЯ В столичном 
монастыре  встретили 
Донскую  икону  
Богородицы 

Заступница

Татьяна Владыкина

ВЧЕРА в Донском монастыре столицы встретили икону, 
которая с 1919 года хранится в Третьяковской галерее. 
Донская икона Богородицы каждый год на несколько 
дней доставляется в монастырь в честь престольного 
праздника, который православные верующие отмечают 
1 сентября. Образ будет находиться в Большом соборе 
монастыря до 3 сентября.  

Донская икона Богородицы написана в XIV столетии 
Феофаном Греком. Почитается как заступница право-
славных воинов. В память о победе русского воинства на 
берегах Дона икона получила название «Донская». Этот 
образ был среди русских дружинников на Куликовом 
поле. Предание гласит, что Богородица помогала им в 
сражении в 1380 году в день празднования ее Рождест-
ва — 21 сентября (по новому стилю). 

Донской мужской монастырь был основан в 1593 
году. Обитель посвящена Донской иконе Божией Матери, 
которая, по преданию, избавила столицу от разорения 
ханом Казы-Гиреем в 1591 году. В память избавления Мо-
сквы от татар установлено празднование в честь Дон-
ской иконы Богоматери.
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Из семи кандидатов 
выбыли  академики 
Алексей Хохлов 
и Валерий Черешнев

СПРАВКА «РГ» 
В новом законе о выборах президента РАН учтены пра-
ктически все пожелания академии. Документ существен-
но отличается от предыдущего. Скажем, в том положе-
нии о выборах было записано, что будущий президент дол-
жен не просто победить конкурентов, а набрать 2/3 голо-
сов. Это очень серьезное и трудно выполнимое требование. 
Кстати, на прошлых выборах в 2013 году Владимир Фор-
тов получил около 60 процентов голосов, то есть сейчас он 
бы не прошел.
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РЫНКИ

Сбережение
энергии 
как источник 
роста 

КТО ПОГАСИТ 
СВЕТ

Евгения Мамонова

РОССИЙСКАЯ экономика 
остро нуждается в новых подхо-
дах к развитию, которые позво-
лят максимально задействовать 
внутренние ресурсы. Одним из 
таких ресурсов является потен-
циал энергосбережения, рас-
крытие которого позволит выс-
вободить по разным оценкам от 
500 миллиардов до 2 триллионов 
рублей. О том, как преодолеть 
барьеры, стоящие на пути к 
энергоэффективной экономике, 
рассказали участники девятой 
экспертной сессии Координаци-
онного клуба Вольного экономи-
ческого общества России «Энер-
гоэффективная экономика: бе-
речь, чтобы расти», которая со-
стоялась в медиацентре «Рос-
сийской газеты».

«Многие программы разви-
тия в нашей стране, так или ина-
че, связаны с энергоэффектив-
ностью, — отметил президент 
Вольного экономического обще-
ства России, директор Институ-
та нового индустриального раз-
вития имени С.Ю. Витте Сергей 
Бодрунов. — Новейшие техноло-
гии и технологии будущего, ко-
торые сейчас активно развива-
ются, требуют все большего ко-
личества энергии, поэтому 
в этой связи энергоэффектив-
ность и энергосбережение выхо-
дят на первый план». 

Многие эксперты считают, 
что энергосбережение в нынеш-
них условиях кризиса является 
одним из возможных источников 
экономического роста России. 

«У нас существует гигантский 
потенциал энергосбережения, 
реализация которого позволит 
сэкономить реальные денежные 
ресурсы, — заявил член президи-
ума Вольного экономического 
общества России, директор Ин-
ститута менеджмента, экономи-
ки и социальных технологий На-
ционального исследовательского 
университета (МАИ) Роман Го-
лов. — Однако сегодня проблемы 
энергоэффективности и высокой 
энергоемкости решаются недо-
статочно эффективно».

Одним из барьеров на пути 
развития энергосбережения в 
России, по мнению экспертов, 
является несовершенство норма-
тивно-правовой базы. Так, пра-
ктически без правового внима-
ния остался такой важнейший 
элемент, как энергетический 
сервис. По словам экспертов, се-
годня отсутствует закон об энер-
госервисной деятельности, а в за-
коне 2009 года «Об энергосбере-
жении…» нет отдельной главы, 
посвященной энергосервису, 
как объекту регулирования. 

Не лучше обстоят дела и с ка-
драми. Так, до сих пор нет полно-
ценной образовательной про-
граммы в области энергосбере-
жения. Существуют только лишь 
отдельные учебные модули и 
краткая (всего 72 учебных часа) 
система повышения квалифика-
ции в этой области. 

Также эксперты отметили, 
что практически не создаются 
отечественные инновации для 
решения проблем энергоэффек-
тивности, т.к. нет механизма сти-
мулирования разработчиков та-
ких инноваций. 

Участники сессии пришли 
к выводу, что для решения задачи 
развития энергоэффективности 
и энергосбережения в нашей 
стране необходимы комплекс 
мер и поддержка этого направле-
ния на всех уровнях.  

Религия Большинство россиян, желающих совершить паломничество к святыням 
в Мекку и Медину, получили такую возможность 

К святыням ислама

Александр Васильев

В 
эти дни начинается 
хадж российских му-
сульман-паломников к 
святым местам в Коро-
левстве Саудовская 

Аравия. О том, как проходит хадж 
в текущем году, «Российской га-
зете» рассказал заместитель 
председателя Совета Федерации 
Федерального Собрания Россий-
ской Федерации — уполномочен-
ный по делам хаджа правительст-
ва России Ильяс Умаханов.

Ильяс Магомед-Саламович, как 
в этом году будет организована 
транспортировка групп верую-
щих к святыням в Мекку и Меди-
ну?
ИЛЬЯС УМАХАНОВ: Паломничество к 
святыням в Мекку и Медину яв-
ляется одним из столпов ислама, 
священной обязанностью для 
каждого мусульманина, которую 
предписано исполнить хотя бы 
единожды в своей жизни. Боль-
шое паломничество — хадж в 
Мекку — совершается с9 по 12 
день лунного месяца Зуль-хиджа, 
12-го месяца в мусульманском 
календаре. В переводе он так и 
называется — «месяц паломниче-
ства» и в этом году эти даты при-
ходятся на 31 августа-3 сентября. 
Хадж-компания текущего года 
идет в штатном режиме. Как об-
ычно, все паломники проходят 
вакцинацию, что актуально в 
условиях распространения виру-
сов, в том числе коксаки. Для 
транспортировки групп верую-
щих используются безопасные 
маршруты, их сопровождают 
врачи, переводчики, представи-
тели хадж-операторов.

В последние годы из-за напря-
женности на Ближнем Востоке мы 
практически отказались от назем-
ных маршрутов совершения па-
ломничества. Значительная часть 
паломников добирается до Сау-
довской Аравии авиарейсами как 
регулярными, так и чартерными. 
Другая часть использует комби-
нированный маршрут, когда 
основная часть пути совершается 
авиатранспортом, а уже из Иорда-
нии или Объединенных Арабских 
Эмиратов паломники организо-
ванно автобусами доставляются в 
Мекку. Но есть и исключения. На-
пример, в этом году в конце мая 
трое паломников на велосипедах 
выехали из Дагестана, проехали 
порядка трех с половиной тысяч 
километров через территорию 
Азербайджана, Ирана, переправи-
лись на пароме из города Бендер-
Аббас в ОАЭ, а затем в Мекку. При-
мер моих земляков показателен. 
Ведь совершение хаджа — это не 
разновидность туризма, а богоу-
годное деяние. Стремясь покло-
ниться святыням ислама, каждый 
верующий совершает подвижни-
ческий, духовный поступок, про-
ходит путь нравственного очище-

ния и единения с мусульманской 
уммой, что требует особого отно-
шения, понимания требований 
исламских традиций и душевного 
состояния паломника. Думаю, что 
для молодых людей этот долгий 
путь в Мекку запомнится на всю 
жизнь и продемонстрирует моло-
дежи силу духа паломников и пре-
имущества здорового образа жиз-
ни. Должен заметить, что совре-
менный молодой мусульманин 
чтит семейные ценности, уважает 
старших, занимается спортом, 
встроен в светское общество и ми-
ровую культурную среду.

Сколько стоит совершение хад-
жа?
ИЛЬЯС УМАХАНОВ: Стоимость путев-
ки зависит от ряда факторов: 
маршрута доставки, уровня и ме-
сторасположения гостиницы, 
прочих расходов, в конечном 
счете связанных с курсом рубля. 
Например, в 2015 году из-за зна-
чительного падения курса рос-
сийской валюты многие палом-
ники оказались не в состоянии 
оплатить путевку.  Советом 
по хаджу во взаимодействии с ду-
ховными управлениями мусуль-
ман и хадж-операторами была 
проведена немалая работа по оп-
тимизации расходов, и мини-
мальная цена путевки составляет 
около ста тысяч рублей. В сред-
нем в зависимости от маршрута 
паломник тратит на путевку от 2 
до 3 тысяч долларов. Должен от-
метить, что для российских му-
сульман хадж обходится даже де-
шевле, чем для жителей некото-
рых соседних с Саудовской Ара-
вией стран.

Как уполномоченный при прави-
тельстве России вы отвечаете за 
организацию хаджа. Насколько 
успешно удается выстроить вза-
имодействие с российскими ми-
нистерствами и ведомствами? 
ИЛЬЯС УМАХАНОВ: В начале нулевых 
годов численность российских 
паломников стала значительно 
увеличиваться. И это потребова-
ло более высокого уровня орга-
низации паломничества, взаи-
модействия с органами государ-
ственной власти по линии без-
опасности паломников, выпол-
нения санитарных требований, 
получения загранпаспортов, 
обеспечения авиаперевозок и 
много другого. В этой связи Ко-
миссией по вопросам религиоз-

ных объединений при прави-
тельстве России был введен ин-
ститут уполномоченного по де-
лам хаджа, сформированы Со-
вет по хаджу и хадж-миссия Рос-
сии. Ежегодно заместитель пред-
седателя правительства России 
С.Э. Приходько утверждает раз-
вернутый план подготовки к 
хаджу, в котором задействованы 
МИД России и более десяти дру-
гих федеральных министерств и 
ведомств, а также органы власти 
субъектов Федерации. Такая 
форма работы позволила выра-
ботать уникальный опыт взаи-
модействия духовных управле-
ний мусульман и органов госу-
дарственной власти в вопросах 
подготовки и проведения хаджа. 
Данный опыт основан на закре-
пленных в Конституции Россий-
ской Федерации нормах взаимо-
отношений государства и рели-
гиозных организаций и на пра-
ктике позволяет проводить 
хадж-кампанию более системно 
и на достаточно высоком уров-
не. За 15 лет работы российской 
хадж-миссии было обеспечено 
паломничество около 300 тысяч 
мусульман нашей страны. Ми-
нистерство по делам хаджа Ко-
ролевства Саудовской Аравии 
последние несколько лет при-
знавало работу хадж-миссии 
России одной из лучших. В июле 
мы провели в Махачкале расши-
ренное заседание Совета по хад-
жу, приуроченное к 15-летию 
хадж-миссии России. В меропри-
ятии приняли участие глава Да-
гестана Рамазан Абдулатипов, 
руководитель Федерального 
агентства по туризму Олег Са-
фонов, посол Королевства Сау-
довская Аравия в России Абдур-
рахман бен Ибрагим ар-Расси, 
члены Совета Федерации, депу-
таты Государственной Думы, 
представители администрации 
президента России и правитель-
ства России, федеральных мини-
стерств и ведомств, руководите-
ли духовных управлений му-
сульман. На мероприятии обсу-
ждались не только организаци-
онные вопросы, но высказана 
единая позиция по сохранению 
и укреплению традиционного 
для нашей страны ислама, необ-
ходимость объединения всех ве-
рующих во имя решения возни-
кающих проблем только мирны-
ми средствами, осуждение по-
пыток поссорить между собой 

мусульманские страны, вбить 
клин между шиитами и суннита-
ми, подчеркивалось неприятие 
исламской уммой идеологии 
терроризма и экстремизма.

Насколько важны подобные пу-
бличные мероприятия, где пока-
зывается осуждение терроризма 
со стороны исламского духовен-
ства? Могут ли они повлиять на 
количество террористических 
актов?
ИЛЬЯС УМАХАНОВ: Я уже говорил о ду-
ховно-нравственной составляю-
щей хаджа как абсолютной ценно-
сти, объединяющей всех мусуль-
ман. Поэтому важно использо-
вать данную площадку, чтобы еще 
раз противостоять попыткам ото-
ждествления ислама и террориз-
ма. Ислам — это религия мира. По-
давляющее большинство мусуль-
ман — это законопослушные 
люди, которые желают мирно 
жить, работать, растить детей. 
Карта «исламского терроризма» 
уже давно разыгрывалась наши-
ми заокеанскими партнерами — 
печально известный Усама бен 
Ладен был «выращен» ЦРУ для 
борьбы против СССР в Афганис-
тане. Насаждая «демократизацию 
по-американски», свергая режи-
мы Саддама Хусейна и Муаммара 
Каддафи, они принесли лишь хаос 
и создали питательную почву для 
террористов всех мастей. На 137-
й Ассамблее Межпарламентского 
союза, которая пройдет в октябре 
в городе Санкт-Петербурге, рос-
сийская делегация инициирует 
резолюцию «К 20-летию приня-
тия Всеобщей декларации о демо-
кратии: общность нашего разноо-
бразия». Эта резолюция призвана 
консолидировать позицию парла-
ментариев по нескольким вопро-
сам. Во-первых, демократия не яв-
ляется концепцией исключитель-
но западного происхождения или 
иного регионального происхож-
дения, а является общемировой 
идеей. Во-вторых, современная 
демократия означает идеологиче-
ский плюрализм, является уни-
версальной ценностью, основан-
ной на свободном, не насаждае-
мом волеизъявлении народа. В-
третьих, демократия должна опи-
раться на исторические, культур-
ные и религиозные особенности и 
традиции суверенных народов. 
Западные политики зачастую от-
казывали странам Азии, Африки, 
Латинской Америки в праве на 
собственную модель демократии, 
нередко переходя на «язык кры-
латых ракет» и «оранжевых» ре-
волюций. Что получили в итоге? 
Всплеск терроризма, толпы бе-
женцев, войны и разрушения. Не-
давно даже президент США До-
нальд Трамп, хотя и на словах, 
признал тупиковый характер по-
добных действий по экспорту де-
мократии. Схожий сценарий был 
использован в Сирии, но благода-
ря решительной и ответственной 

позиции России и некоторых дру-
гих стран расползание «террори-
стической язвы» было приоста-
новлено.

Но одной силовой составляю-
щей терроризм не победить, осо-
бенно на фоне попыток разжига-
ния антиисламских настроений. 
Последние террористические 
акты в Испании, Франции, дру-
гих европейских странах — горь-
кое тому подтверждение. В этом 
плане важно «слово пастыря», 
имама, который показывает 
грань между религией и терро-
ризмом. Ведь большинство бое-
виков — люди малообразован-
ные, невежественные. Идеологи 
терроризма хорошо овладели 
соответствующими технология-

ми, активно занимаются вербов-
кой и промыванием мозгов, а за-
тем используют боевиков как 
пушечное мясо. Эти зомбиро-
ванные люди в погоне за ложны-

ми ценностями увозят свои се-
мьи в зону конфликта, а сейчас 
мы видим, что их дети стали си-
ротами, их нужно спасать, воз-
вращая в Россию к родным и 
близким.

Но это не исключает примене-
ния силовых и иных методов 
профилактики терроризма?
ИЛЬЯС УМАХАНОВ: Конечно, силовые 
методы борьбы с терроризмом и 
создание фильтров досмотра в 
аэропортах, вокзалах, метро вы-

полняют очень важную фун-
кцию. Но мы видим, что необя-
зательно проносить оружие и 
одеть пояс со взрывчаткой, мож-
но просто сесть за руль автомо-

биля и погубить жизни десятков 
людей. Поэтому важна идеоло-
гическая составляющая, устра-
нение социальной несправедли-
вости, создание рабочих мест, 
карьерных лифтов. Человек, у 
которого есть четкие цели, нор-
мальная работа и жизненные 
перспективы, не пойдет воевать 
за ложные ценности, не повезет 
семью под бомбы.

Важно найти позитивную мо-
тивацию для активной молодежи, 
чтобы направить их энергию на 
созидание, строительство новых 
БАМов, ГЭС, заводов, чем воевать 
в сирийской пустыне за чуждые 
идеалы и малопонятные лозунги, 
рискуя судьбой своих родных и 
близких. Духовно-нравственная 
составляющая паломничества 
лишь один из элементов этой ог-
ромной воспитательной работы. 
Поэтому в Махачкале в рамках 
юбилейных мероприятий мы 
провели Всероссийскую бого-
словскую конференцию «Палом-
ничество к святыням — путь к 
нравственному оздоровлению 
общества. Дагестан против экс-
тремизма», а в июне прошлого 
года в Симферополе вместе с вы-
ездным заседанием Совета по 
хаджу прошла конференция «Ис-
лам против терроризма», на кото-
рой духовные лидеры мусульман-
ской общины осудили экстре-
мизм и терроризм, подчеркнули 
высокую значимость хаджа как 
важной ступени духовно-нравст-
венного развития.

Насколько Россия связана с ис-
ламскими странами? В каких 
формах идет взаимодействие? 
ИЛЬЯС УМАХАНОВ: Россия является 
частью современного исламско-
го мира, с июня 2005 года входит 
в качестве страны-наблюдателя в 
Организацию исламского со-
трудничества. Этот процесс был 
инициирован президентом Рос-
сии Владимиром Путиным еще в 
2003 году в ходе его рабочего ви-
зита в Малайзию. Многим запом-
нилось яркое и весомое высту-
пление российского лидера пе-
ред участниками саммита этой 
организации в городе Путрад-
жае. Там глава нашего государст-
ва заявил, что попытки спрово-
цировать исламофобию в нашей 
стране полностью провалились, 
«российские мусульмане — это 
неотъемлемая, полноценная и 
полнокровная часть многонаци-
онального и многоконфессио-
нального народа России», что 
«именно в такой религиозной 
гармонии мы видим силу страны, 
ее достоинство, богатство и пре-
имущество». Как мы видим, эти 
принципиальные положения 
полностью сохраняют свою ак-
туальность спустя почти 15 лет, 
служат неизменным идеологиче-
ским ориентиром в нашей рабо-
те на данном направлении.

И в заключение, пользуясь 
случаем, хочу поздравить всех 
российских мусульман с наступа-
ющим праздником милосердия и 
духовного единения — Курбан-
Байрам! Желаю всем взаимопо-
нимания, мира и благополучия! 

Фото и видео смотрите 
на сайте 
rg.ru/art/1444729

Одним из барьеров 
на пути развития 
энергосбережения 
в России, по мнению 
экспертов, является 
несовершенство 
нормативно-
правовой базы
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 В этом году из более 
70 регионов России 
хадж совершают свыше 
23 тысяч мусульман

Акцент

 Подавляющее большинство 
мусульман — это законопо-
слушные люди, которые 
желают мирно жить, 
работать, растить детей

КЛЮЧЕВОЙ ВОПРОС 

Существует ли проблема распределения квоты среди паломников?
Ильяс Умаханов | В советский период большинство верующих были лишены воз-

можности совершить хадж — количество паломников, по некоторым подсче-

там, ежегодно составляло в среднем около 20 человек при численности 

мусульманского населения в СССР свыше 50 миллионов. Поэтому законо-

мерно, что в первые десятилетия после распада СССР, когда исчез «желез-

ный занавес», стремительно возрождалось религиозное самосознание, 

значительно увеличивается число российских мусульман, совершающих 

хадж. Если в 1990 году хадж совершили примерно 1,5 тысячи мусульман, 

то в 2000 году — более 3 тысяч, а в период с 2007 года это число составляло, 

как правило, от 16 до 26 тысяч человек. С 2013 года в связи с масштабной ре-

конструкцией мечети аль-Харам в Мекке национальная квота для всех 

стран была сокращена на 20 процентов. До недавнего времени существо-

вал дефицит национальной квоты, выделяемой для нашей страны 

Королевством Саудовская Аравия. За последние три года 

мы сбалансировали ситуацию с распределением кво-

ты, и подавляющее большинство желающих совер-

шить хадж получают такую возможность. Этому спо-

собствовала политика приоритета выделения мест 

тем, кто впервые совершает хадж. С текущего года 

для лиц, совершающих за последние три года по-

вторный хадж, Саудовская Аравия ввела дополни-

тельный сбор в 535 долларов. Кроме того, на фоне 

позитивной динамики двусторонних отношений, 

отмечу понимание и поддержку со стороны мини-

стерства по делам хаджа и посольства Королевст-

ва Саудовская Аравия в России, которые с внима-

нием относятся к нашим просьбам и при необходи-

мости выделяют дополнительные квоты. В этом 

году из более 70 регионов России хадж совершают 

свыше 23 тысяч мусульман. В их числе и паломники 

из Крыма, количество которых за последние три 

года увеличилось в 4 раза. Это является еще одним 

свидетельством успешной интеграции крымских му-

сульман в российскую умму.
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Паломничество к святыням 
в Мекку и Медину является свя-
щенной обязанностью для каждого 
мусульманина, которую предписа-
но исполнить хотя бы единожды 
в своей жизни.

Ильяс Умаханов: для молодых людей долгий путь в Мекку 
запомнится на всю жизнь и продемонстрирует молодежи 
силу духа паломников и преимущества здорового образа 
жизни.
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Взяли на испуг

В одном из местных 
кафе словесная ссора 
закончилась стрель-

бой. Огонь открыл гражданин Г. , 
который в ходе пьяных дебатов с 
администратором кафе почув-
ствовал себя обиженным, а по-
тому сходил домой за ружьем 
«Сайга». Вернувшись, он рас-
стрелял администратора кафе — 
с улицы через витрину. Затем 
вошел в заведение и всех пере-
пугал.

«Установлено, что после со-
вершенного общеопасным спо-
собом убийства администрато-
ра кафе осужденный Г. вошел в 
помещение кафе и, передерги-
вая затвор, направил заряжен-
ное ружье в сторону потерпев-
шего Р. —брата убитого, — гово-
рится в обзоре судебной пра-
ктики. — При этом осужденный 
производил неоднократные и 
беспорядочные выстрелы вну-
три кафе, в результате чего посе-
тители и обслуживающий пер-
сонал вынуждены были пря-
таться в различных помещениях 
кафе».

Итог пьяной глупости — двое 
детей остались без отца, а бере-
менная жена убитого без мужа и 
кормильца. Суд приговорил 
преступника к 15 годам и 6 ме-
сяцам лишения свободы. При-
чем год был добавлен к сроку 
именно за угрозу убийством. В 
пользу жены убитого взыскан 
миллион рублей в качестве ком-
пенсации морального ущерба. 
Хотя деньги, безусловно, никак 
не заменят отца семейства.

В пользу брата убитого взы-
скано триста тысяч рублей в 
счет компенсации морального 
вреда. Ведь он тоже был признан 
потерпевшим — преступник ему 
угрожал.

Однако защита попыталась 
оспорить приговор. Адвокаты 
осужденного помимо прочего 
требовали отменить и наказа-
ние за угрозы, мол, ничего пуга-
ющего сказано не было.

Судебная коллегия по уго-
ловным делам Верховного суда 
России оставила приговор без 
изменения.

«Судом первой инстанции 
правильно установлено, что 
осужденный направлял заря-
женное ружье в сторону Р., пере-
дергивал затвор ружья, — гово-
рится в обзоре судебной пра-
ктике. — Данные действия потер-
певший Р. обоснованно расцени-
вал для себя как угрозу убийст-
вом при наличии оснований 
опасаться осуществления дан-
ной угрозы, поскольку до этого 
осужденным выстрелами из ру-
жья было совершено убийство 
его брата. В связи с этим дейст-
вия Г. правомерно квалифици-
рованы по ч. 1 ст. 119 УК РФ как 
угроза убийством, когда име-
лись основания опасаться осу-
ществления этой угрозы». 

При этом Верховный суд поя-
снил, что отсутствие словесных 
угроз не опровергает вывод суда 
о необходимости квалификации 
действий осужденного по статье 
УК (Угроза) и, соответственно, 
усиления наказания. Угроза 
убийством может быть выраже-
на в любой форме. 

Именно таковы правовые по-
зиция Верховного суда России. 
Дело включено в обзор судеб-
ной практики №3 за этот год. Те-
перь именно на этот пример 
должны ориентироваться все 
судьи страны.

По словам экспертов, под 
статью могут попасть любые уг-
рожающие действия. Например, 
приставить к горлу нож — тоже 
будет угроза убийством. 

Ведь все понятно без лишних 
слов. На практике нередко ста-
тью «Угроза» вменяют, как до-
полнительную к другим обвине-
ниям. Если от угроз преступник 
перешел к насилию, будет судим 
и за угрозы, и за насилие.  Но 
даже если угрозы не заканчива-
ются ничем — это само по себе 
преступление.
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Образование  Чему будут учить студентов МГУ на новом факультете

С Воробьевых гор — 
в космос
Ирина Ивойлова

П
ервые 40 студентов 
нового факультета 
космических иссле-
дований получили 
студенческие билеты.

В этом году впервые МГУ на-
брал магистрантов на космиче-
ский факультет. Открыто не-
сколько программ. В том числе 
«Методы и технологии дистанци-
онного зондирования Земли», 
«Государственное управление 
космической отрасли», «Интел-
лектуальные технологии сме-
шанной реальности для космиче-
ских систем», «Физические усло-
вия космического пространства 
и планирование космических 
миссий».

Студенты факультета будут 
проходить практику в  РКК 
«Энергия», Центре подготовки 
космонавтов им. Гагарина и дру-
гих организациях. Партнерами 
космического факультета станут 
мехмат, факультет вычислитель-
ной математики и кибернетики, 
биофак, факультет госуправле-
ния, институты ядерной физики 
и механики.

— Уже во время учебы на фа-
культете ребята смогут начать 
работать над реальными задача-
ми, — рассказал ректор МГУ Вик-
тор Садовничий. — Сейчас разра-
батываются новые магистерские 
программы и программы специа-
литета. В 2018 году планируется 
начать набор студентов на пер-
вые курсы.

В начале сентября, скорее все-
го, 12—13, в Шэньчжэне состоит-
ся торжественное открытие но-
вого совместного университета 
МГУ и Пекинского политехниче-

ского института. Обучение будет 
идти на русском, английском и 
китайском языках. Выпускники 
получат два диплома — МГУ и сов-
местного университета. 

В ближайших планах МГУ — 
открытие в Институте человека 
нового направления, связанного 
с изучением гуманитарных наук. 
«Хочется, чтобы в обществе на-
метился поворот к гуманитар-
ным ценностям», — высказал свое 
мнение ректор.

— 1 сентября я буду читать 
лекцию первокурсникам и рас-
сказывать о Сергее Николаевиче 
Трубецком, который был первым 
выбранным ректором МГУ. От-
крою секрет: на лекции будет 
присутствовать один из родст-
венников Трубецкого, который 
приехал из Парижа.

Еще одно новшество: в Севас-
тополе в филиале МГУ откроется 
школа для одаренных детей.

Виктор Садовничий расска-
зал, что самыми востребованны-
ми факультетами у абитуриентов 
в этом году стали механико-мате-
матический, вычислительной 
математики и кибернетики, фи-
зический и биологический. В по-

следние годы заметно снизилась 
утечка мозгов. Если в 90-е годы 
из МГУ за границу уезжали до 25 
процентов выпускников, то сей-
час таких не больше 10. 

Он напомнил, что в этом году 
МГУ принял около 10 тысяч сту-
дентов, средний балл был 85, об-
щий конкурс — больше 7 человек 
на место. Но были направления, 
где конкурс доходил до 50 чело-
век на место. В филиалах МГУ за 
рубежом учится сегодня около 
900 студентов. Они говят элиту 
для этих стран.

Ректор МГУ Виктор Садовничий: Студенты космического факультета будут решать реальные практические задачи.

Акцент

 Сейчас не больше 
10 процентов выпускников 
МГУ уезжают за границу. 
Раньше таких было 25

КСТАТИ
Среди наиболее значимых проектов МГУ Виктор Садовничий выделяет 
банк-депозитарий живых систем «Ноев ковчег», где ведется работа с 
материалом всех возможных типов, а также сотрудничество в рам-
ках международной коллаборации LIGO, впервые зарегистрировавшей 
гравитационные волны.

Если

Валерий Выжутович
Политический обозреватель

Все материалы автора
rg.ru/sujet/181 

ТОЛЕРАНТНЫ 
КАК НИКОГДА
УРОВЕНЬ ксенофобии в России достиг минимума за 13 
лет. Российские граждане стали заметно толерантнее к 
представителям других национальностей.

Таковы результаты ежегодного мониторинга ксено-
фобских настроений населения. Мониторинг проводит-
ся «Левада-центром», и июльским опросом (1601 чело-
век в 137 населенных пунктах) был зафиксирован рекор-
дный показатель: доля россиян, желающих ограничить 
проживание в стране граждан других национальностей, 
уменьшилась до 54 процентов. В 2016 году эта доля со-
ставляла 70 процентов, а в 2013-м — 81. Согласно опросу, 
следовало бы ограничить проживание на территории РФ 
«выходцев с Кавказа» и народов из «бывших среднеази-
атских республик СССР» — так считают 20 процентов ре-
спондентов. К представителям других религий у более 
половины опрошенных отношение нейтральное, и толь-

ко 17 процентов от-
носятся к ним нега-
тивно. Лозунг «Рос-
сия для русских» на-
шел поддержку лишь 
у каждого десятого 
респондента.

Тенденцию под-
тверждают и другие 
исследования на ту 
же тему. Например, 
Институт социоло-
гии РАН опросил жи-

телей Москвы и Московской области о том, представите-
лей каких этнических групп они хотели бы видеть среди 
своих соседей по дому и в качестве руководителя на ра-
боте. Результат: жители столичного региона предпочита-
ют работать и жить по соседству с этническими русски-
ми или белорусами, но в целом им безразлична нацио-
нальность их начальников и соседей.

О том, что агрессивная ксенофобия отступает, свиде-
тельствует и опрос, проведенный фондом «Обществен-
ное мнение» для Федерального агентства по делам наци-
ональностей. «Тот факт, что в России живут люди многих 
национальностей, приносит ей в целом больше пользы, 
чем вреда» — с этим согласна почти половина опрошен-
ных. Лишь менее четверти респондентов сочли, что мно-
гонациональность приносит нашей стране скорее вред, 
чем пользу, и 32 процента затруднились с ответом. При 
этом 90 процентов опрошенных сообщили, что никогда 
не подвергались дискриминации по национальному при-
знаку, и только 16 процентов признались, что испытыва-
ют неприязнь к людям другой национальности.

Причина ослабления ксенофобских настроений впол-
не очевидна: ненависть к «понаехавшим» заместилась 
ненавистью к Западу. Оттого и ноябрьские «русские мар-
ши» последних двух лет были относительно миролюби-
выми. В том смысле, что нетерпимость его участников к 
представителям этнических меньшинств не была явлена 
столь агрессивно, как прежде. Снизить идеологический 
градус организаторов «маршей» заставили события на 
востоке Украины, к которым русские националисты от-
носятся по-разному.

Внеся раскол в ряды русских националистов, события 
на Украине одновременно повысили уровень толеран-
тности в российском обществе. Проявлений межнацио-
нальной вражды стало значительно меньше — в этом мне-
нии сходятся и власти, обычно склонные приукрашивать 
реальную картину, и правозащитники, столь же привыч-
ные к сгущению красок. И те и другие считают, что благо-
даря украинским событиям Россия получила прививку 
от национализма. Меньше стало антикавказских и анти-
мигрантских выступлений. «В целом этноконфессио-
нальную ситуацию в стране можно охарактеризовать 
как шаткое равновесие: снижение напряженности об-
условлено «внешней угрозой» и носит временный харак-
тер; негативные факторы, напротив, имеют тенденцию к 
укоренению» — такой вывод содержится в докладе, под-
готовленном Центром изучения национальных кон-
фликтов (ЦИНК) и федеральным информагентством 
«Клуб регионов».

Снижение уровня ксенофобских настроений отмеча-
ет и информационно-аналитический центр «Сова». Его 
руководитель Александр Верховский говорит: «В 2013 
году был пик ксенофобии, шла антимигрантская кампа-
ния, которая транслировалась по телевидению. Сейчас 
мы возвращаемся к тому, что было пять лет назад». Раду-
ет, что выросло число тех, кто не испытывает никаких 
эмоций, думая о мигрантах, добавляет он: «Люди об 
этом не задумываются — и это хорошо». Но уровень аг-
рессивности не 
упал, а трансформи-
ровался, считает 
Верховский: «Нега-
тива в отношении 
мигрантов стало 
меньше, поскольку 
повестка оказалась 
перекошена на кон-
фликт с Западом».

Утратил свою 
остроту и «еврей-
ский вопрос». По 
данным американ-
ской Антидиффама-
ционной лиги, Рос-
сия находится на по-
следнем месте по уровню антисемитизма среди стран 
Восточной Европы. «Снизить его удалось благодаря за-
конодательству, пресечению антисемитизма на судеб-
ном уровне», — говорит президент Российского еврей-
ского конгресса Юрий Каннер.

Причиной улучшения общественного климата в «на-
циональном» его сегменте правозащитники называют 
активную борьбу государства с экстремизмом и успеш-
ные действия силовых структур по нейтрализации воо-
руженного подполья на Северном Кавказе. Отмечается, 
что относительному спокойствию способствовал раскол 
в рядах русских этнонационалистов из-за событий на 
Украине. «Их шествия и митинги не собирают и полови-
ны от бывшего числа участников, стало меньше так на-
зываемых националистических рейдов в поисках неле-
гальных мигрантов», — говорится в докладе ,подготов-
ленном в Московском бюро по правам человека.

Ксенофобия не знает границ — ни моральных, ни геог-
рафических. Она существует везде. В Европе (особенно 
сейчас, в условиях миграционного кризиса) ее не мень-
ше, чем в России. Но то, что в России уровень ксенофо-
бии заметно понизился, — факт.

Российские гражда-
не стали заметно 
толерантнее к пред-
ставителям других 
национальностей

Причина ослабле-
ния ксенофобских 
настроений очевид-
на: ненависть 
к «понаехавшим» 
заместилась нена-
вистью к Западу
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ДОРОГИ В авариях на дорогах все чаще погибают 
дети-пассажиры

Провал в правилах
Владимир Баршев

З
а семь месяцев этого года ко-
личество погибших в дорож-
ных авариях детей выросло 

более чем на 7 процентов. Причем 
каждый второй из погибших на 
дорогах детей был пассажиром.

Такие данные озвучил вчера на 
заседании Правительственной 
комиссии по обеспечению без-
опасности дорожного движения, 
которую возглавляет первый ви-
це-премьер Игорь Шувалов, на-
чальник Главного управления по 
обеспечению безопасности до-
рожного движения МВД России 
Михаил Черников. 

По его словам, на протяжении 
последних лет число погибших де-
тей уменьшалось. Но в этом году 

ситуация изменилась. Число по-
гибших несовершеннолетних воз-
росло. С начала года всего поги-
бло 278 детей. При этом 182 ре-
бенка погибли в авариях, будучи 
пассажирами. 

Сегодня, 1 сентября, стоит на-
помнить не только детям, но и их 
родителям о необходимости со-
блюдения Правил дорожного дви-
жения. 

Надо сказать, что заседание 
комиссии было выездным и про-
ходило в ситуационном центре 
Центра организации дорожного 
движения Москвы. Для гостей 
комплекса провели экскурсию, 
по окончании которой Игорь Шу-
валов заявил, что опыт Москвы 
необходимо тиражировать в дру-
гие города. 

— Несмотря на высокие скоро-
сти, рост автомобилизации, сто-
лице удалось стать самым без-
опасным городом в России. Необ-
ходимо пересчитать бюджеты в 
том числе для городов с населе-
нием в 500 тысяч человек и вос-
пользоваться этим опытом, — до-
бавил вице-премьер.

Но детский травматизм — это 
не единственный провал в сфере 
безопасности дорожного движе-
ния. 

Так, Михаил Черников напом-
нил о необходимости скорейше-
го принятия законопроектов, ко-
торые всерьез повлияют на ава-
рийность. В первую очередь речь 
идет о введении ответственности 
за опасное вождение. В Правилах 
дорожного движения такая фор-
мулировка есть, а ответственно-
сти за нарушение — нет. 

Еще одна поправка тоже до-
вольно давно ждет своего часа. А 
именно введение залога за маши-
ну в размере штрафа, если води-
тель подозревается в том, что он 
управлял в нетрезвом виде. Про-
ект разработан министерством 
финансов. Сейчас автовладелец 
может забрать машину со шт-
рафстоянки, как только протрез-
веет.

При этом он может не запла-
тить штраф, не сдать водитель-
ское удостоверение на хранение 
в ГИБДД после решения суда. А 
также он может ездить на этом 
автомобиле, пока не попадется 
заново, подвергая риску окружа-
ющих.

Также Михаил Черников сооб-
щил, что его ведомство разрабо-
тало Стратегию безопасности 
дорожного движения. Срок ее ре-
ализации рассчитан на 6 лет — до 
2023 года. Поправки в этот доку-
мент принимаются. Игорю Шувалову показали, как организовано движение в Москве.

ТРАНСПОРТ

На юге 
столицы 
открылся 
дублер МКАД

МОСКВА 
НА «ДОНУ»

Сергей Бабкин

НОВАЯ эстакада через желез-
ную дорогу Павелецкого направ-
ления открылась на юге Москвы. 
По оценкам мэра Сергея Собя-
нина, она сократит время поезд-
ки между несколькими крупны-
ми районами в 3—4 раза. 

Это искусственное сооруже-
ние стало дублером МКАД, сое-
динив Варшавское шоссе с Ли-
пецкой улицей. «Москвичи полу-
чили поперечную связку между 
четырьмя районами, которые 
десятилетиями разделялись же-
лезной дорогой, — подчеркнул 
глава города. — Жители Западно-
го и Восточного Бирюлева рань-
ше были вынуждены выезжать 
на МКАД, чтобы попасть на со-
седнюю территорию. А это лиш-
ний крюк 5—7 километров по 
пробкам». 

Мост через железную дорогу 
вошел в состав новой магистра-
ли, проходящей через улицы По-
дольских Курсантов, Красного 
Маяка и Элеваторную. По трассе 
протяженностью 5,6 км, по рас-
четам проектировщиков, каж-
дый час будут проезжать до 2 
тыс. автомобилей. Здесь также 
запустят новые автобусы до 
станций метро «Царицыно» и 
«Пражская». До конца года до-
рожники завершат реконструк-
цию прилегающих улиц, достро-
ят разворотные съезды и выса-
дят деревья вдоль автострады. 

Напомню, что в прошлом году 
в этом же районе завершилась 
реконструкция Липецкой ули-
цы, это позволило разгрузить 
одну из главных дорог юга столи-
цы на 25—30%. Значительно бы-
стрее поехал и весь южный уча-
сток МКАД. Кроме того, стало 
проще выезжать на федераль-
ную трассу «Дон». Как отмечают 
строители, на этом дорожные 
работы на юге не останавлива-
ются. В ближайших планах — 
ввод рокады и реконструкция 
развязки на пересечении Липец-
кой улицы и МКАД. 

Эффект от этих и других до-
рожных объектов уже заметил и 
«Яндекс». Как сообщили «РГ» в 
пресс-службе компании, согла-
сно последнему исследованию, 
по темпам роста пробок в утрен-
ние часы пик Москва стала лишь 
13-й среди всех городов-милли-
онников России. 

СЛЕДСТВИЕ 

Против 
Джабраилова 
могут 
возбудить 
еще одно дело

ОТКУДА 
СТВОЛ?

Иван Петров

ВЧЕРА продолжилось расследо-
вание уголовного дела в отноше-
нии известного бизнесмена Ума-
ра Джабраилова. Тот, напомним, 
устроил пальбу из наградного 
боевого пистолета, находясь в 
номере отеля Four Seasons в са-
мом центре Москвы. 

Как рассказал «Российской 
газете» источник в правоохрани-
тельных органах, в настоящее 
время эксперты устанавливают, 
какие боеприпасы использовал 
Джабраилов при стрельбе в по-
толок. Входящие в комплект на-
градного оружия или какие-то 
иные. Ранее с места преступле-
ния оперативники изъяли стре-
ляные гильзы и цельные патро-
ны, оставшиеся в обойме писто-
лета Ярыгина. 

К слову, штатные патроны вы-
даются вместе с пистолетом при 
награждении. При этом их коли-
чество, марка и серийные номе-
ра обязательно заносятся в спе-
циальную накладную, которую 
владелец оружия обязан хранить 
вместе с разрешением. Если же 
владелец наградного пистолета 
стрелял какими-то другими па-
тронами, он может быть привле-
чен к уголовной ответственно-
сти еще по одной статье Уголов-
ного кодекса РФ о незаконном 
приобретении, хранении или но-
шении боеприпасов. Кроме того, 
вчера в пресс-службе столичной 
полиции сообщили о том, что 
МВД не награждало гражданина 
Джабраилова наградным оружи-
ем. Но уточнили, что ГУВД по 
Москве в 2008 году «в установ-
ленном порядке было оформле-
но лишь разрешение на право 
хранен ия и ношения пистолета».
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КОНФЛИКТ Первооткрывателя Америки объявили расистом 

Добрались до Колумба
Александр Васильев,
Диана Ковалева

Н
еизвестные вандалы сне-
сли голову памятнику Ко-
лумбу, стоявшему в парке 

городка Йонкерс штата Нью-
Йорк. О том, что уничтожение 
монумента имеет политическую 
подоплеку, говорит оставленная 
на месте преступления надпись: 
«Будущее за расовой и экономи-
ческой справедливостью». А для 
того чтобы никаких сомнений в 
идеологическом подтексте акции 
не оставалось, один из злоумыш-
ленников сфотографировался с 
поверженным памятником, дер-
жа в руках табличку «Расизм. 
Снеси его», тогда как другой объ-
яснил за кадром: «Колумб симво-
лизирует вторжение европейско-

го капитализма в Западное полу-
шарие». Обломки гипсового, по-
крытого медью бюста первоот-
крывателя Америки вандалы на-
меренно растащили по окрестно-
стям. Низвержение Колумба, ко-
торое произошло в небольшом 
американском городке, лишь 
фрагмент масштабной кампании 
по пересмотру исторического на-
следия США, объявленной мэром 
Нью-Йорка Биллом де Блазио. Тот 
сообщил, что намерен проверить 
все городские монументы на при-
частность к расовой дискримина-
ции и насилию. И тут к Колумбу 
могут возникнуть вопросы, по-
скольку всем известно, что он 
проявлял жестокость к коренно-
му населению открытого им кон-
тинента. А значит, с точки зрения 
нынешних гражданских активи-

стов, был расистом и его изобра-
жения в дальнейшем вполне мо-
гут попасть в категорию «спор-
ных» памятников. Не затихает в 
США и кампания по стиранию па-
мяти о лидерах Гражданской вой-
ны, сражавшихся на стороне Кон-
федеративных штатов.   

Во Флориде по решению го-
родского совета три улицы, но-
сившие имена генералов Ли, Фор-
реста и Худа, будут в ближайшее 
время переименованы. В Вирджи-
нии сменит имя школа, назван-
ная в честь Вашингтона и Ли. Все-
го в Соединенных Штатах объек-
тов, так или иначе связанных с 
конфедератами, около полутора 
тысяч. В честь одного только ге-
нерала Роберта Э. Ли названо 9 
округов и 19 школ, а в нескольких 
штатах и вовсе ежегодно отмеча-
ют день рождения лидера конфе-
дератов. В честь генералов-южан 
также названы военные базы, 
озера, дамбы, здания, города, 
парки, мосты… Правда, из исто-
рии известно, что сам генерал Ли 
был противником возведения ка-
ких-либо памятников, посвящен-
ных солдатам или полководцам. 
По окончании войны бывшие 
противники северяне и южане ак-
тивно обсуждали идею о возведе-
нии мемориала в честь участни-
ков битвы при Геттисберге (са-
мом кровопролитном сражении 
Гражданской войны в США). 

Но далеко не везде в США гото-
вы без боя отказаться от прошло-

го, ведь оно свое, американское. В 
бывшем конфедеративном штате 
Алабама, например, приняли за-
кон, запрещающий удаление, пе-
реименование и изменение па-
мятников, мемориальных улиц, 
мемориальных зданий и архитек-
турно значимых зданий, находя-
щихся в госсобственности от 40 и 
более лет. «Принятый закон дает 
гарантию, что и плохое, и хоро-
шее, бывшее в нашей истории, не 
будет забыто во имя светлого бу-
дущего», — утверждают авторы 
документа. 

Борьба с «наследием» Конфе-
дерации затронула и кинематог-
раф. Несколько дней назад стало 
известно, что кинотеатр на юге 
США отказался от показа знаме-
нитого фильма «Унесенные ве-
тром», который ежегодно пока-
зывал на протяжении 34 лет. Ру-
ководство кинотеатра объяснило 
свое решение недавними расовы-
ми волнениями в Шарлотсвилле. 
Защитники фильма напоминают, 
что Хэтти Макдэниел стала пер-
вой чернокожей актрисой, полу-
чившей «Оскар», именно после 
показа «Унесенных ветром». Но 
это оказалось слишком слабым 
аргументом в защиту картины, 
которую гражданские активисты 
и правозащитники обвинили в 
«романтизации» рабовладельче-
ского Юга. 

Спецслужбы В Москве задержаны террористы-смертники

Готовили резню 
и взрывы
Иван Егоров

Ф
СБ России сообщила 
о задержании в Мо-
скве и в Московской 
области двух выход-
цев из центральноа-

зиатского региона, которые пла-
нировали совершить теракты 1 
сентября в местах массового ско-
пления людей. 

— Один из задержанных нака-
нуне Дня знаний, который в этом 
году совпадает с одним из глав-
ных исламских праздников — 
Курбан-байрамом, разместил в 
сети Интернет видеообращение к 
членам запрещенной в РФ терро-
ристической организации ИГИЛ. 
В обращении он дал так называе-
мую «клятву верности террори-
стам». После этого планировал 
совершить нападение на гра-
жданских лиц с использованием 
холодного оружия, — сообщили 
корреспонденту «РГ» в Центре 
общественных связей ФСБ Рос-
сии.

По месту проживания второго 
задержанного, который также яв-
ляется членом ИГИЛ, обнаруже-
но и изъято самодельное взрыв-
ное устройство большой мощно-
сти, предметы и компоненты, ис-
пользовавшиеся для его изготов-
ления.

— Он признался, что собирал-
ся стать террористом-смертни-
ком и совершить самоподрыв, — 
отметили в спецслужбе.

На видео с телефона, изъятого 
оперативниками у первого задер-
жанного, он дает присягу на вер-
ность запрещенной в России тер-
рористической организации Ис-
ламское государство и обещает 
совершить теракты. При этом над 
его головой на стене висит топор. 
На следующих кадрах оператив-
ного видео — предполагаемый тер-
рорист лежит на полу в наручни-
ках, а рядом с ним остро заточен-
ный топор и ножи. С их помощью 
он собирался устроить резню. 

На следующих кадрах, опу-
бликованных ФСБ — допрос вто-
рого задержанного. 

— С какой целью прибыл на 
территорию Российской Федера-
ции? — спрашивает его сотрудник 
спецслужб.

— С целью джихада, чтобы 
взорвать, — отвечает тот.

— По чьему указанию?
— По указанию Исламского го-

сударства, — заявляет предпола-
гаемый террорист.

По данным ФСБ, также в теле-
фоне первого из задержанных 
были обнаружены контакты с 
вербовщиками ИГИЛ и инструк-
ции по планируемому престу-
плению.

Как отметили в ЦОС, Следст-
венным подразделением ФСБ 
рассматривается вопрос о возбу-
ждении в отношении задержан-
ных уголовных дел с квалифика-
цией — приготовление к террори-
стическому акту, участие в дея-
тельности террористической ор-
ганизации, незаконный оборот 
оружия, взрывчатых веществ и 
взрывных устройств.

Это уже не первая успешная 
операция спецслужб за послед-
ние месяцы. Так, в середине авгу-
ста ФСБ задержала членов груп-
пы, планировавшей взрывы на 
транспорте, крупных рынках и в 
торговых центрах столицы. В ре-
зультате специальной операции 
ФСБ, проведенной в Московской 
области, были задержаны члены 
террористической группы, в том 

числе — эмиссар запрещенной в 
РФ организации террористов 
«Исламское государство», спе-
циалист по изготовлению взрыв-
ных устройств и два террориста-
смертника. По данным спецслуж-
бы, террористическая группа со-
стояла из гражданина России и 
трех граждан Таджикистана. 

— В ходе первичных следст-
венных и оперативных действий 
установлено, что будущие те-
ракты готовились находящими-
ся в Сирии главарями и эмисса-
рами «Исламского государст-
ва», в их числе находящимися в 
международном розыске Наза-
ровым Т.М. и Ширинджоновым 
А.М. — руководителем школы 
подрывников ИГИЛ, — сообщили 
в ЦОС ФСБ.

Кроме того, в Подмосковье 
была обезврежена лаборатория 
по производству взрывчатых ве-
ществ и самодельных взрывных 
устройств. А в конце июля спец-
службам удалось предотвратить 
крупные теракты в Санкт-Петер-
бурге, которые готовили семь вы-
ходцев из Центральной Азии. Как 
ранее сообщили в Генпрокурату-
ре, за первое полугодие в России 
было предотвращено более деся-
ти готовившихся терактов.

Второй задержанный не скрывает, что готовился взорваться в людном месте столицы 1 сентября.

Оружие террористов — остро наточенный топор и самодельное взрывное устройство большой мощности.

Акцент

 За первое полугодие в России 
было предотвращено 
более десяти готовившихся 
терактов

Оперативное видео 
задержания боевиков 
смотрите на сайте
rg.ru/art/1444812

Видео смотрите на сайте 
rg.ru/art/1444649

ВАНДАЛИЗМ

В Мадриде на кладбище Фуэнкарраль 

осквернили монументы, установлен-

ные в честь советских добровольцев и 

интернациональных бригад, сражав-

шихся во время Гражданской войны 

(1936—1939), а также в память об ис-

панцах, отдавших свои жизни за осво-

бождение Европы от фашизма. На па-

мятниках появились нацистская и ан-

тисемитская символика и надпись «Да 

здравствует легион Кондор» (эта до-

бровольческая немецкая авиацион-

ная часть сражалась на стороне режи-

ма Франко). Судя по одному из симво-

лов, акты вандализма совершили 

представители местной ультраправой 

организации. «Мы просим уважать 

всех, кто сражался в мировой войне», 

— отметил глава Ассоциации родст-

венников погибших в России Хосе 

Луис Марин, в организацию которого 

входят потомки тех, кто принимал 

участие в боевых действиях как на 

стороне СССР, так и Германии. Памят-

ник советским добровольцам был 

установлен на кладбище Фуэнкар-

раль в 1989 году. Он представляет со-

бой незавершенную триумфальную 

арку и камень, символизирующий 

землю Испании, в которую уходят до-

бровольцы, провожаемые печальной 

женщиной. На двух языках на нем на-

писано: «Памяти советских добро-

вольцев, 1936—1939», а также нанесе-

ны имена 182 человек, сражавшихся 

на стороне республиканцев.

Подготовил Юрий Когалов
Обломки гипсового, покрытого медью бюста Колумба вандалы намеренно 
растащили по окрестностям.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ 

В целях информирования общественности о намечаемой 
деятельности «Развитие подземных горных работ на руднике 
«Ветренский» без  увеличения мощности по  добыче 
золотосодержащих руд. Этап II» по адресу: ООО «Электрум Плюс» 
рудник «Ветренский» 120 км от пос. Усть-Омчуг. Заказчик 
намечаемой деятельности ОАО «Сусуманзолото» (юридический 
адрес: РФ, 685000, г. Магадан, ул. Пролетарская, д. 17) сообщает 
следующее.

В соответствии с требованиями законодательства ОАО 
«Сусуманзолото» проводит оценку воздействия указанной 
намечаемой деятельности на окружающую среду (ОВОС). 
Месторасположение намечаемой деятельности: Тенькинский 
район Магаданской области. Цель намечаемой деятельности: 
развитие подземных горных работ на руднике «Ветренский» без 
увеличения мощности по добыче золотосодержащих руд. Этап II.

Материалы предварительной экологической оценки (ПЭО) и 
проект технического задания (ТЗ) на проведение ОВОС по проекту 
«Развитие подземных горных работ на руднике «Ветренский» без 
увеличения мощности по добыче золотосодержащих руд. Этап II»  
будут доступны для ознакомления общественности с 1 сентября 
2017 г. по 1 октября 2017 г. и размещены по следующим адресам:

ул. Горняцкая, д. 37, здание администрации Тенькинского 
городского округа Магаданской области, кабинет 1;

ул. Горняцкая, д. 41, здание центральной районной 
библиотеки МБУК «Межпоселенческая централизованная 
библиотечная система»;

официальном сайте муниципального образования 
«Тенькинский городской округ» Магаданской области по 
адресу: http://admtenka.ru. 

Замечания и предложения принимаются в письменной форме 
в местах ознакомления, а также могут быть направлены по факсу: 
8(495)545-34-21, электронной почте: obob@shaneco.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение  
о проведении общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом Российской Феде-
рации от 23.11.1995 №174-ФЗ «Об экологической экспертизe», 
приказом Государственного комитета РФ по охране окружающей 
среды от 16.05.2000 №372 «Об утверждении Положения об оцен-
ке воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятельности 
на окружающую среду в Российской Федерации»: Управление 
поисково-разведочных работ ОАО «Сургутнефтегаз» и Уп-
равление по сельскому хозяйству, природопользованию и вопро-
сам малочисленных народов Севера администрации Белоярского 
района извещает об организации и проведении общественных 
обсуждений о намечаемой хозяйственной и иной деятельности 
на территории Белоярского района по объекту государственной 
экологической экспертизы — проектной документации «Поис-
ково-оценочная скважина №4717П Ватлорского лицензионного 
участка», шифр 13487, включая материалы оценки воздействия 
на окружающую среду намечаемой хозяйственной и иной де-
ятельности в части размещения проектируемых объектов на осо-
бо охраняемой природной территории окружного значения — 
природного парка «Нумто».

Цель намечаемой деятельности: строительство (бурение) по-
исково-оценочной скважины №4717П Ватлорского лицензион-
ного участка ОАО «Сургутнефтегаз».

Месторасположение намечаемой деятельности: Белоярский 
район, ХМАО—Югра, Тюменская область, природный парк ок-
ружного значения «Нумто».

Наименование и адрес заявителя: ОАО «Сургутнефтегаз», РФ, 
628415, ХМАО—Югра, г. Сургут, ул. Григория Кукуевицкого, 1, 
корпус 1.

Дата и место проведения общественных слушаний 05.10.2017, 
11.00, зал совещаний, ул. Центральная, дом 9, г. Белоярский, 
ХМАО—Югра, Тюменская область.

Сроки и место доступности обосновывающей документации 
(материалов) до 05.10.2017, 628162, администрация Белоярско-
го района, ул. Центральная, д. 9, г. Белоярский, ХМАО—Югра, 
Тюменская область; до 05.11.2017, 628404, ул. Энтузиастов, д. 35, 
г. Сургут, ХМАО—Югра, Тюменская область, УПРР. 

Форма проведения общественного обсуждения: слушания, 
предоставление замечаний и предложений в письменной форме.

Место предоставления замечаний и предложений: до 
05.10.2017, ул. Центральная,  дом 9, г. Белоярский, ХМАО—Юг-
ра, Тюменская область, Гончаров И.А., тел./ф. 8(34670)62-182 
GoncharovIA@admbel.ru; до 05.11.2017, 628404, ул. Энтузиас-
тов, д. 35, г. Сургут, ХМАО—Югра, Тюменская область, УПРР, 
тел. 8(3462) 403-232.

Ответственные организаторы: от ОАО «Сургутнефтегаз» 
УПРР — начальник отдела проектирования строительства сква-
жин Чужеков Юрий Васильевич, 8(3462) 403-232, начальник 
отдела охраны окружающей среды Ковтун Анна Владимировна, 
тел. 8 (3462) 410-423, факс 8 (3462) 403-111. 

От администрации Белоярского района — заместитель на-
чальника управления по сельскому хозяйству, природопользова-
нию и вопросам малочисленных народов Севера Гончаров Игорь 
Анатольевич, 8(34670) 62-182.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ООО «ПРОМРЕКУЛЬТИВАЦИЯ»  
информационное сообщение о проведении 

общественных обсуждений
В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 г.  

№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом Госкомэко-
логии РФ от 16.05.2000 г. № 372 «Об утверждении Положения об 
оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятельно-
сти на окружающую среду в Российской Федерации», ООО «ПРОМ-
РЕКУЛЬТИВАЦИЯ» извещает о проведении общественных об-
суждений проекта технического задания на проведение оценки 
воздействия на окружающую среду намечаемой деятельности объ-
екта: «Проект ликвидации отработанной выработки угольного 
разреза «Коркинский».

Цель намечаемой деятельности: ликвидация отработанной вы-
работки угольного разреза «Коркинский» закладочным материа-
лом на основе хвостов обогатительной фабрики Томинского 
ГОКа.

Местоположение намечаемой деятельности: Коркинский рай-
он Челябинской области.

Наименование и адрес заявителя: ООО «ПРОМРЕКУЛЬТИВА-
ЦИЯ», 456550, Челябинская область, г. Коркино, ул. Смешанная 
д. 2, кабинет 3.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду: III квартал 2017 г. — II квартал 2018 г.

Орган, ответственный за организацию общественного обсужде-
ния: Администрация Коркинского муниципального района Челя-
бинской области совместно с заявителем.

Предполагаемая форма общественных обсуждений: опрос.
Заинтересованные лица могут ознакомиться с  проектом техни-

ческого задания на проведение  оценки воздействия на окружаю-
щую среду намечаемой деятельности и предварительной оценкой, 
представить свои замечания и предложения к проекту техническо-
го задания в журнале обращений в течение 30 дней с 4 сентября 
2017 года, по адресам:

1.  Офис ООО «Промрекультивация» — 456550, Челябинская 
область, г. Коркино, ул. Смешанная, д. 2, кабинет 3 (время ра-
боты: пн., ср., пт. с 9.00 до 12.00).

2.  Администрация Сосновского муниципального района — Че-
лябинская область, Сосновский район, с. Долгодеревенское, 
ул.  50 лет ВЛКСМ, д. 21 (время работы: пн. — пт. с 9.00 до 
17.00, обед  с 13.00 до 14.00).

3.  Муниципальное бюджетное учреждение «Дворец культуры 
«Горняк» Коркинского муниципального района» — Челябин-
ская область, Коркинский район, г. Коркино, ул. Цвиллинга, 
д. 3 (время работы: пн.—пт. с 8.00 до 17.00, сб. с 9.00 до 14.00).

4.  Администрация Розинского городского поселения — Челя-
бинская область, г. Коркино, п.  Роза, ул. Победы, д. 48 (время 
работы: пн. — пт., с 8.00 до 17.00, обед с 12.00 до 13.00).

За дополнительной информацией можно обращаться:
1. ООО «ПРОМРЕКУЛЬТИВАЦИЯ», 456550, Челябинская об-

ласть, г. Коркино, ул. Смешанная, д. 2, кабинет 3, директор — Дже-
милев Николай Николаевич, тел./факс: 8(351-52)3-95-11 (время 
работы: пн., ср., пт. с 9.00 до 12.00).

2. К исполнителям предварительной оценки — ООО «Научно-
Технический Центр — Геотехнология», г. Челябинск, пр. Ленина, 
83, офис 419, руководитель работ — Темникова Мария Сергеевна, 
тел./факс: 8 (351) 220-46-99, e-mail: temnikova@ustup.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Этот задержанный пообещал эмиссарам из ИГИЛ, что нападет на людей в Москве с ножами и топором.
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ДИПЛОМАТИЯ

От РФ требуют
закрыть
дипмиссию в
Сан-Франциско

СОКРАЩАЮТ 
ДИПЛОМАТОВ?

Константин Волков

ВАШИНГТОН требует от Мо-
сквы до 2 сентября закрыть ген-
консульство РФ в Сан-Францис-
ко, а также по одному консуль-
скому объекту в Вашингтоне и 
Нью-Йорке, заявила официаль-
ный представитель Госдепа США 
Хезер Науэрт.

«В духе паритета мы требуем, 
чтобы российская сторона за-
крыла свое генконсульство в 
Сан-Франциско, а также кон-
сульские здания в Вашингтоне и 
в Нью-Йорке. Это должно быть 
сделано до 2 сентября», — сказа-
ла Науэрт.

«У обеих стран будет по три 
работающих консульства. И, 
хотя не будет паритета в количе-
стве используемых дипломата-
ми и консульствами зданий, мы 
решили дать возможность рос-
сийской стороне продолжить ис-
пользовать некоторые здания, 
так как стремимся остановить 
ухудшение в наших отношени-
ях», — заявила представитель 
внешнеполитического ведомст-
ва США.

После этого заявления ми-
нистр иностранных дел РФ Сер-

гей Лавров и его американский 
коллега Рекс Тиллерсон провели 
телефонные переговоры.

Как сказано в сообщении 
МИД России, «госсекретарь зво-
нил специально для того, чтобы 
проинформировать, что в бли-
жайшее время будет объявлено о 
дополнительных ограничениях 
деятельности российских дипло-
матических представительств на 
территории США, и изложил их 
основное содержание».

В ответ Сергей Лавров выра-
зил сожаление в связи с ростом 
напряженности в отношениях 
двух стран, отметив, начала это 
не Россия. Также министр под-
черкнул, что Москва внима-
тельно изучит принимаемые 
американцами новые меры, по-
сле чего сообщит о своей реак-
ции.

Также Лавров и Тиллерсон до-
говорились встретиться в сентя-
бре. Скорее всего, это произой-
дет на полях сессии Генассамб-
леи ООН в Нью-Йорке.

Как заявил новый посол РФ в 
США Анатолий Антонов, при-
бывший в Вашингтон 31 августа, 
«сейчас надо спокойно разо-
браться с ситуацией, — отметил 
дипломат. — Надо спокойно и 
профессионально действовать. 
Говоря по-ленински, нам не нуж-
ны «истерические порывы».

Генконсул РФ в Сан-Францис-
ко Сергей Петров считает, что 
решение США «больно ударит по 
интересам и российских гра-
ждан, проживающих в том реги-
оне, за который отвечало ген-
консульство, и по американским 
гражданам, которые также часто 
обращались в наше генконсуль-
ство по поводу многих вопросов, 
в том числе за получением рос-
сийской визы».

Ранее Москва сократила чи-
сло работающих в России аме-
риканских дипломатов на 755 
человек, оставив лишь 450 со-
трудников — именно столько 
российских дипломатов и слу-
жащих дипмиссий работает в 
США.

Также США с 23 августа прио-
становили выдачу неиммигра-
ционных виз для российских 
граждан. С 1 сентября выдача 
виз возобновится, но только в 
Москве, консульства в Петер-
бурге, Екатеринбурге и Влади-
востоке выдавать визы не будут.

Как считает глава Комитета 
Госдумы по международным де-
лам Леонид Слуцкий, «нам нель-
зя допускать затормаживание в 
дипломатическом диалоге, осо-
бенно на фоне назначения ново-
го посла РФ в Вашингтоне Анато-
лия Антонова. Будем думать и 
решать». По его словам, России 
стоит прилагать все возможные 
усилия для сохранения достой-
ного уровня дипотношений с 
США «как залога важнейшей 
компоненты мировой стабиль-
ности». 

Зампред комитета по между-
народным делам Совета Федера-
ции Андрей Климов считает так-
же, что ответ может быть «не 
обязательно зеркальным».

Как пояснил Госдеп, 
здания остаются 
в собственности РФ, 
но без права зани-
маться в них дипло-
матической работой.



9Подробности
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
1 сентября 2017
пятница №196 (7362)

Подробностиfacebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

СТРОИТЕЛЬСТВО

Первые 
площадки 
по программе 
реновации 
выставят 
на торги 
в сентябре

НОВОСЕЛЬЯ 
БЛИЗЯТСЯ

Любовь Проценко

СТОЛИЧНЫЕ власти присту-
пили к практической реализации 
программы реновации устарев-
шего жилья, закон о которой в 
столице вступил в силу с 1 июля. 
Как уже сообщала «РГ», в городе 
для ее запуска подобрано 300 
площадок. Первые 125 из них 
уже в сентябре будут выставле-
ны на торги для проектирования 
кварталов, в которых построят 
дома для переселенцев из много-
этажек, попавших под снос.

Об этом сообщил вчера руко-
водитель департамента строи-
тельства Москвы Андрей Бочка-
рев. К весне 2018 года, по его 
словам, проекты будут готовы, 
и тогда можно будет выставить 
на торги и первые строительные 
подряды по этой программе. 
Глава департамента напомнил, 
что инвесторы и девелоперы 
смогут участвовать в ней только 
в качестве подрядчиков, так как 
реновация в Москве не является 
коммерческим проектом. Стро-
ительный бизнес не скрывает, 
что такая роль не совсем устра-
ивает его. Но у Москвы есть не-
гативный опыт использования 
инвесторов в ходе первой волны 
сноса пятиэтажек первых серий 
панельного домостроения. Сре-
ди них нашлось немало таких, 
кто выбрал из полученных для 

застройки участков земли лако-
мые кусочки, построил на нем 
новые дома, а квартиры в них 
распродал. Жители же пятиэта-
жек как сидели годами на чемо-
данах в ожидании новоселья, 
так и продолжали сидеть до тех 
пор, пока за их переселение не 
взялся сам город на бюджетные 
средства. Во многом именно 
этим объясняется растянув-
шийся почти на два десятилетия 
снос 1722 домов, из которых и 
сейчас не снесены еще 47 домов.

Говоря о новой программе 
реновации Андрей Бочкарев 
сказал: «Это проект глобально-
го обновления устаревшего 
фонда, никакой бизнес с ним не 
справится. Мы ждем подрядчи-
ков. Чем больше у нас будет 
сильных профессиональных 
конкурентоспособных подряд-
ных компаний, тем лучше».

Для запуска волнового пере-
селения участников программы 
реновации город намерен ис-
пользовать уже имеющееся у 
него готовое и достраивающее-
ся жилье, отделанное в соответ-
ствии с требованиями комфорт-
класса более дорогостоящими 
материалами и оснащенное ка-
чественной сантехникой и обо-
рудованием. Такого жилья, по 
данным заммэра Москвы по 
градостроительной политике и 
строительству Марата Хуснул-
лина, у столицы имеется около 1 
миллиона квадратных метров. 
Это даст ей возможность начать 
переселение буквально этой же 
осенью.

Напомню, в список домов, 
включенных в программу рено-
вации, попали 5144 дома. В них 
проживает порядка 1 миллиона 
москвичей. Все они должны по-
лучить новое жилье в современ-
ных более комфортных и энер-
гоэффективных домах до 2032 
года. По закону москвичи име-
ют право на квартиру с таким 
же числом комнат, какая у них 
была, и площадью не меньше. 
Фактически же квартира, без-
условно, будет больше за счет 
новых норм нежилых помеще-
ний и более просторных кухни, 
коридоров, ванных и туалетных 
комнат. Но как показал опрос, 
проведенный на состоявшемся 
в июле урбанистическом фору-
ме в Москве, 80% москвичей, 
чьи дома включены в програм-
му реновации, рассчитывают на 
приобретение дополнительной 
площади. Такую возможность 
столица планирует им предо-
ставить. По словам Марата Ху-
снуллина, в ближайшее время 
будут обнародованы условия 
льготной ипотеки, механизм ко-
торой для участников програм-
мы реновации сейчас разраба-
тывает город.

Первые в первом

Крупный пожар в ста-
ром центре Ростова, от-
хвативший десятки ты-

сяч квадратных метров и уничто-
живший более 120 зданий, как 
всякая большая и всем миром пе-
реживаемая беда, заставляет 
предполагать самое низкое (ци-
ничный поджог черных риелто-
ров) и не позволяет закрыть глаза 
на самое высокое — милосердие и 
огромную готовность помогать и 
поддерживать тех, кто почти все 
потерял.

— Сейчас у нас настроение от-
личное! — говорит мама детей Пет-
ровых Лариса. — Но за последние 
десять дней мы испытали столько 
эмоций, сколько и за всю жизнь не 
было. От безысходности, горя, от-
чаяния повернулись к надежде и 
вере в то, что все будет хорошо. 
После пережитого стресса жизнь 
все-таки налаживается. И в пер-
вую очередь потому, что вокруг 
оказалось столько добрых и не-
равнодушных людей. Особенное 
спасибо «Российской газете», ко-
торая взяла над нами шефство. 
Ноутбук, подаренный школьни-
кам от нашей редакции взамен 
сгоревшего компьютера, детвора 
распечатывала вместе. Старшая 
Александра довольна: «Очень 
пригодится для написания рефе-
ратов и поиска материала в Ин-
тернете!» В списке необходимых 
для учебы предметов был и при-
нтер. Он тоже куплен. Скоро долж-
ны доставить стиральную маши-
ну, которую мы выбирали вместе, 
а еще письменный стол. 

Зная о страсти 10-летнего 
Димы к футболу (он мечтает быть 
вратарем-асом), мы подарили ему 
настоящий футбольный мяч. Вна-

чале мы хотели полностью экипи-
ровать трех старших детей Петро-
вых к 1 сентября. Но выяснилось, 
что школьную форму, учебники и 
все канцелярские принадлежно-
сти им выдали в школе. Даже ма-
ленького полугодовалого Льва 
Петрова ростовчане обеспечили 
вещами на целый год, одежды и об-

уви наприносили столько, что 
пришлось раздавать их собратьям 
по несчастью. На праздничную 
линейку сына и двух дочерей про-
вожали мама и малыш. Лев с се-
рьезным видом смотрит по сторо-
нам, для него это первый празд-
ник. 

Дима — третьеклассник, Лена 
отправляется в шестой класс, 
Александра — в девятый. Сам по-
жар они, к счастью, не видели, ни о 
чем не подозревая, отдыхали в 
детском лагере. Но вернулись на 
пепелище. Их двор на улице Седо-
ва попал в самый эпицентр огнен-
ной ловушки. В этом доме родился 
и вырос глава семьи Дмитрий. По-
том с любовью выстроил рядом с 
родительским домом собствен-
ный, большой и красивый, где все 
было устроено так, чтобы растить 
и воспитывать много детей. После 
пожара не осталось ничего… В 
огне сгорели и дорогие для Лены 

кубки и медали, завоеванные ею 
на танцевальных конкурсах. И 
Димкин футбольный мяч. И се-
мейные фотографии. 

Напомним, пожаром в Ростове 
без крыши над головой остались 
650 человек. Среди погорельцев — 
88 детей, из них 52 школьники. 
Тогда и появилось предложение: 

может, лучше не тратиться на этот 
раз на дорогущие хризантемы 
учителям, а подарить самое необ-
ходимое тем, кто лишился всего? 

В выпуске «РГ-Неделя» от 24 
августа с тиражом в 3 миллиона 
200 тысяч экземпляров был опу-
бликован счет фонда помощи по-
страдавшим, открытый под 
контролем правительства регио-
на. На сегодняшний день на него 
поступило более шести миллио-
нов рублей! Приходят средства и 
на счет Петровых. Поступившие 
на него деньги будут равномерно 
поделены между семьями с деть-
ми-школьниками. 

— Помогает огромное количе-
ство людей. Местный депутат снял 
нашей семье квартиру на два ме-
сяца, — рассказывает Лариса Пет-
рова. — Очень помогли и поддер-
жали знакомые и совершенно по-
сторонние люди.

Люди помогают от чистого сер-

дца, не называя имен и не требуя 
благодарности. 50, 100, 500 ру-
блей стали неоценимым вкладом в 
общую копилку. Приезжали и 
представители крупной компа-
нии, представиться отказались, но 
вручили в руки многодетным 50 
тысяч рублей: для детей.

— Я не знаю этих людей и их фа-
милий. Но хочу передать им слова 
благодарности от всех погорель-
цев, — повторяет Лариса, ежеднев-
но представляющая нам отчет о 
поступающих суммах. 

Одной из первых на призыв о 
помощи откликнулась корпора-
ция «Российский учебник». 

— Хорошо, что «Российская га-
зета» среагировала так быстро, 
это позволило нам и многим дру-
гим узнать о произошедшем и, 
главное, о том, как можно помочь 
людям, — заявил генеральный ди-
ректор корпорации «Российский 
учебник» Александр Брычкин.

Узнав, что учебники и ручки 
уже есть в избытке, руководство 
компании приняло решение пере-
числить по три тысячи рублей для 
каждого из 52 учеников.  В Ростове 
властям пришлось открывать уже 

пятый по счету центр приема гу-
манитарной помощи. Горожане 
объединяются в волонтерские 
движения, берут шефство над се-
мьями. Семейная пара Каменевых 
под нужды погорельцев выделила 
свою «ГАЗель». Многодетная мать 
Татьяна Белецкая координирует 
работу волонтеров. Маша Давыдо-
ва создала в соцсетях группу «Ро-
стов помогает». Оксана Кривоше-
ева отдала мальчику-погорельцу, 
страдающему ДЦП, путевку для 
лечения своего ребенка. Компа-
ния «Сытинъ» привезла коробки 
печенья, а Татьяна Николенко от-
дала два сотовых телефона. Глав-
ный вопрос — где люди будут жить, 
пока не решен.  По каждому дому 
идет уточнение имущественного 
состояния, владения землей, стро-
ениями, жильем. Ситуация очень 
непростая, многие  не оформили 
право собственности и не смогут 
претендовать на компенсации. 
Однако власти региона обнадежи-
вают людей, что будут искать ин-
дивидуальные решения.

Девелоперские ком-
пании смогут участ-
вовать в реновации 
только в качестве 
подрядчиков

Зная о страсти 10-летнего Димы к футболу (он мечтает быть вратарем-асом), мы подарили ему настоящий футбольный мяч.

Акцент

 На счет, опубликованный 
в «РГ» поступило более 
шести миллионов рублей! 
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Все об акции «РГ» на сайте 
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ТЕХНОЛОГИИ В Берлине стартовала ежегодная выставка потребительской 
электроники IFA

Распечатай себя
Антон Благовещенский, Берлин

П
ервого сентября, когда уче-
ники идут в школу, в Берли-
не стартует международ-

ный смотр электронных новинок, 
на протяжении многих лет соби-
рающий тысячи участников и со-
тни тысяч посетителей.

В этом году многие компании, 
решившие представить свои про-
дукты на IFA, делают акцент на 
«умном доме» и гаджетах для 
спорта. И если управлять холо-
дильником и кофеваркой со смар-
тфона для некоторых пока еще в 
диковинку (хотя пылесосы, пови-
нующиеся телефону, уже есть во 
многих российских квартирах), 
то спорт - это направление, кото-
рое развивается давно и успешно. 
Ну и, разумеется, не обошлось без 
самих смартфонов.

По давно заведенной традиции 
ряд крупных производителей 
представляют новинки за не-
сколько дней до выставки. Дальше 
всех пошел Samsung — новый 
флагманский смартфон Galaxy 
Note 8 он показал 23 августа, аж 
за неделю до открытия. А 30 авгу-
ста южнокорейский техногигант 
анонсировал часы для спортсме-
нов Gear Sport и фитнес-браслет 
Gear Fit2 Pro, а также спортивные 
водонепроницаемые наушники 
IconX. В Samsung подчеркнули, 
что все три устройства выдержи-
вают тренировку в бассейне. Хотя 
признайтесь честно — рискнете вы 
слушать музыку под водой?

Часы и браслет Samsung мож-
но назвать конкурентами умным 

часам Apple Watch. Они умеют от-
слеживать активность, подсчиты-
вая калории, давать рекоменда-
ции по правильному питанию, а 
также строить план тренировок, 
задавая владельцу новые цели и 
подбадривая его. Кроме того, в 
них появилась поддержка платеж-
ной системы Samsung Pay. А еще 
новые наручные гаджеты умеют 
управлять умным домом.

Компания LG в свою очередь 
попытается спровоцировать но-
вую волну интереса к «длинным» 
экранам. Корейцы представили 
смартфон V30 — с «бесконечным» 

экраном в тонких рамках. Кстати, 
в V30 «скопирована», если можно 
так выразиться, еще одна ново-
модная тенденция — камера с дву-
мя объективами, которая, по сло-
вам всех производителей, улуч-
шает качество изображения. Одна 
камера делает черно-белый сни-
мок с проработкой всех теней, 
вторая — цветное фото, и затем 
они накладываются друг на друга, 
выдавая четкий и реалистичный 
результат. Двойная камера есть и 
в iPhone, и в китайских смартфо-
нах Huawei.

Зато в Sony решили не гнаться 

за модой и представили смартфо-
ны Xperia XZ1 и XZ Compact, ко-
торые отличаются только разме-
рами и производительностью (и 
то незаметно). Внешне они не от-
личаются от моделей предыдуще-
го года — это такие же увесистые 
«кирпичи» с рублеными краями. 
Зато улучшилась аппаратная на-
чинка. 

Основной изюминкой смар-
тфонов стала камера, записываю-
щая видео с частотой 960 кадров в 
секунду. Кроме того, с помощью 
камеры можно создавать трех-
мерные модели лица, еды и других 

объектов. И затем печатать их на 
3D-принтере. 

Еще один тренд уходящего 
(точнее, ушедшего) года - это ум-
ные колонки. Так называют голо-
совых ассистентов для дома, по-
зволяющих управлять бытовой 
техникой, воспроизводить музы-
ку, делать покупки в интернет-ма-
газинах и даже отвечать на вопро-
сы. Умные колонки есть у Apple и 
Google. Amazon продает своего 
домашнего помощника под назва-
нием Echo.

Решили не отставать от круп-
н ы х  п р о и з в о д и т е л е й  и  в 
Panasonic, выпустив собственную 
колонку. Однако она, в отличие от 
остальных, предназначена не для 
тех, кто хочет командовать сти-
ральной машиной, а для любите-
лей качественного звука. Осталь-
ные же колонки на воспроизведе-
ние музыки, что называется, не 
заточены.

Устройство без названия - 
пока известен только номер моде-
ли SC-GA10 - умеет подключаться 
к различным музыкальным сер-
висам в интернете или к смартфо-
ну пользователя и проигрывать 
композиции.

При желании владелец может 
и пообщаться с гаджетом, задав 
вопрос поисковой системе 
Google. Например, получить ин-
формацию о погоде, дорожном 
трафике, добавить в календарь 
напоминание или узнать о запла-
нированных делах. Попросить эту 
колонку сварить кофе не получит-
ся, но кто сказал, что кофе важнее 
хорошей музыки?

Смартфоны и умные дома — вот что интересует посетителей IFA.
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В Ростовской области главное следственное управление МВД России возбуди-

ло уголовное дело — об умышленном поджоге. Для расследования причин пожа-

ра создана следственно-оперативная группа. При этом следователи все же не 

исключают и первоначальную версию, что причина возгорания могла быть тех-

ногенного характера. Назначены специальные экспертизы, результаты которых 

должны пролить свет на произошедшее. Правоохранители опросили уже более 

380 потерпевших. Также установлены и допрошены риелторы, которые, по сло-

вам жителей, ходили по домам и предлагали выкупить у них землю. Как сообщил 

начальник главного управления областной полиции Олег Агарков, у риелтор-

ских компаний изъяты документы. 

Подготовила Алена Ларина, Ростов-на-Дону

ПАМЯТЬ В Беслане 
вспоминают жертв 
теракта в школе № 1

Жизнь 
после беды

Юрий Гень, «Российская газета», Северная Осетия

ВАХТА памяти в Беслане продлится три дня. 
Напомним, 1 сентября 2004 года террористы, напав 

на школу в 9.15 утра, загнали беззащитных детей и учите-
лей в спортзал, который заминировали. В заложниках 
оказалось 1128 человек, в основном дети. 17 мужчин тер-
рористы расстреляли в первый день захвата. Оставшимся 
людям более двух суток не давали пить и есть, раненые не 
получали помощи. 3 сентября в школе раздались взрывы, 
в стене спортзала образовался пролом, откуда стали вы-
прыгивать находившиеся в заложниках дети и женщины. 
Со всех сторон началась стрельба. Жертвами произошед-
шей трагедии оказались 334 человека, в том числе 318 за-
ложников, из которых 186 — дети. Погибли 10 сотрудни-
ков Центра специального назначения ФСБ, двое сотруд-
ников МЧС и 15 милиционеров. Большинство были уби-
ты в тот момент, когда прикрывали собой детей.

Одним из тех, кто пришел на траурный митинг, ока-
зался Алан Адырхаев. Он работал тогда врачом-реанима-
тологом в больнице Беслана, в тот день у него был выход-
ной, и вместе с женой и двумя дочерьми он шел на торже-
ственную линейку в школу № 1. Но у самых ворот ему по-
звонили на мобильный и срочно вызвали на работу — 
подменить заболевшего коллегу. Жена и дети отправи-
лись в школу. Алан разминулся с террористами лишь на 
несколько минут… «Позже от очевидцев, которые тоже 
были в заложниках, я узнал, что жена положила детей на 
пол и закрыла их собой от пуль и осколков. Ее убили, а 
дети благодаря ей выжили», — рассказывает он.

После теракта было еще много смертей, которые от-
носят к естественным причинам — от инфаркта, инсуль-
та… Но люди умирали от горя.

И 13 лет спустя теракт в Беслане как открытая рана.
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Информационное сообщение
Об исключении ОАО «НАШ БАНК»  

из реестра банков – участников системы 
обязательного страхования вкладов 

Государственная корпорация «Агентство по страхованию 
вкладов» (далее – Агентство) сообщает, что в связи с отзы-
вом Банком России лицензии на осуществление банковских 
операций у кредитной организации «НАШ БАНК» (откры-
тое акционерное общество) (регистрационный номер по 
Книге государственной регистрации кредитных организа-
ций – 1340, номер по реестру банков – участников системы 
обязательного страхования вкладов – 555) и завершением 
Агентством процедуры выплаты возмещения по вкладам 
Правлением Агентства 28 августа 2017 г. (протокол № 104) 
принято решение об исключении указанного банка из реест-
ра банков – участников системы обязательного страхования 
вкладов с 8 августа 2017 г. на основании информации Банка 
России от 22 августа 2017 г.  № 14-5-22/8176 о государствен-
ной регистрации банка в связи с его ликвидацией (запись в 
Едином государственном реестре юридических лиц 
от 8 августа 2017 г. № 2177700260440).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 № 174-ФЗ «Об 
экологической экспертизе», приказом Государственного комитета Рос-
сийской Федерации по охране окружающей среды от 16.05.2000 № 372 
«Об утверждении Положения об оценке воздействия намечаемой хозяй-
ственной и иной деятельности на окружающую среду в Российской Феде-
рации», ООО «ТрансСервис» извещает о проведении общественных об-
суждений по проекту технической документации «Регламент по изготов-
лению грунтов технических и грунтов питательных с использованием бу-
ровых шламов» (далее «Регламент…») и материалами ОВОС (ХМАО) для 
прохождения государственной экологической экспертизы.

Цели намечаемой деятельности: проведение природовосстанови-
тельных работ с созданием новых безопасных материалов с их примене-
нием в дальнейшем хозяйственном обороте.

Месторасположение намечаемой деятельности: Нижневартов-
ский район ХМАО.

Наименование и адрес заявителя: Общество с ограниченной от-
ветственностью «ТрансСервис», юр. адрес: 634024, Россия, Томская об-
ласть, г.Томск, ул. ЛПК, 2-й поселок, д.111, строение 7, тел. 8(3822) 586-
100, e-mail: S01@TS70.ru

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружающую 
среду: с 6 сентября 2017 года по 6 октября 2017 года.

Орган, ответственный за организацию общественных обсуж-
дений: Администрация Нижневартовского района, Управление эколо-
гии и природопользования;

Форма общественного обсуждения: общественные слушания.
Форма предоставления замечаний: устная, письменная.
Ознакомиться с проектом «Регламента…» и материалами на проведе-

ние оценки воздействия на окружающую среду можно по адресам:
1. Администрация Нижневартовского района, Управление экологии 

и природопользования г. Нижневартовск, Ханты-Мансийский автоном-
ный — округ-Югра (Тюменская область), ул. Таежная 19, тел. 8(3466) 
494-765, 494-821, e-mail: ecolog@nvraion.ru 

2. ООО «ТрансСервис»: факт. адрес: 634034, Российская Федерация, 
Томская область, г.Томск, ул. Кулева, д.12, оф. 34, тел. 8(3822) 586-100, 
e-mail: S01@TS70.ru.

3. ООО «Дарвин-Сервис», факт. адрес: 634034, г.Томск ул. Карташова, 
22, оф.1, тел. 8(3822) 503-322; e-mail: darwin.2014@mail.ru. 

Общественные обсуждения в Нижневартовском районе состоятся 6 
октября 2017 года в 15.00 (местного времени) по адресу: культурно-
досуговый центр «Арлекино», пгт. Излучинск, ул. Набережная, д.13 Б.

Срок предоставления замечаний и предложений — 30 дней с даты опу-
бликования настоящего извещения.

Ответственные организаторы:
От заявителя: руководитель проекта по природоохранным работам и 

строительству ООО «ТрансСервис» С.М. Скляр, 8(3822) 586-100.
От разработчика проекта: директор ООО «Дарвин-Сервис» А.В. Ко-

сов, 8(3822) 503-322.
От администрации Нижневартовского района: начальник управления 

экологии и природопользования А.В. Воробьев, тел. 8(3466) 494-765, 
8(3466) 494-772.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ИЗ ПЕРВЫХ УСТ Будет снят
фильм о математике
Григории Перельмане

Сними меня, 
если сможешь

Анна Матвеева

УЧАСТНИК молодежного форума «Таврида» ураль-
ский кинорежиссер-документалист Андрей Григорьев 
в одночасье стал известен всей стране и доказал, что 
самое главное не только оказаться в нужное время в 
нужном месте, но и задать нужный вопрос нужному че-
ловеку. Григорьев поделился с президентом РФ плана-
ми снять художественный фильм о гениальном совре-
менном математике Григории Перельмане. Владимир 
Путин идею одобрил, но поинтересовался, а что об 
этом думает сам Перельман. Вот и нам стало интересно, 
что об этом думает и Перельман, и сам Григорьев. 

Андрей, понятно, чем тебя заинтересовала персона Гри-
гория Перельмана. Но чем и как удалось заинтересовать 
его? Известно, что прославленный ученый живет за-
мкнуто. 
АНДРЕЙ ГРИГОРЬЕВ: Да, действительно, Григорий Яковлевич 
много лет всячески избегает общения со СМИ. Он не лю-
бит повышенного к себе внимания, невежества и спеку-
ляций. У него своя система ценностей, которая может по-
казаться старомодной. Перельман не разделяет стремле-
ний к славе, материальным благам. Он погружен в науч-
ные проблемы, которые полностью его занимают. Очень 
любит маму и ухаживает за ней. Григорий Яковлевич — 
очень порядочный 
человек. Невероятно 
одаренный ученый 
со своим взглядом на 
жизнь.

Как все же получи-
лось растопить лед?
АНДРЕЙ ГРИГОРЬЕВ: У 
меня не было цели 
растопить лед в его 
сердце. Это не исто-
рия про «хитренько-
го пробивного мальчика»: не играть перед Перельманом 
роль, а быть полностью собой, со всеми минусами. Я хо-
тел не понравиться ему, а просто поговорить с ним. Когда 
Перельману исполнялось пятьдесят лет, это было три-
надцатого июня 2016 года, я был уверен, что увижу пе-
ред его домом ученых, которые захотят его поздравить, 
прийти в дом, попить чай, что будут идти с подарками и 
цветами, но увы, ничего этого не произошло. Перельман 
мало кому нужен. Он нарасхват как специалист, как уче-
ный, но у него нет друзей, и это очень печально. Я под-
умал, такого не должно быть, и мы организовали кон-
церт. Выбрали самые любимые его произведения — Баха, 
Штрауса, Моцарта, Чайковского, Вивальди, Мусоргско-
го, и музыканты в течение часа давали концерт под про-
ливным дождем прямо под его окнами. Мне важно было 
объявить, что мы его любим и очень им гордимся. Так вот 
все и началось.

Потом были поездки в Америку, общение с его коллега-
ми за рубежом, встреча с Сергеем Евгеньевичем Рукши-
ным, научным руководителем Григория Яковлевича. Он 
очень мне помог в создании сценария, так как после бесе-
ды с ним многие вещи встали для меня на свои места. Поэ-
тому когда началось живое общение с Перельманом, каза-
лось, я был с ним уже слегка знаком, а он меня понимал.

В какой стадии находится сегодня проект? Правда, что 
собрана уже большая часть необходимой для съемок 
суммы? Есть ли у тебя план Б, если Перельман вдруг от-
кажется от участия в съемках? 
АНДРЕЙ ГРИГОРЬЕВ: Я уверен, что Перельман откажется от не-
посредственного участия в съемках и вряд ли будет под-
писывать какие-либо документы. Такие действия ему не-
свойственны. Но я знаю, что он с любопытством и снис-
ходительно относится к нашему проекту. 

Кстати, когда я рассказывал детали фильма самому 
Перельману, он вдруг в какой-то момент заулыбался, 
кое-что переспросил, посмотрел мне в глаза — и я увидел 
у него на лице веснушки. Много веснушек! Ни одна фо-
тография не передавала это, а у него такое красивое лицо 
и глаза — глубочайшие.

Моя задача не рассказать его полную биографию. Мы 
сразу заявили, что фильм будет художественным. Будем 
показывать важные вехи его жизни и постараемся объя-
снить, почему он стал таким, что влияло на него, как он 
доказал гипотезу Пуанкаре, и, конечно, дадим зрителям 
пищу для размышления на вопрос, почему он отказался 
от миллионного вознаграждения.

У фильма есть название? Когда ждать премьеры? 
АНДРЕЙ ГРИГОРЬЕВ: Рабочее название «Сними меня, если 
сможешь…».

Премьера состоится 13 июня 2019 года, в день рожде-
ния Григория Перельмана.

Есть ли у тебя маяки, ориентиры в профессии?
АНДРЕЙ ГРИГОРЬЕВ: Эмир Кустурица, Павел Лунгин, Азия Ар-
дженто, Джеймс Кэмерон, Николай Коляда, Кирилл Се-
ребренников…

Расскажи о своих предыдущих работах...  
АНДРЕЙ ГРИГОРЬЕВ: Фильм «Васенин» был представлен в 
Америке и Франции, рекомендован Госфильмофондом 
РФ для включения во Всемирное наследие «ЮНЕСКО». 
С 94-летним Николаем Максимовичем Васениным мы 
отправились во Францию, в места его сражений с немца-
ми, туда, где он встретил любовь своей жизни. «Балкан-
скую звезду» о Кустурице впервые показали в Сербии, 
потом в Польше в музее Анджея Вайды, на Украине на 
Трускавецком фестивале. С Эмиром Кустурицей мы 
подружились когда он выступал в моем родном Екате-
ринбурге. Я подарил ему свое пальто, но забыл в нагруд-
ном кармане рабочий пропуск. Сейчас заканчиваю 
фильм о детях из послевоенного Косово; проекту пять 
лет. Удивительная судьба у героев: в фильме вы увидите 
их маленькими и в наши дни. Сейчас они начинающие 
звезды немецкого футбола.

Фильм о Перельмане —  самый сложный для меня, но 
чувствую, что успех будет. Надеюсь, фильм положитель-
но отразится на популярности науки у нас в стране и на 
имидже России в мире.

ФЕСТИВАЛЬ Вагнеровские майстерзингеры устроили погром на сцене Байройта

За все ответил Вагнер 
Ирина Муравьева, Байройт

Г
лавным событием Байрой-
тского фестиваля-2017 ста-
ла премьера  «Нюрнберг-

ских майстерзингеров» — оперы,  
которая для главного вагнеров-
ского фаната Гитлера была своего 
рода музыкальным фетишем. В 
новом байройтском спектакле 
«Майстерзингеры» постановщик 
Барри Коски, руководитель бер-
линской Комише опер и первый в 
истории фестиваля еврейский ре-
жиссер, устроил «нюрнбергский 
процесс» героям и музыке Вагне-
ра. Разумеется, иронический. 

Личность Рихарда Вагнера, его 
искусство, идеология, всегда на-
ходились в зоне общественного 
внимания, особенно активизиро-
вавшегося к 200-летию Вагнера. К 
слову, в этом году в Байройте от-
мечают 100-летие Виланда Вагне-
ра, внука Вагнера,  сумевшего 
возродить фестиваль после вой-
ны и вернуть ему художествен-
ную харизму. По сложившейся 
традиции партитуру «Майстер-
зингеров» на байройтской сцене 
ставили только представители 
вагнеровского клана Виланд, 
Вольфганг, Катарина Вагнеры. 
Впервые приглашенный поста-
новщик со стороны Барри Коски  
решил провести на байройтской 
сцене своего рода путешествие в 
мир Вагнера, в то самое «байрой-
тское начало», история которого 
в идеологическом смысле оказа-
лась связанной с Нюрнбергским 
процессом. 

Гротескность этой формулы и  
тех клише, которые сложились 
вокруг имени Вагнера,  Коски 
осознавал изначально, поэтому 
спектакль делал не в жестком по-
литическом ключе, а  в жанре 
«черной комедии» и виртуозно-
го бурлеска. На сцене ожили кар-
тинки «пряничного» средневе-
кового Нюрнберга и музейной 
виллы «Ванфрид» с ее историче-

скими обитателями и гостями — 
Рихардом Вагнером,  супругой 
Козимой, тестем Ференцем Ли-
стом и дирижером еврейского 
происхождения Германом Леви, 
другом Вагнера, который испол-
нял в Байройте премьеру «Пар-
сифаля».  

Под знаменитую увертюру к 
«Майстерзингерам» на прозрач-
ном занавесе сцены появилась 
стартовая ремарка: 13 августа 

1875 года,  12.45, температура 
воздуха 23 градуса по Цельсию,  
хозяин дома Вагнер возвращает-
ся с прогулки со своими черными 
ньюфаундлендами Молли и Мар-
ке, Козима мучается мигренью. И 
дальше в темпе водевиля нача-
лось представление — распахну-
лась дверь знаменитой гостиной 
виллы «Ванфрид», воспроизве-
денной на сцене с музейной точ-
ностью, с вагнеровским роялем 

Эрар и богатым книжным собра-
нием в золотых переплетах на 
полках, в дверях появился сам 
Вагнер в бархатном берете и сюр-
туке,  держа на поводке двух ог-
ромных ньюфаундлендов. За Ваг-
нером вслед Козима, тесть Лист с 
портретными гримом и длинны-
ми волосами, Леви, гувернантки 
— участники патетической суеты 
вокруг кумира. Вагнер, извест-
ный своей эгоманией, «солиро-
вал» в этой сцене без пауз, давая 
распоряжения, распаковывая ко-
робки с новыми ботинками, де-
монстрируя новую шелковую 
шаль для Козимы...  Лист садился 
за рояль — хозяин тут же подыг-
рывал ему в «четыре руки», дири-
жировал, напевал, пока из рояля 

не выскакивали «вагнерианцы» 
разного возрастного калибра, 
среди которых была, между про-
чим, и парочка совсем юных, уса-
живавшихся на колени к Листу и 
Леви, как в свое время сиживали 
на коленях у фюрера вагнеров-
ские внуки Виланд и Вольфганг.  
Идиллию «Ванфрид» нарушала 
небольшая деталь — Вагнер и 
Лист, как и все прочие, потеша-
лись над Германом Леви, требуя, 
чтобы тот крестился под торже-
ственные аккорды вагнеровского 
оркестра. Ему также предписыва-
лось сыграть роль в домашнем 
представлении — еврея Бекмессе-
ра в «Нюрнбергских майстерзин-
герах». Леви сопротивлялся, но 
когда в гостиную высыпали, слов-
но сошедшие с ренессансных  по-
лотен,  «нюрнбергские горожа-
не»,  Козима в роли Евы, ее гор-
ничная Магдалена, Франц Лист в 
роли отца Евы — золотых дел ма-
стера Погнера, он поневоле вклю-
чался в веселую катавасию, шум-
ная беззаботность которой обры-
валась  финалом первого акта. 
«Кукольную» атмосферу «Ван-
фрид» неожиданно сменял суро-
вый интерьер «зала 600» нюр-
нбергского Дворца юстиции, где в 
1945 — 1946 проходил междуна-
родный судебный процесс над на-
цистскими руководителями — 
образ будущего, в котором старая 
вагнеромания мутировала в сов-
сем иной формат. 

Начиная со второго действия 
Коски вводил в спектакль острый 
гротеск, где любовные сцены Ко-
зимы-Евы и Вагнера-Вальтера, 
молодого рыцаря (в спектакле 
«Вагнер» появляется  в двух 
образах — Вальтера в исполнении 
Клауса Флориана Фогта и «на-
родного философа», башмачника 
Ганса Закса в исполнении Михаэ-
ля Фолле) усложнялись «антисе-
митским» дискурсом, иллюстра-
цией которого являлся член гиль-
дии майстерзингеров, писарь 

Сикст Бекмессер-Леви (блестя-
щая актерская работа Йоханне-
са-Мартина Кренцле). Тончай-
шие нюансы обнаруживали ан-
тисемитскую атмосферу, разли-
тую в сценах этого вымышленно-
го Нюрнберга, где суетливый 
Бекмессер оказывался  аутсайде-
ром и танцевал гротескный фрей-
лехс, проецируя на свой образ 
дикие общественные предрас-
судки и антисемитизм, превра-
щавшие его в жуткую живую ка-
рикатуру с огромной бутафор-
ской головой из нацистского 
журнала «Штюрмер». Голова 
разрасталась в гигантский воз-
душный шар, зависающий над 
сценой Фестшпильхауса. Сцена 
заканчивалась «погромом», ко-
торые устраивали горожане.

Коски мастерски соединял  
здесь комическое и страшное, 
гротескное и  философское. При 
этом партитура звучала у дири-
жера Филиппа Йордана (худрука 
Парижской оперы) не привычно 
помпезно, а ясно, прозрачно и с 
такой разрядкой вагнеровских 
мелодических красот, что победа 
вагнеровской музыки над исто-
рией, будь то ХХ или ХХI век, ста-
новилась, несмотря на сцениче-
ские коллизии, абсолютно оче-
видной. Именно этой идее торже-
ства вагнеровской музыки Коски 
и посвятил весь третий акт спек-
такля, где на Нюрнбергском про-
цессе ответчиком перед судом 
предстал сам Вагнер в образах 
Закса и Вальтера, сокрушая своих 
обвинителей чарующей красотой 
партитуры «Нюрнбергских май-
стерзингеров» и программной 
речью Закса о величии немецкой 
классической культуры, обра-
щенной прямо в зал.  Правда, 
нюрнбергцы  в спектакле торже-
ствовали, изгнав Бекмессера со 
сцены. И этот месседж Коски за-
ставил помнить о том, какую 
цену заплатила Германия за вели-
кие вагнеровские мифы. 

Премьера оперы «Нюрнбергские 
майстерзингеры» стала главным 
событием фестиваля в Байроте. 

Рядом с Григорием Перельманом (справа) режиссер Андрей 
Григорьев. 

Акцент

 Барри Коски делал спектакль 
в жанре «черной комедии» 
и виртуозного бурлеска 
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Театр Олег Табаков рассказал о премьерах в МХТ им. Чехова

Вместе — весело
Ирина Корнеева 

В 
МХТ им. Чехова откры-
вается новый сезон — 
120-й! «Возраст се-
рьезный, планы, соот-
ветственно, тоже. Нам 

бы силенок хватило и веры в 
предлагаемые обстоятельства», 
—заметил худрук театра Олег Та-
баков на сборе труппы. 

А вот «времена» сначала там 
наступят «веселые», судя по на-
званию первой мхатовской пре-
мьеры юбилейного сезона, кото-
рая состоится 7 сентября на ма-
лой сцене. Режиссер Михаил Рах-
лин, которого в МХТ боготворят 
за мхатовские уморительные но-
вогодние капустники и внутри-
театральные праздники, о кото-
рых потом слагают легенды, 
представит уже широкой публи-
ке спектакль «Веселые времена» 
по мотивам голливудской кино-
комедии «Ниночка» 1939 года. С 
колоритными героями — совет-
скими эмиссарами, прибываю-
щими по заданию партии в Па-
риж, чтобы продать национали-
зированные после революции 
драгоценности. Главные роли в 
спектакле исполнят Светлана 
Колпакова, Константин Крюков 
и Наталья Рогожкина. Франция, 
красивая жизнь… Михаил Рах-
лин рассказывал, что материал 
искал долго, и только в «Ниноч-
ке» обнаружил все необходимое: 
юмор со смыслом,  музыку, 
стиль. «Многие скажут, что это 
низкий жанр, но это очень слож-
но — сделать комедию, чтобы 
было интересно и не пошло, — 
волновался режиссер перед гене-
ральными прогонами. — Мне ка-
жется, что на сегодняшний день 
есть огромная потребность 
именно в таком материале и в та-
кой подаче».

Дальше все обещает быть по-
серьезнее. Осмыслению того, что 
произошло с Россией в 1917 году, 
посвящена новая работа Алек-
сандра Молочникова «Светлый 
путь. 1917». Спектакль выйдет на 
основной сцене МХТ в ноябре 
этого года. Три года назад моло-
дой актер успешно дебютировал 
как автор и режиссер спектаклем 
«19.14», приуроченным к столе-
тию с начала Первой мировой 
войны. В 2017 году он вновь обра-
тился к событиям столетней дав-
ности, изменившим мировой по-
рядок.

На малой сцене в декабре за-
планирована премьера спекта-
кля «Стакан воды» по пьесе 
Эжена Скриба в постановке 
Юрия Кравца, чьи первые ре-
жиссерские опыты сразу полю-
бились публике — вспомните его 
хит «Телефон доверия» или же 

психологически подробную 
«Механику любви».

В феврале театр обратится к 
творчеству Максима Горького. 
«Дачников» на основной сцене 
поставит главный режиссер Яро-
славского театра имени Ф. Вол-
кова Евгений Марчелли. А в мар-
те МХТ отметит 150-летие Горь-
кого масштабным вечером в ре-
жиссуре Виктора Рыжакова.

К следующим проектам на-
верняка будет приковано особое 
внимание. Юрий Бутусов поста-
вит пьесу молодого драматурга 
Аси Волошиной «Человек из 
рыбы», а Константин Богомолов 
возьмется за чеховских «Трех се-
стер», и это станет четвертым об-
ращением Художественного теа-
тра к великой пьесе, написанной 
когда-то специально для МХТ.

К репетициям нового пласти-
ческого спектакля «Россия. ХХ 
век» приступит хореограф Алла 
Сигалова. Премьера постановки 
состоится осенью 2018 года.

Репертуар малой сцены в мае-
июне пополнят «Офелия боится 
воды» Юлии Тупикиной (режис-
сер Марина Брусникина) и «Из 
жизни ископаемых» Фредерика 
Строппеля (режиссер Игорь Зо-
лотовицкий).

Для юных зрителей МХТ Кон-
стантин Хабенский осуществит 
перенос своего спектакля «Поко-
ление Маугли» на основную сце-
ну театра. В этом спектакле 
звездный актер задействовал мо-
лодых артистов МХТ и учеников 

Московской театральной школы 
Олега Табакова.

Продолжит свою работу и мха-
товская лаборатория, в которой 
молодые режиссеры представля-
ют новые пьесы как российских, 
так и зарубежных драматургов. 
По итогам лаборатории прошлого 
сезона в репертуар театра принят 
спектакль «Мальва» по Горькому 
в постановке Данилы Чащина. В 
новом сезоне молодые режиссеры 
будут работать над забытыми тек-
стами 1920—30-х годов.

Из ближайших планов — 13 и 
14 сентября состоится и офици-
альная премьера спектакля Рена-
ты Литвиновой «Северный ве-
тер», предпремьерные показы 
которого прошли в конце прош-
лого сезона.

23 сентября на основной сце-
не официально отпразднуют 

юбилей Ирины Мирошниченко, а 
1 октября вечером памяти в по-
становке Николая Скорика Худо-
жественный театр отметит 90-ле-
тие Олега Ефремова, три десяти-
летия стоявшего во главе МХАТ.

Худрук МХТ Олег Табаков верит 
в свои силы и в предлагаемые 
обстоятельства.

Акцент

 Сложно сделать комедию 
интересную и непошлую,
считает режиссер
Михаил Рахлин

Григорий 
Яковлевич — неве-
роятно одаренный 
ученый со своим 
взглядом на жизнь
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6 и 7 сентября состоится и первая премьера 32-го сезона в Театре 
п/р Табакова. «Кинастон» по пьесе Джеффри Хэтчера ставит ху-
друк Пушкинского театра Евгений Писарев, роли репетируют 
Максим Матвеев, Анна Чиповская, Виталий Егоров, Михаил Хомя-
ков. Зимой режиссер Филипп Григорьян там приступит к поста-
новке пьесы Фридриха Дюрренматта «Визит старой дамы», 
в спектакле будет занята почти вся труппа. Также в планах теа-
тра возобновление для большой сцены легендарной постановки Вла-
димира Машкова «Страсти по Бумбарашу» с новым составом ис-
полнителей. На исторической сцене на Чистых прудах состоится 
режиссерский дебют Алены Лаптевой и артистки МХТ Яны Коле-
сниченко со спектаклем по сценарию фильма Феллини «Ночи Каби-
рии».
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ФЕСТИВАЛЬ 2-й Уралкинофест представит новые поколения

Аритмичное кино
КИНО Лучшие фильмы этого года об искусстве 
на фестивале The Art Newspaper Russia

Ролевая модель? 
Художник!Валерий Кичин, 

программный директор 

фестиваля 

Ф
ильмом «День до» 2 сен-
тября открывается 2-й 
Уральский фестиваль 

российского кино в Екатерин-
бурге. В отличие от многих кино-
форумов он рассчитан не на эк-
спертов-критиков, а на широкую 
зрительскую аудиторию. Поэто-
му и собирает на десятках своих 
экранов лучшее, что создано за 
год, далеко выходя за пределы 
артхауса — такое аритмичное, не 
скованное стандартным фести-
вальным ранжиром кино. И хотя 
будут эксклюзивные премьеры, 
по факту это «фестиваль фести-
валей».

В конкурсе 11 картин. Кроме 
фантастического альманаха 
«День до» (режиссеры Александр 
Карпиловский, Александр Котт, 
Владимир Котт и Борис Хлебни-
ков) в борьбу за призы вступают 
«Невод» Александры Стреляной, 
«Хармс» Ивана Болотникова, 
«Скоро все кончится» Алексея 
Рыбина, «Жги!» Кирилла Плетне-

ва, «Из Уфы с любовью» Айнура 
Аскарова, «Карп отморожен-
ный» Владимира Котта, «Турец-
кое седло» Юсупа Разыкова, 
«Аритмия» Бориса Хлебникова, 
«Язычники» Леры Сурковой и 
«Частное пионерское-3» Алек-
сандра Карпиловского. На фи-
нальной церемонии 8 сентября 
жюри во главе с режиссером Анд-
реем Прошкиным объявит обла-
дателей призов за лучший фильм, 
режиссуру, дебют, операторскую 
и актерские работы, присудит 
приз лучшему продюсеру. Есть 
конкурс короткого метра — здесь 
лауреат Приза зрительских сим-
патий определится зрительским 
голосованием. Свой приз вручит 
генеральный информационный 
партнер фестиваля — «Россий-
ская газета». Будет работать и 
традиционное жюри прессы.

Свои козыри выложат парал-
лельные программы «Гала-пре-
мьеры» и «Взгляд XXI»; из хитов 
здесь российская премьера 
«Кроткой» Сергея Лозницы, 
фильмы «Холодное танго» Павла 
Чухрая, «Ложь или действие» 
Алексея Камынина, «Нашла 

коса на камень» Ани Крайс, «Как 
Витька Чеснок вез Леху Штыря в 
дом инвалидов» Александра 
Ханта, «Добрый вечер» Федора 
Константиновича, «Что-то не 
так с родителями» Таисии Игу-
менцевой, «Софичка» Киры Ко-
валенко, «Яна + Янко» Натальи 
Меркуловой… Обещаны творче-
ские вечера комедиографа Аллы 
Суриковой и премьера ее новой 
картины «Любовь и Сакс»; по-
четный гость фестиваля Алек-
сандр Сокуров представит свою 
«Тетралогию власти» («Молох», 
«Телец», «Солнце», «Фауст»), а 

также работы учеников своей 
мастерской. Состоятся юбилей-
ные ретроспективы фильмов 
Эльдара Рязанова и Андрея Кон-
чаловского. Одна из заметных 
программ «В ожидании Октя-
бря» напомнит зрителям о пред-
революционной ситуации веко-
вой давности фильмами «Конец 
Санкт-Петербурга» Всеволода 
Пудовкина, «Агония» Элема 
Климова, «Цареубийца» Карена 
Шахназарова.

Представленная фестивалем 
панорама выявляет некоторые 
новые тенденции в российском 
кино. В разгаре смена поколе-
ний: большинство картин — де-
бюты, больше половины сняты 
женщинами — режиссерская про-
фессия перестает быть вотчиной 
«сильного пола». Кинопроизвод-
ство уже не сосредоточено в ки-
ностолицах России — активно 
развиваются национальные ки-
нематографии Якутии (фести-
валь покажет «Костер на ве-
тру»), Башкирии («Из Уфы с лю-
бовью», «Бабич» Булата Юсупо-
ва), Кабардино-Балкарии (кар-
тины студентов Александра Со-
курова из местного университе-
та), фильмы снимают в больших 
и малых городах России. И хотя 
этот процесс тормозится недо-
статком профессионального 
опыта и дефицитом средств — и 
финансовых и технических, в 
наше кино вдруг хлынула жизнь 
огромной страны во всем разно-
образии ее трактовок и автор-
ских точек зрения. Кино выгля-
дит уже не таким выморочным и 
лабораторным, оно теперь в бо-
лее тесном контакте со своим 
зрителем. И амбиции у него дру-
гие. Так, свою лирическую коме-
дию Айнур Аскаров адресовал 
землякам, признаваясь в любви 
столице Башкирии и не предпо-
лагая, что она выйдет на обще-
российский экран, но ее искрен-
ность и обаяние проломили гра-
ницы. При нормальной поста-
новке проката у нас было бы 

вполне жизнеспособное много-
национальное кино.

Из новинок фестиваля — старт 
перспективной программы «Фо-
кус-группа».  В ней пройдут 
пробные показы первых частей 
новейших телесериалов, кото-
рые вскоре появятся в эфире. 
Международную часть Открыто-
го фестиваля в Екатеринбурге 
составит обширная программа 
китайских фильмов, в том числе 
хитов Каннского и Венецианско-
го кинофестивалей.

Одно из ноу-хау Уралкинофе-
ста — «Театральный антракт», в 
прошлом году пользовавшийся 
большим вниманием екатерин-
бургских зрителей. На этот раз 
театралы посмотрят видеовари-
анты оперы Джакомо Пуччини 
«Турандот» — одной из послед-
них премьер «Геликон-оперы» 
(Москва), спектакля Александ-
ринского театра «Маскарад» 
(Санкт-Петербург), мюзиклов 
театра «Московская оперетта» 
(«Монте-Кристо» и «Граф Ор-
лов») и Театра на Дубровке («Об-
ыкновенное чудо» и, по прось-
бам зрителей, легендарный 
«Норд-Ост»).

И, наконец, самый интригую-
щий отсек фестиваля — програм-
ма Russian VR Seasons, подготов-
ленная ее куратором режиссе-
ром Георгием Молодцовым. Это 
незабываемый опыт виртуаль-
ной реальности, помноженный 
на возможности документально-
го и игрового кино: надев шлем, 
вы оказываетесь в пространст-
вах Байкала, Эльбруса, дорево-
люционного Эрмитажа или рим-
ского Колизея в момент схватки 
гладиаторов, почувствуете себя 
космонавтом, андроидом или 
ученым, проводящим на себе 
опасный эксперимент. К первым 
в истории VR-фильмам, создан-
ным в Москве и Екатеринбурге, 
— картины из Германии, Фран-
ции, США и Белоруссии (вклю-
чая анимационные).

Сферическое кино еще, ко-
нечно, аттракцион, но в нем уже 
видны начала художественных 
пространств, о каких мы читали 
у фантастов: зритель макси-
мально погружен в действие 
фильмов, становится их участ-
ником, и камера — его субъек-
тивный взгляд на распахнув-
шийся мир. Не случайно павиль-
он VR на Каннском фестивале, 
где была показана часть екате-
ринбургской программы, носил 
амбициозное название NEXT: 
следующий этап развития кине-
матографа.

Жанна Васильева

Н
е слишком преувеличи-
вая, можно сказать, что 
фестиваль фильмов об 

искусстве, который запускает га-
зета The Art Newspaper Russia с 8 
по 17 сентября на трех площад-
ках — в Третьяковской галерее, 
музее современного искусства 
«Гараж» и Центре документаль-
ного кино (ЦДК), — долгожданное 
событие.

Сюжет о взаимной любви жи-
вописи и кино — один из самых 
увлекательных. И востребован-
ных фестивалями и прокатчика-
ми. В программе фестиваля The 
Art Newspaper Russia, в которую 
включены только фильмы об 
искусстве, показанные на фе-
стивалях 2017 года, есть и байо-
пики, и история создания одного 
портрета, и фильм, извлекаю-
щий из мгновения фотографии 
протяженность времени, из кар-
тины Питера Брейгеля-старшего 
— вечность. Всего пять картин.

«Роден», байопик, снятый Жа-
ком Дуайоном к 100-летию со 
дня смерти скульптора, живопи-
сует любовный треугольник — от-
ношения скульптора с его бли-
стательной ученицей и возлю-
бленной Камиллой Клодель и Ро-
зой Бёре, матерью его единствен-
ного ребенка. Отношения Камил-
лы Клодель и Огюста Родена не 
раз привлекали внимание кине-
матографистов (равно как исто-
риков искусства). Изабель Аджа-
ни сыграла Камиллу Клодель в 
одноименном фильме 1988 года. 

В 2013 году Брюно Дюмон снял 
развязку любовной и творческой 
драмы в фильме «Камилла Кло-
дель, 1915», когда оставленная 
учителем и любовником Камил-
ла оказывается на грани безумия 
и семья отправляет ее в психуш-
ку до конца жизни. Жюльетт Би-
нош, сыгравшая постаревшую 
оставленную музу скульптора 
среди реальных пациентов кли-
ники для душевнобольных, не по-
лучила приза на Берлинале-2013. 
Но это один из лучших фильмов 
об искусстве. Интересно было бы 
увидеть в программе эти три 
фильма вместе.  

Фильм «Гоген. В поисках рая» 
Эдуарда Делюка — подарок для 
поклонников если не Гогена, то 
Венсана Касселя, сыгравшего 
французского гения, сменивше-
го жизнь буржуа на таитянскую 
свободу. Собственно, сюжет рав-
но классический (привет «Цыга-
нам» Пушкина и другим роман-
тикам), как и современный (да-
уншифтинг еще в моде?). 

Другого культового героя 
французского искусства XIX 
века представляет полнометраж-
ная анимационная лента «Ван 
Гог. С любовью, Винсент» (реж. 
Дорота Кобела и Хью Велчман). 
Команда из 125 художников со-
здавала «картину маслом». Бук-
вально. На язык живописи пере-
веден каждый кадр фильма, где 
сыграли Эйдан Тернер, Хелен 
МакКрори, Элионор Томлисон…

На фоне этих картин «Послед-
ний портрет» Стэнли Туччи мо-
жет показаться камерным. Мо-

лодой американский искусство-
вед, увлеченный творчеством 
Альберто Джакометти, приезжа-
ет в Париж, чтобы познакомить-
ся со знаменитым скульптором. 
Тот предлагает молодому чело-
веку позировать для портрета. 
Соглашаясь, юноша не подозре-
вает, что отныне потеряет контр-
оль над своей жизнью. Туччи 
снимает «портрет художника в 
старости». Джакометти сыграл 
Джеффри Раш, гривастый, то 
впадающий в отчаяние от несо-
вершенства работы, то оживаю-
щий от любви к легкомысленной 
гризетке… Наблюдать за его иг-
рой не менее интересно, чем 
Джеймсу Лорду (так звали вы-
пускника универа «лиги плю-
ща») было наблюдать за непред-
сказуемостью великого скуль-
птора.  

Ни в коем случае нельзя про-
пустить последний фильм Аббаса 
Киаростами «24 кадра», где он 
оживляет 24 фотографии и кар-
тины — на 4 минуты 30 секунд ка-
ждую. Похоже, длительность «ка-
дра» перекликается со знамени-
той композицией Джона Кейджа 
«4’33», где слушателям предлага-
лось внимать… тишине. 

Полное расписание фильмов 
см: http://www.theartnewspaper.
ru/film-fest-2017/

Фестиваль в Екатеринбурге откроется фильмом «День до», в котором сыграл Александр Петров.

Акцент

 В отличие от многих 
кинофорумов он 
рассчитан не на экспертов-
критиков, а на широкую 
зрительскую аудиторию

О других культурных 
событиях читайте на сайте
rg.ru/tema/kultura

Второй сезон сериала «Ольга», ТНТ,  
с 4 сентября в 20.00 
Рейтинги первого сезона сериала 

«Ольга» были так высоки, что второй 

не заставил себя ждать. На плечах 

Ольги все так же  лежат заботы о всей 

большой семье. После работы она бе-

жит в сетевой супермаркет, чтобы за-

купиться товарами по акции и прине-

сти продукты в дом. В новом сезоне 

ситкома старшая дочь Аня вот-вот ро-

дит, а ее парень Андрей загремит в по-

лицию за мошенничество. Дело пере-

дадут старшему следователю, кото-

рый положил глаз на Ольгу. 13-летний 

сын Тимофей впервые напьется до 

бессознательного состояния.  Зато 

отец Ольги больше не пропивает по-

следние деньги, окружающие, в его 

присутствии, не дышат перегаром, а 

сам он всегда в отличном настроении. 

Правда, при этом он приобрел новую 

необычную зависимость и ловит кайф 

уже от другого. Гриша переехал к Оль-

ге и хочет общих детей — ее прежние 

от двух разных браков его не останав-

ливают. В их отношения вмешивается 

бабушка, которая учит «молодых» 

жизни. Чем-то похоже на современ-

ную версию фильма «По семейным 

обстоятельствам», но — на новый лад. 

Так что проблем много, но Ольга обя-

зательно со всем справится. Потому 

что других вариантов нет. А большая 

часть  зрительниц-женщин узнает в 

ней себя.

Режиссер: Антон Борматов. В ролях: 

Яна Троянова, Василий Кортуков, 

Максим Костромыкин, Ксения Сурко-

ва, Алина Алексеева, Сергей Романо-

вич  и другие.

Многосерийный фильм 
«Комиссарша», Первый канал, 
4—7 сентября, 21.35
Картина рассказывает о судьбе од-

ной женщины на фоне самых драма-

тичных событий в истории страны. 

Действие разворачивается во време-

на Великой Отечественной войны. 

Много лет назад Галина Семенова 

(Ирина Пегова) уехала из родного го-

родка в Москву, оставив маленького 

сына Илью на воспитание матери. По-

сле окончания института девушка 

устроилась на работу в отделение ми-

лиции, а в 1941 году ушла на войну. По-

лучив ранение, Галина через два года 

в 1943-м возвращается на службу в 

родной город: на освобожденных от 

фашистской оккупации землях не 

хватает людей, которые бы навели 

там порядок. Приехав на место, она 

выясняет, что город терроризирует 

банда, в составе которой — ее повзро-

слевший сын.

Режиссер фильма Елена Николаева, 

знакомая зрителям по своим работам: 

«Попса», «Манекенщица». А за сцена-

рий отвечал Сергей Калужанов («Ма-

жор», «Обратная сторона луны 2», 

«Единичка» и др.) В главной роли  зве-

зда фильма «Прогулка» и сериала 

«Старое ружье» Ирина Пегова. В ак-

терский ансамбль «Комиссарши» так-

же вошли Олег Фомин («Штрафник», 

«Медсестра»), Максим Емельянов 

(«Фарца»), Алексей Шевченков («Во-

рошиловский стрелок») и Анна Цука-

нова-Котт («Восьмидесятые») и Иван 

Шибанов (Обратная сторона луны»).

Фестиваль «Антоновские яблоки», 
подмосковный город Коломна, 2 
сентября с 11.00 до 21.00
Шестой ежегодный книжный фести-

валь «Антоновские яблоки» вновь 

приглашает в гости. Музей «Коломен-

ская пастила» уже готовит лотки с 

лоснящейся смоквой и белопенной 

пастилой, а музей «Калачная» заме-

шивает тесто для калачей, потому что 

читать на этом литературном празд-

нике принято со вкусом! В этом году в 

гости в Коломну заглянут очень раз-

ные писательницы: обладатель пре-

мии «Большая книга» Людмила Улиц-

кая и лауреат литературной премии 

«Ясная Поляна» Наринэ Абгарян. На 

их творческих встречах точно будет 

аншлаг. 

Также в рамках литературной про-

граммы пройдет дискуссия «О литера-

турном творчестве как «мостострои-

тельстве»», в которой примут участие 

писатель Юрий Нечипоренко, автор 

книги «#тыжемать. Материнство по 

правилам и без» Надя Папудогло и пе-

реводчик Роальда Даля, редактор из-

дательства «Самокат» Евгений Кар-

пов. Модератором встречи станет 

Фёкла Толстая.

Темой «Антоновских яблок» стали мо-

сты и стены. Во время «Литературной 

Одиссеи» организаторы предлагают 

построить мост между двумя предме-

тами: диваном и чемоданом.

Что их связывает? Конечно, стены. 

Стены нашего дома, где на любимом 

диване задумываются невероятные 

путешествия. А потом из-под дивана 

извлекается чемодан, с которым мы и 

отправляемся в путь. «Литературная 

Одиссея: диван и чемодан» охватыва-

ет полтора века русской и советской 

литературы, множество стран и горо-

дов. Путешествуя с авторами извест-

ных произведений из наших чемода-

нов, участники составят для себя кар-

ту «Литературной Одиссеи» — список 

приятного и полезного диванного чте-

ния. Подробности и игры и полная 

программа фестиваля на официаль-

ном сайте: http://antonovkapples.ru/.

Книжный фестиваль «Школьный 
двор», Мясницкая, 20, с 11.00 до 
19.30

Для тех, кто 2 сентября решил прове-

сти в Москве, тоже найдется свой 

книжный фестиваль — «Школьный 

двор», ради которого Высшая школа 

экономики откроет вход во внутрен-

ний двор своего главного здания. 

Организаторы обещают помимо про-

дажи хороших книг «считать ворон, иг-

рать в футбол и классики». Искусство-

вед Сергей Кавтарадзе прочитает лек-

цию «Ренессанс, классицизм, исто-

ризм, авангард… Что такое «стиль» на 

самом деле», а основатель книжного 

магазина «Фаланстер» Борис Куприя-

нов будет говорить «О литературе как 

насилие». 

В развернутых во дворе 20 шатрах 

разместится книжная ярмарка. Не-

коммерческие издательства предста-

вят лучшие книги в области интеллек-

туальной литературы, учебники для 

высшей школы, деловую литературу, а 

также книги для детей и букинистику.

Хелависа(Наталья О’Шей) 
Празднование дня рождения со 
зрителями. 3 сентября, Москва, 
клуб «16 тонн», начало в 20.00
Ради этого концерта Наталья О’ Шей 

специально прилетит в родной город 

из Австрии, где сейчас живет с мужем-

дипломатом. И это будет, наверное, 

один из самых домашних и уютных 

концертов сезона. 

Хелависа споет в акустике свои люби-

мые песни (с собственным аккомпа-

нементом на арфе, а Сергей Вишня-

ков, очевидно, — на гитаре). Во время 

таких нечастых концертов Хелависа 

обычно еще и разговаривает со зри-

телями, отвечает со сцены на их запи-

ски. 

Что Наталья О’ Шей исполнит — фолк-

рок, кельтские песни, или какие-то 

еще, организаторы концерта обозре-

вателю «РГ» сказать пока затрудни-

лись. Наталья О’ Шей в такие дни охот-

но поет и те песни, которые попросят 

исполнить из зала. Искренне и душев-

но, как умеет. 

Но в подобных «домашних» концер-

тах Хелависа еще и читает со сцены 

стихи. Свои и любимых ею авторов: 

Цветаевой, Бернса, Гумилева.

«Ундервуд». Презентация 
нового сингла. 1 сентября, 
клуб «16 тонн»
Одна из самых позитивных, 

душевных и эпику-

рейских 

групп наме-

рена отме-

тить День 

знаний сразу двумя 

премьерами. Во-

первых, представит 

новый сингл: «Скар-

летт Йоханссон едет в 

Херсон». Выбор го-

рода объясняется 

просто — именно в 

нем родился со-

лист и клавишник 

группы Владимир Ткаченко. 

И это будет, очевидно, снова увлека-

тельная, мелодичная и чуть иронич-

ная песня-история, на которые, соб-

ственно, особенно горазды обаятель-

ные и наблюдательно-улыбчивые «ун-

дервуды». 

Вторая «премьера» — более неожи-

данная. Именно 1 сентября на сцену в 

составе группы впервые выйдет не 

нуждающийся в рекомендациях гита-

рист Максим Леонов, прежде поиг-

равший и в «Мегаполисе», и в «Зве-

рях». Музыкант, обладающий массой 

интересных идей и аранжировочных 

решений, да и его соло тоже очень 

пригодятся. 

Как рассказали обозревателю «РГ» в 

«Ундервуде», сейчас в группе идет 

подбор материала для следующего 

диска. Друзья и коллеги Максим Куче-

ренко и Владимир Ткаченко сочиняют 

новые песни. Но выйдет очередной 

альбом «Ундервуда», ориентировоч-

но, только в следующем году.

Помимо новой песни про Скарлетт 

Йоханссон в концерте, наверняка, бу-

дут исполнены и давно любимые по-

клонниками интеллигентного и умно-

го, мелодичного рока хиты: «Гагарин, 

я вас любила», «Девушка с веслом», 

«Очень хочется в Советский Союз», 

«Самая красивая девушка в мире» и 

другие. 

Часть из них попала и на альбом груп-

пы «Избранное». Любопытно, как они  

прозвучат теперь, уже и с новым гита-

ристом Максимом Леоновым.

Far From Over. Vijay Iyer. ECM, 2017 
Актуальная джазовая новинка месяца 

— альбом американского пианиста 

Виджая Айера. Far from Over к тому же 

первый, который он записал с сексте-

том.

Американец по рождению, индус по 

происхождению и гениальный пиа-

нист-импровизатор по роду занятий, 

Виджай Айер не очень-то похож на 

джазмена. Скорее на бизнесмена от-

куда-нибудь из Юго-Восточной Азии. 

Аккуратная стрижка, строгий костюм, 

сдержанные манеры. Ваш обозрева-

тель присутствовал на концерте трио 

г-на Айера несколько лет назад в нор-

вежском Конгсберге. Казалось, этот 

невозмутимый человек и его немного-

численная команда просто вынесут 

нас из кресел — саундом и эмоциями.

Виджаю Айеру — 45 лет, и он — один из 

главных джазовых пианистов средне-

го поколения. Его звезда взошла по-

серьезному лет десять назад. В то вре-

мя главными новичками в американ-

ском джазе оказались именно этниче-

ские индусы: Виджай и его приятель-

коллега, альт-саксофонист с непроиз-

носимым именем Рудреш Махантхап-

па. Удивление от этих «болливудских» 

физиономий быстро прошло, и индий-

ские влияния в их композициях тоже 

уже давно никто не ищет. Махантхап-

па, правда, в свое время сделал аль-

бом с сэмплами речи своих родствен-

ников-индусов, говорящих на всяких 

странных языках той страны вроде 

«кеннеда», но Айер из своего проис-

хождения «фишку» никогда и не делал. 

«Фишка» он сам и его музыка, ни на 

чью не похожая. Конечно, он наследу-

ет и Киту Джарретту, и Биллу Эвансу, и 

Сесилу Тейлору, но играет своим узна-

ваемым звуком, который сочетает и 

«кул», и «страйд». Короче говоря, всю 

почти великую историю джазового 

фортепиано.

Поиграв соло, в трио, квартете (с вы-

шеупомянутым Махантхаппой), а так-

же поработав в студии с исторически-

ми личностями вроде трубача Уадады 

Лео Смита (на прошлогоднем альбо-

ме), Айер теперь пришел к секстету. 

«Комбо» из шести человек — такое в 

джазе не каждый день случается. К 

тому же в этом новом коллективе Айе-

ра выступают прославленные сами по 

себе саксофонисты Стив Леман и 

Марк Шим. Такая команда должна зву-

чать широко и плотно. Так и есть: са-

унд богатый, но с воздухом, как это 

принято на лейбле ECM. Открывает 

альбом и задает тон композиция Poles 

— неквадратная, с непредсказуемым 

развитием от романтичных фортепи-

анных пассажей до горячей пере-

стрелки саксофонов и трубы Грэма 

Хейнса. Ритм-секция плетет голово-

ломные узоры. Айер сам фактически 

часть ритм-секции: его рояль и Fender 

Rhodes нечасто лезут вперед. Сам пи-

анист утверждает, что ритмы они с 

группой играют заводные, почти что 

танцевальные.  

В альбомах Айера почти всегда есть 

концепция, и Far from Over называется 

так не случайно: далеко не завершена, 

имеется в виду борьба за равнопра-

вие, справедливость и права челове-

ка. Нигде в мире. Американский индус 

Виджай Айер, конечно же, знает об 

этом не понаслышке. И, не будучи аф-

роамериканцем, сочиняет компози-

цию For Amiri Baraka памяти борца за 

права чернокожих и поэта-авангарди-

ста по имени Амири Барака. «Отдаю 

должное непростой истории страны», 

— говорит музыкант. К счастью, из та-

ких сложных умозрительных концеп-

ций рождается отличная музыка. Ко-

торую вполне можно воспринимать 

как чистое искусство.

ТЕЛЕВИДЕНИЕ КНИЖНАЯ ЖИЗНЬКОНЦЕРТЫ МУЗЫКА

С Александром Беляевым

Свой день 
рождения 
Хелависа отме-
тит на сцене. 

Похожий на азиатского финансиста 
Виджай Айер — один из лучших 
джазменов среднего поколения.

Кадр из фильма «Гоген. В поисках 
рая». В роли Поля Гогена — Венсан 
Кассель. 

с Сусанной Альпериной

В Ольге (Яна Троянова) большинст-
во зрительниц узнают себя.

с Александром 
Алексеевым

с Анастасией 
Скорондаевой 

 На литературном фестивале 
«Антоновские яблоки» принято 
читать со вкусом.
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ПРОГРЕСС

Страны БРИКС
сыграют
ключевую роль
в обеспечении
свободной
торговли

РЫНКИ 
ОТКРЫТЫ

Жэнь Сяоцзинь

«КИТАЙ будет и дальше откры-
вать свой рынок для импорта из 
других стран БРИКС и продол-
жит возглавлять кампанию по 
борьбе с протекционизмом вме-
сте с Бразилией, Россией, Инди-
ей и Южной Африкой, — заявил в 
конце июля заместитель мини-
стра торговли КНР Ван Шоувэнь.

Инвестиции и торговля явля-
ются жизненно важной движу-
щей силой для экономики стран 
БРИКС, поскольку в них кроется 
огромный потенциал, считает 
заместитель министра. В 2016 
году страны БРИКС обеспечили 
23 процента мирового ВВП, а 10 
лет назад они произвели лишь 12 
процентов. Однако на их долю 
приходится лишь 16 процентов 
мировой торговли, 16 процентов 
от общего объема иностранных 
инвестиций и 12 процентов ис-
ходящих инвестиций. «Напри-
мер, сельхозпродукты из Брази-
лии, медицинские товары из Ин-
дии, энергетические товары из 
России и вино из Южной Африки 
приветствуются в Китае, — доба-
вил господин Ван. — За последние 
шесть месяцев импорт Китая из 
стран БРИКС увеличился на 33 
процента в годовом исчисле-
нии».

В начале августа министерст-
во торговли КНР провело двух-
дневную встречу министров 
торговли стран БРИКС в Шанхае 
перед встречей лидеров БРИКС в 
городе Сямэнь, провинция 
Фуцзянь, которая состоится в 
сентябре.

По словам господина Вана, в 
то время как протекционисты 
скептически относятся к много-
сторонней торговле, Китай над-
еется, что страны БРИКС смо-
гут преодолеть скептицизм и 
создать соответствующий меха-
низм торговли. Чтобы усилить 
торговые связи, Китай с 2018 
года будет проводить междуна-
родную выставку импорта.

«Выставка поможет в тор-
говле и стимулирует инвести-
ции, — добавил он. — Мы ожида-
ем, что страны БРИКС будут 
активно участвовать в выстав-
ке, и в результате на китайский 
рынок поступит больше това-
ров».

Генеральный директор де-
партамента международной 
торговли и экономических от-
ношений  министерства торгов-
ли Чжан Шаоган сказал, что ки-
тайские платформы электрон-
ной торговли завоевывают по-
пулярность среди компаний в 
других странах БРИКС.

«Мы надеемся оптимизиро-
вать механизм электронной 
торговли, поощрять взаимодей-
ствие в отрасли и служить хоро-
шим примером для сотрудниче-
ства в области электронной 
торговли между развивающи-
мися странами, — подчеркнул 
он. — Что касается инвестиций, 
то страны БРИКС добиваются 
прогресса в деле содействия 
многосторонним инвестициям. 
БРИКС предложил план дейст-
вий по содействию инвестици-
ям в 2014 году, а саммит G20 со-
гласовал руководящие принци-
пы глобальных инвестиций. 
Встреча в этом году сделает 
дальнейшие инвестиции более 
удобными».

Китайский рынок принесет 
пользу своим партнерам по 
БРИКС во многих секторах, та-
ких как потребительские това-
ры из Южной Африки и России.

Президент китайского по-
дразделения глобальной кон-
салтинговой компании Frost & 
Sullivan Нил Ван сказал, что Ки-
тай открыт для разных секто-
ров: «Например, в 2016 году 
Китай стал основным импорте-
ром алмазов из Южной Африки 
и России, спрос на алмазы рас-
тет с 2012 года. Эти две страны 
также являются важными пар-
тнерами Китая в инициативе 
«Один пояс — один путь». Торго-
вые отношения с ними в значи-
тельной степени повлияют на 
рынок алмазов и ювелирных из-
делий в Китае».

Эндрю Муди 

Н
а встрече лидеров 
стран БРИКС, кото-
рая пройдет в начале 
сентября в Китае,  
председательствую-

щем в этой организации в 2017 
году, будет разработана новая 
повестка дня для следующего 
этапа ее развития.

Основными достижениями 
организации, которая была 
сформирована в 2006 году и 
включает в себя ее основателей — 
Бразилию, Россию, Индию и Ки-
тай, а также Южную Африку, 
стал запуск Нового банка разви-
тия, базирующегося в Шанхае, и 
создание Резервного фонда 
БРИКС. Этот финансовый меха-
низм защищает страны-участни-
цы от колебаний валют, а также 
оказывает финансовую помощь 
тем странам — членам БРИКС, ко-
торые испытывают проблемы с 
платежными балансами.

Старший научный сотрудник 
аналитического центра в Южной 
Африке — Института глобального 
диалога из Кейптауна — Сануша 
Найду заявила, что БРИКС ну-
ждается в новых проектах и ини-
циативах. «Существует много 
предположений о том, что будет 
следующим шагом после созда-
ния банка и резервного фонда, и 
о том, продолжат ли появляться 
подобные инициативы, которые 
их дополнят», — сказала она.

Профессор китайских иссле-
дований и директор Китайского 
института Лау при Королевском 
колледже в Лондоне Керри Бра-
ун согласен с тем, что организа-

ция нуждается в новом импуль-
се, если хочет оставаться акту-
альной. «Организация БРИКС 
была популярной идеей не-
сколько лет назад, но теперь ей 
необходимо придать новую фор-
му, придумать новую миссию. 
Саммит лидеров в Сямэне — луч-
ший вариант для этого, потому 
что он придаст организации не-
кий импульс, новые идеи», — ска-
зал он. 

Саммит в городе Сямэнь сле-
дует за прошедшим в октябре 
прошлого года саммитом на Гоа, 
Индия, когда на повестке дня сто-
яли такие вопросы, как измене-
ние климата, цели устойчивого 
развития, борьба с терроризмом 
и глобальное управление. На Ся-
мэне, острове длиной 14 киломе-
тров на восточном побережье Ки-
тая с населением в 4 миллиона 
человек, главная тема определе-
на так: «БРИКС: крепкое сотруд-
ничество для светлого будуще-
го».

Также в повестке дня глобаль-
ное управление, которое лучше 
отражает интересы стран с фор-
мирующимися рынками. Обсу-
ждаться будут и такие темы, как 
укрепление экономического 
партнерства между странами-
членами и реформа глобальной 
финансовой архитектуры, кото-
рая, по мнению стран — членов 
БРИКС, остается слишком ори-
ентированной на Вашингтон.

В связи с  протекционистски-
ми идеями Дональда Трампа, ко-
торые теперь доносятся из Ва-
шингтона, на саммите обсудят 
глобализацию, которая, по мне-
нию стран-членов, благоприят-

ствует развивающимся рынкам. 
Основатель и президент ведуще-
го независимого аналитического 
центра в Пекине — Центра Китая 
и глобализации Ван Хуэйяо счи-
тает, что БРИКС может оказать 
очень большое влияние на ситуа-
цию, предложив четкую про-
грамму проглобализации, сво-
бодной торговли. «На этот блок 
приходится значительная часть 
мировой торговли, — говорит он. 
— БРИКС может сделать это луч-
ше, чем, например, G20, которая 
является слишком громоздкой 
организацией для осуществле-
ния этой задачи».

С а м м и т  л и д е р о в  с т р а н 
БРИКС — первый после междуна-
родного форума «Один пояс — 
один путь», который Китай про-
вел в начале года в Пекине. Неко-
торые эксперты считают, что в 
настоящее время Китай больше 
сосредоточен на собственной 
крупной инициативе, а также на 
Азиатском банке инфраструк-
турных инвестиций, который 
был запущен в начале прошлого 
года. Бывший дипломат и ком-
мерческий советник генераль-
ного консульства Китая в Сан-
Франциско и Нью-Йорке Хэ Вэй-
вэнь уверен, что нет никакой не-
обходимости в противопостав-
лении. «БРИКС, напротив, мо-
жет стать рабочей площадкой 
для достижения целей инициа-
тивы «Один пояс — один путь». 
Например, новый банк развития 
БРИКС будет дополнять Азиат-
ский банк инфраструктурных 
инвестиций, поскольку БРИКС 
охватывает не только Азию», — 
говорит он.

Профессор Керри Браун из 
Института Лау считает, что 
БРИКС как организация по-
прежнему полезна для Китая. 
«Китай стремится создать как 
можно более устойчивую  инфра-
структуру. Инициатива «Один 
пояс — один путь» — одна из воз-
можностей для этого, но БРИКС 
дополняет ее, потому что она ох-
ватывает партнеров не строго 
вдоль пояса Шелкового пути, но и 
в Южной Африке и Бразилии», — 
сказал он.

Директор Центра изучения 
Китая Оксфордского универси-
тета Диксон-Пун Рана Миттер 
полагает, что ближайшие наблю-
датели саммита намерены при-
стально наблюдать, как будут вы-
страиваться отношения между 
инициативой «Один пояс — один 
путь» и БРИКС. «Подходит ли 
БРИКС для Китая — это действи-
тельно интересный вопрос. Мно-
гие будут смотреть на повестку 
дня БРИКС и искать в ней сходст-
ва с инициативой «Один пояс — 
один путь».

На седьмой встрече мини-
стров торговли стран БРИКС в 
Шанхае в начале августа обсу-
ждалось создание платформы для 
электронной коммерции с коопе-
рацией в таких областях, как 
оплата и логистика, и это может 
привести к серьезным предложе-
ниям на саммите. «Это очень 
важно, так как может привести к 
росту электронной торговли 
между странами, что особенно 
выгодно для малых и средних 
предприятий», — добавил про-
фессор Ван, который также явля-
ется советником Госсовета КНР.

Рана Миттер, директор Центра изучения Китая 
Оксфордского университета. Хэ Вэйвэнь, бывший дипломат.

Керри Браун, директор Китайского института Лау 
при Королевском колледже.

Ван Хуэйяо, президент независимого Центра Китая 
и глобализации.

Сануша Найду, старший научный сотрудник 
Института глобального диалога.

6 августа 2017 года. Волонтеры на занятии по этике в Сямэньском университете. В городе полным ходом идет подготовка к 9-му саммиту БРИКС, на который, как ожидается, съедутся тысячи участников из Китая и других стран. На работу на саммите в качест-
ве добровольных помощников подали заявки более 30 тысяч человек, из которых было отобрано более двух тысяч. Это и постоянные жители города, и студенты местных университетов — как граждане Китая, так и иностранцы. Они прошли целую серию 
тестов и интервью. Каждый из них должен показать свою компетентность по любому заданному гостями города вопросу, проявлять максимальную вежливость и вообще сделать все, чтобы гости и участники саммита остались довольны. 

Дискуссия Формируется  повестка дня предстоящей встречи лидеров стран БРИКС

Найти новый импульс

Китайский рынок 
принесет пользу 
своим партнерам
по БРИКС
во многих
секторах

Сямэнь с высоты птичьего полета.
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ПУТЕШЕСТВИЯ Маленький
клочок суши включен
в список Всемирного
наследия ЮНЕСКО

Музыка
над островом 
контрастов

Шао Синьин

ЕСЛИ вы садитесь на паром до острова Гуланъюй в горо-
де Сямэнь провинции Фуцзянь, то через 15 минут сойде-
те на клочок земли, подобного которому еще не видели.

Конечно, Китай — страна, говоря о которой часто ис-
пользуют слово «самый»: самая многонаселенная стра-
на, страна с самым большим количеством машин и вело-
сипедов и т.п. Но остров Гуланъюй не только является 
«самым-самым» во многих отношениях — его уникаль-
ные черты еще и противоречат друг другу.

Во-первых, площадь острова, которая едва достигает 
двух квадратных километров, вполне может создать у ту-
ристов впечатление, что они приплыли на Лилипутский 
остров, где все маленькое и такое необычное. Тем не ме-
нее на острове зарегистрировано 16 тысяч жителей, а 
значит, по плотности населения Гуланъюй превосходит 
Токио.

Даже если вы свыклись с мыслью, что на крошечном 
острове находится множество людей помимо множества 
туристов, в отличие от сотен китайских городов, кото-
рые кишат машинами и велосипедами, здесь вы не уви-
дите и не услышите ни одного автомобиля или велосипе-
да. Они просто запрещены, за исключением нескольких 
электрических служебных автомобилей.

Как только вы привыкнете к отсутствию дорожного 
шума, начните привыкать к звукам фортепиано. «Когда я 
была маленькой, повсюду на острове были слышны зву-
ки фортепиано», — цитирует агентство Синьхуа местную 
пианистку, 34-летнюю Фан Сытэ.

Гуланъюй претендует на звание места, в котором 
больше всего фортепиано, чем где бы то ни было в Китае, 
— их на острове около 600.

Тем символичнее, что решение о включении острова 
Гуланъюй в список Всемирного наследия ЮНЕСКО было 
принято 8 июля этого года на родине выдающихся музы-
кантов Шопена и Падеревского — в Польше, а именно в 
Кракове. Остров удостоился этой чести благодаря своей 
великолепной старинной архитектуре. В списке остров 
появился как «исключительный пример слияния куль-
тур», которое возникло в результате контактов Китая с 
иностранными государствами после того, как в 1903 
году остров превратился в международный сеттльмент и 
его отдельные части стали сдавать в аренду другим стра-
нам. Свидетельством этих контактов служит сама за-
стройка острова, говорится в списке. «Здесь можно на-
блюдать смешение архитектурных стилей, включая тра-
диционный южный фуцзяньский стиль, неоклассицизм 

и колониальный стиль. Наиболее выдающимся приме-
ром смешения архитектурных течений является направ-
ление амой-деко, которое является синтезом стиля мо-
дерн начала XX века и ар-деко». И в самом деле, куда бы 
вы ни пошли, повсюду на острове найдете здания с бога-
той историей, выстроенные в различных архитектурных 
стилях. 

Если ЮНЕСКО призывает воздать должное наследию 
острова и охранять его, то местные власти уже давно 
прилагают усилия, чтобы подчеркнуть выдающуюся 
роль фортепиано. Музей фортепиано, открывшийся в 
2000 году, пользуется популярностью у туристов. В нем 
можно увидеть более 80 старинных инструментов.

С 2002 года на острове Гуланъюй раз в два года прово-
дится фестиваль фортепиано, в рамках которого прохо-
дят концерты и конкурсы, которые дают публике воз-
можность послушать игру профессиональных музыкан-
тов.

Считается, что первое фортепиано попало на остров 
около 1850 года вместе с христианскими миссионерами. 
После окончания Опиумной войны Сямэнь стал торго-
вым портом по Нанкинскому договору 1842 года. Когда 
же он превратился в территорию, которую сдавали в 
аренду иностранцам, на острове появились консульства, 
церкви и школы Великобритании, США, Франции, Гер-
мании, Японии и других стран.

Скала Солнечного света, или холм Головы тигра, — это 
самая высокая точка острова, с которой открывается па-
норамный вид на Гуланъюй. Здесь находится статуя Чжэн 
Чэнгуна, национального героя, который отвоевал Тайвань 
у голландских колонистов в 1661 году. На острове Гу-
ланъюй он тренировал свои войска, прежде чем послать их 
на Тайвань. Отсюда также можно увидеть узкий 500-ме-
тровый пролив Луцзян между Сямэнем и островом.

Согласно народным сказаниям, когда Чжэну открыл-
ся этот потрясающий вид, он решил назвать вершину, ко-
торая до этого носила имя Хуанъянь, что означает «Сия-
ющая скала», скалой Солнечного света. Здесь же нахо-
дится храм скалы Солнечного света — один из четырех 
буддийских храмов Сямэня. Он был построен во времена 
правления династии Мин (1368—1644) и был знаменит 
тем, что туда стекались монахи со всей страны.

Билеты на паром до острова Гуланъюй можно купить 
онлайн или на пристани. Если вам не захочется ходить 
пешком, по острову можно передвигаться на маленьких 
электромобилях.

Каждый день паромы курсируют между Сямэнем и 
островом Гуланъюй, перевозя как местных жителей, ко-
торые едут в город по делам, так и тысячи туристов, ко-
торые превратили остров в одно из самых посещаемых 
мест в Китае.

Включение острова Гуланъюй в список Всемирного 
наследия ЮНЕСКО, вероятно, сделает его еще более по-
пулярным. Представители местных властей говорят, что 
они планируют следить за охраной этого необычного 
острова, введя строгие ограничения на количество посе-
тителей.

САММИТЫ 
БРИКС
ПЕРВЫЙ САММИТ

Дата: 16 июня 2009 г.
 Место проведения:
Екатеринбург, Россия
Итоги: Бразилия, Россия, Ин-

дия и Китай выступили с сов-
местным заявлением и основали 
свой механизм сотрудничества, 
известный как БРИК.

ВТОРОЙ САММИТ
Дата: 15 апреля 2010 г.
 Место проведения:
Бразилиа, Бразилия
Итоги: в совместной декла-

рации Бразилия, Россия, Индия 
и Китай объявили подробные 
меры сотрудничества и коорди-
нации, которые означали пред-
варительное создание коопера-
тивного механизма БРИК.

ТРЕТИЙ САММИТ
Дата: 14 апреля 2011 г.
Место проведения:
Санья, Китай
Итоги: первое участие Юж-

ной Африки в качестве офици-
ального члена и установление 
Саньяской декларации, опубли-
кованной после саммита, в ко-
торой было изложено решение 
стран углубить обмены и со-
трудничество в области финан-
сов, промышленности и торгов-
ли, науки, технологии и энерге-
тики.

ЧЕТВЕРТЫЙ САММИТ
Дата: 29 марта 2012 г.
Место проведения:
Нью-Дели, Индия
Итоги: лидеры совместно 

выпустили Делийскую деклара-
цию, в которой было объявлено 
о нескольких соглашениях, 
таких как Генеральное соглаше-
ние о расширении кредитного 
механизма в местной валюте 
в рамках механизма межбан-
ковского сотрудничества 
БРИКС.

ПЯТЫЙ САММИТ
Дата: 26—27 марта 2013 г.
Место проведения:
Дурбан, Южная Африка
Итоги: страны-члены приня-

ли решение создать Новый банк 
развития и провести встречу с 
лидерами из Африки после сам-
мита.

ШЕСТОЙ САММИТ
Дата: 15—16 июля 2014 г.
Место проведения:
Форталеза, Бразилия
Итоги: группа подписала до-

кумент о создании Нового банка 
развития стоимостью 100 млрд 
долл. США и резервным валют-
ным пулом в размере дополни-
тельных 100 млрд долл. США. 
Также были подписаны докумен-
ты о сотрудничестве между эк-
спортными кредитными агент-
ствами БРИКС и соглашение о 
сотрудничестве в области инно-
ваций.

СЕДЬМОЙ САММИТ
Дата: 8—9 июля 2015 г.
Место проведения:
Уфа, Россия
Итоги: саммит ознаменовал 

начало работы Нового банка 
развития БРИКС. В Уфимской де-
кларации лидеры стран также 
заявили о том, что обеспокоены 
такими проблемами междуна-
родной безопасности, как кор-
рупция, ядерное оружие, неста-
бильность, терроризм, а также 
сформулировали свои обяза-
тельства в отношении таких со-
циальных вопросов, как здраво-
охранение и образование.

ВОСЬМОЙ САММИТ
Дата: 15—16 октября 2016 г.
Место проведения:
Гоа, Индия
Итоги: лидеры обсудили во-

просы, включающие в себя ме-
ждународную политическую и 
экономическую ситуацию, гло-
бальное управление, борьбу с 
терроризмом, изменение клима-
та, цели устойчивого развития, 
сотрудничество БРИКС, между-
народный и культурный обмены. 
После саммита вышла Деклара-
ция Гоа и ее План действий, на 
саммите была подтверждена 
приверженность укреплению 
партнерства БРИКС. В ходе сам-
мита состоялся саммит лидеров 
БРИКС с лидерами стран — 
участниц Инициативы Бенгаль-
ского залива по Многоотрасле-
вой Технико-Экономической Ко-
операции.

Источник: www.brics2017.org

Перспективы Страны БРИКС находят новые направления
для экономического роста

Океан возможностей

Чжун Нань 

В 
этом году лидеры стран 
БРИКС встречаются в 
городе Сямэне, разви-
тая морская индустрия 
которого даст делега-

там пищу для размышлений. Го-
род Сямэнь в приморской про-
винции Фуцзянь будет развивать 
ресурсы для услуг по перевозке 
грузов, услуг порта и капитала, а 
также онлайн-торговли, чтобы 
расширить сотрудничество со 
странами БРИКС в торговом и 
морском секторах экономики, 
говорят чиновники.

Саммит стран БРИКС — Брази-
лии, России, Индии, Китая и ЮАР 
— пройдет в Сямэне с 3 по 5 сентя-
бря. К этому событию в городе 
организуют выставку товаров 
широкого потребления стран-
участниц и форум по онлайн-тор-
говле, чтобы стимулировать ком-
мерцию между ними.

В и ц е - м э р  С я м э н я  Х а н ь 
Цзинъи говорит, что город актив-
но развивает торговую структу-
ру, включая расширение рынка 
услуг и трансграничную онлайн-
торговлю, чтобы поставлять 
больше товаров на рынки стран 
БРИКС.

В первой половине 2017 года 
объем торговли Сямэня со стра-
нами БРИКС вырос на 60 процен-
тов по сравнению с аналогичным 
периодом прошлого года и соста-
вил 23 миллиарда юаней (3,42 
миллиарда долларов). Такого ре-
зультата удалось достичь, в част-
ности, благодаря инициативе 
«Один пояс и один путь».

Из Сямэня в страны БРИКС 
поставляли в основном компью-
теры, предметы ежедневного ис-
пользования, одежду, машинное 
оборудование и электрические 
приборы, в то время как импор-
тировали товары широкого по-

требления, сельскохозяйствен-
ную и энергетическую продук-
цию, товары медицинского на-
значения.

В порту Сямэня имеется более 
150 якорных стоянок, эксплуа-
тируется 143 морских маршрута 
— как международные, так и вну-
тренние. Благодаря этому за по-
следние пять лет торговые и эко-
номические связи Сямэня и 
стран БРИКС значительно рас-
ширились, особенно по перевоз-
ке грузов.

Морские пути соединяют Ся-
мэнь с Владивостоком в России, 
Дурбаном и Кейптауном в ЮАР 

и Мундрой в Индии. Такие тран-
с п о р т н ы е  к о м п а н и и ,  к а к 
COSCO и Maersk Line, пользу-
ются этими путями, чтобы до-
ставлять грузы своим постоян-
ным клиентам из-за рубежа, по-
могая обеспечить надежные де-
ловые операции.

«Мы надеемся, что к концу 
года общая пропускная способ-
ность порта превысит 10 миллио-
нов двадцатифутовых эквива-
лентов (ДФЭ — условная единица 
измерения вместимости грузо-
вых транспортных средств. — 
Ред.)», — говорит Хань.

Контейнерный терминал в 
порту Юньхай в Сямэне, появив-
шийся в 2014 году, стал первым 
полностью автоматизирован-
ным контейнерным терминалом 
в Китае. Всю его работу контр-
олирует «умная» система, что де-
лает Юньхай более продуктив-
ным по сравнению с другими 
портами. Его пропускная систе-
ма составляет от 780 до 910 ты-
сяч ДФЭ в год.

Страны БРИКС уже инвести-
ровали в 43 проекта в таких отра-
слях Сямэня, как обрабатываю-
щая промышленность и произ-
водство обуви. В свою очередь 
Сямэнь инвестировал в 11 про-

ектов стран БРИКС в области ин-
фраструктуры и сельского хозяй-
ства, а за последние два года в 
Мумбае и Йоханнесбурге откры-
лись офисы по координации тор-
говли.

Профессор Шанхайского мор-
ского университета Дун Ливань 
говорит, что современные орга-
низации, занимающиеся мор-
скими исследованиями и разви-
тием, например Центр экоустой-
чивого морского развития АТЭС 
и Третий институт океанографии 
Государственного океанологиче-
ского управления, тоже предла-
гают странам БРИКС возможно-
сти роста, чтобы помочь им раз-
вить сильную безотходную эко-
номику.

Морской сектор экономики, в 
котором раньше преобладали пе-
ревозки грузов, рыболовство, 
разведение и выращивание 
рыбы, а также добыча нефти и 
газа, теперь включает в себя и хи-
мию моря, медико-биологиче-
ские исследования, энергетику 

океана, использование морской 
воды, морской туризм, изучение 
и освоение Мирового океана и 
строительство.

«Океаны имеют стратегиче-
ское значение для стран БРИКС, 

— говорит Дун. — В них заложен 
потенциал для развития. Если 
обеспечить этой отрасли устой-
чивое и экологичное развитие, 
она поможет решить проблему 
занятости и справиться с про-
блемой нехватки сырья, что, в 
свою очередь, подстегнет эконо-
мическую активность». 

Член экспертного комитета 
Совета Китая по развитию ме-
ждународной торговли в Пекине 
Син Хоуюань говорит: «Все 
страны — участницы БРИКС яв-
ляются морскими державами, 
но сейчас они не так уж силь-
ны». Основная причина состоит 
в нехватке научно-технических 
инноваций, считает она. В Китае 
на технологии приходится 50 
процентов морского хозяйст-
венного сектора, тогда как в не-
которых развитых странах эта 
доля доходит до 70—80 процен-
тов.

В начале августа Китай при-
звал страны БРИКС сообща ра-
ботать над увеличением инве-
стиций и улучшением качества 
инвестиционных услуг в усло-
виях нестабильного восстанов-
ления мировой экономики.

«Среди других мер — инициа-
тивы по сотрудничеству в сфере 
онлайн-торговли, разработке 
руководства по правам на ин-
теллектуальную собственность 
и принципов упрощения капи-
таловложения, а также по созда-
нию условий для улучшения 
экономических и промышлен-
ных связей между странами 
БРИКС», — говорит генеральный 
директор отдела международ-
ной торговли и экономических 
отношений министерства тор-
говли Чжан Шаоган.

Город Сямэнь, в котором пройдет 
9-й саммит БРИКС, — это крупный 
приморский порт.

Акцент

 Морские пути соединяют 
Сямэнь с Владивостоком 
в России, Дурбаном 
и Кейптауном в ЮАР 
и Мундрой в Индии Акцент

 Контейнерный терминал 
в порту Юньхай в Сямэне стал 
первым полностью автомати-
зированным контейнерным 
терминалом в Китае

3—5 сентября
2017 года
пройдет
девятый саммит
в г. Сямэнь,
КНР

215,98
млрд юаней
инвестиции  
в основные 

фонды в 2016 г.

14,4%
рост 

по сравнению 
с предыдущим 

годом

378,4
млрд юаней

ВВП

7,9%
прирост 
ВВП в  

годовом 
исчислении

96 536
ВВП  

на душу 
населения 
(в юанях)

67,7 млн
посетителей 

в 2016  
году

96,8 
млрд 

юаней
доход  

от туризма

ЭКОНОМИКА ТУРИЗМ

ИНВЕСТИЦИИ

Источник: www.brics2017.org

7,57
млрд долларов

стоимость новых 
договорных 

иностранных 
инвестиций

2,22
млрд долларов

фактически 
используемые 
иностранные 
инвестиции

3,92 млн
НАСЕЛЕНИЕ

ПЛОЩАДЬ

СЯМЭНЬ ОДНИМ ВЗГЛЯДОМ

Площадь суши 1700 кв. км и акватория — более 390 кв. км

Страницы «Китай» подготовлены по материалам газеты China Daily

Церковь единения на острове Гуланъюй — популярное место 
для свадебных фотосессий.
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ГИПОТЕЗА Появилась 
родинка — бегом 
к специалисту 

Все дело в генах

Валерия  Наумова

ТЕОРИЯ, что родинки могут стать реальной причиной 
образования злокачественных опухолей, беспокоит не 
только врачей, но и пациентов. Проблема в том, что при-
чина возникновения подобного рода реакций до послед-
него времени оставалась загадкой. И лишь недавно уче-
ным удалось совершить настоящий прорыв.

Специалистам из Квинслендского университета уда-
лось экспериментальным путем подтвердить и доказать:  
родинки могут превращаться в раковые образования 
вследствие совершенно конкретных причин. Рычагом 
для возникновения злокачественного образования в ор-
ганизме человека является мутация, которая происхо-
дит в двух генах: BRAF и NRAS.

 Мутация вызывает активизацию особого сигнально-
го пути. А этот путь напрямую ведет к тому, что клетки 
внутри меланомы начинают быстро трансформировать-
ся в злокачественные. В эксперименте, с помощью кото-
рого удалось обнаружить это явление, проводился ис-
ключительно с целью выявления вмешательства мута-
ции, принимали участие более 1200 человек. Исключи-
тельно на добровольной основе. 

Ключевым критерием при отборе людей, участвовав-
ших в эксперименте, было наличие большого количества 
родинок. Из всех испытуемых, чей возраст составлял в 
среднем 46 лет, отклонения в этом гене проявились у 
двух десятков мужчин и десяти женщин. Как показали 
дальнейшие статистические исследования, примерно 5 
из 6 испытуемых имели мутацию на участке BRAF, а все 
остальные — на участке NRAS. Такие мутации могут быть 
следствием возникновения и злокачественных, и добро-
качественных образований. А вывод один для всех: поя-
вилась родинка — обратитесь к  специалисту. Чтобы 
знать, как к ней относиться.

АКЦИЯ Лучшие столичные 
врачи  проконсультируют 
детей Поволжья

Спасательный 
круг

Ирина Краснопольская

ЗАВТРА начинается двенадцатая Всероссийская акция 
«Волна здоровья». Первая состоялась в 2006 году. С той 
поры более 10 тысяч детей прошли на «Волне» меди-
цинские обследования. Из них более полутора тысяч по 
направлениям получили помощь в лучших клиниках 
Москвы.

Как всегда, цель нынешней «Волны» — оказание адре-
сной помощи детям, страдающим врожденными поро-
ками сердца, нарушениями зрения, слуха, другими за-
болеваниями, пропаганда здорового образа жизни. 
Местные минздравы заранее готовят списки — от груд-

ничков до подрост-
ков с патологиями 
различных органов 
для консультаций со 
столичными специа-
листами.

Каждого ребенка 
сопровождают не 
только родители, но 
и местные врачи, 
знакомые с исто-
рией болезни. В слу-
чае необходимости 
детям дается на-
правление на лече-

ние в столице. По традиции врачи «Волны здоровья» 
принимают не только по спискам, но и всех желающих. 
В приеме никому никогда не отказывают. Все обследова-
ния и консультации — бесплатно.

    Обследуют детей ведущие специалисты ННПЦССХ 
имени А.Н. Бакулева, ФНКЦ оториноларингологии, 
ФГБУ МНТК «Микрохирургия глаза» имени С.Н. Федо-
рова, ЦНИИ стоматологии и челюстно-лицевой хирур-
гии, НИИ «Эндокринологический научный центр». 

Врачи Научного центра акушерства, гинекологии и 
перинатологии» имени В.И. Кулакова проконсультиру-
ют женщин репро-
дуктивного возра-
ста, беременных. 

А педиатры Дет-
ского медицинского 
центра Управделами 
президента РФ дадут 
мастер-классы для 
молодых родителей, 
ответят на вопросы 
по уходу и грудному 
вскармливанию мла-
денцев. Подобные 
консультации сохра-
няют здоровье. 

БОЛЕВАЯ ТОЧКА В московской больнице число ампутаций при диабетической стопе 
снизилось в три раза

Удержаться на ногах
Наиля Сафина

С
ахарный диабет поразил 
уже 415 млн человек. В 
2035 году, по прогнозам, 

число заболевших этим недугом 
в мире достигнет 592 млн, а к 
2040 году — 642 млн. Об этом кор-
респондент «РГ» беседует с за-
вотделением гнойной хирургии 
Московской городской клиниче-
ской больницы № 13 Владими-
ром Оболенским.

Сегодня в мире каждые 20 се-
кунд производится ампутация 
ноги из-за диабетической стопы 
у больных сахарным диабетом. 
Можно ли избежать такой беды?
В Л А Д И М И Р  О Б О Л Е Н С К И Й :  В  нашей  
больнице в последние пять лет 
число ампутаций при диабетиче-
ской стопе снизилась в 3 раза. В 
то же время количество пласти-
ческих и костно-пластических 
операций увеличилось более чем 
в 6 раз. Это  снизило инвалидиза-
цию пациентов с синдромом диа-
бетической стопы почти в 5 раз. 

Считается, что из-за высокой 
стоимости лечение диабетиче-
ской стопы доступно не всем. 
Это действительно так?
ВЛАДИМИР ОБОЛЕНСКИЙ: Два года на-
зад наше отделение гнойной хи-
рургии впервые включили в про-
грамму оказания высокотехно-

логичной медицинской помощи 
пациентам с синдромом диабети-
ческой стопы. Это значит, что по-
мощь оказывается бесплатно. Но 
в идеале, конечно же, необходи-
мо создание специализирован-
ного отделения диабетической 
стопы. Оно должно быть в струк-
туре либо Центра хирургических 
инфекций, либо Центра гнойной 
хирургии.

Больные с диабетической стопой 
настолько опасны, что их надо 
изолировать от общего хирурги-
ческого потока?
В Л А Д И М И Р  О Б ОЛ Е Н С К И Й : К сожале-
нию, даже специалисты недооце-
нивают степень опасности хи-
рургических инфекций кожи, 
мягких тканей и костно-сустав-
ного аппарата. То есть всего того, 
что поражается при развитии ди-
абетической стопы. Только в Мо-
скве в последние четыре года на 
15 процентов стало больше паци-
ентов с гнойно-септическими 
осложнениями. И это мировая 
тенденция! 

Много нуждающихся в лечении 
диабетической стопы, напри-
мер, в Москве?
ВЛАДИМИР ОБОЛЕНСКИЙ: В России 13—
15 млн больных сахарным диабе-
том. Более 1 млн из них — в Мо-
скве. До 35—40 тысяч пациентов с 
синдромом диабетической стопы.

То есть это потенциальные пре-
тенденты на ампутацию?
ВЛАДИМИР ОБОЛЕНСКИЙ: Именно так. 
И значит, доктора обязаны сде-
лать все возможное и невозмож-
ное, чтобы сохранить конеч-
ность. Мы с коллегами первыми 
в России запатентовали свой 
собственный импортозамещаю-
щий аппарат для лечения ран ло-
кальным отрицательным давле-
нием. Он сейчас успешно ис-
пользуется в  разных регионах 
страны. В прошлом году интере-
сный был случай в Центре ней-
рохирургии имени Н.Н. Бурден-
ко. У пациента образовалась глу-
бокая гнойная рана головы, 
вплоть до дефекта костей чере-
па. Его вылечили, применив эту 
нашу методику. 

А недавно нами апробирован, 
причем очень успешно, метод ле-
чения гнойных ран аргон-плаз-
менными потоками с использо-
ванием уникальной и тоже отече-
ственной установки. И это не все. 
Уже более десяти лет назад, опять 
же впервые в мировой практике в 
нашем отделении разработана и 
внедрена методика стимуляции 
восстановительных процессов 
хронических ран с использова-
нием аутологичных тромбоци-
тарных факторов роста. Ранее 
она использовалась в стоматоло-
гии, травматологии и спортив-
ной медицине.

ЛАБОРАТОРИЯ

Мозг женщин 
более активен,
чем мужской

А У НЕЕ 
УМА ПАЛАТА

Ирина Лозовская

НЕВЕРОЯТНО, но факт: уче-
ные уверяют, что женский мозг, 
гораздо более восприимчив для 
новой информации и способен 
быстрее ее перерабатывать.

Такому неожиданному заяв-
лению американских докторов 
предшествовали исследования 
и, в частности, МРТ-снимки, на 
которых отчетливо видно: кора 
головного мозга у обоих полов 
значительно отличается друг от 
друга. И спектры, за которые от-
вечают полушария, тоже разные. 

Например, женский мозг бо-
лее специализируется на таких 
факторах, как сосредоточен-
ность, тревожность, импуль-
сный контроль, то есть сигналы 
нервных окончаний, которые 
поступают в головной мозг.

С помощью такого исследова-
ния можно лучше изучить и по-
нять работу мозговой деятель-
ности представителей обоих по-
лов и способности полушарий 
мозга. Кроме того, можно будет 
отследить вероятные заболева-
ния, связанные с нервной систе-
мой в старости. 

У женщин, например, предра-
сположенность больше к старче-
скому слабоумию, депрессии, 
болезни Альцгеймера. А у муж-
чин к сдавливанию головного 
мозга.

В исследовании участвовали 
почти 27 тысяч человек. Ученые 
отследили 128 участков мозга. 
Выяснилось, что у женщин есть 
слабые места, такие как эмоцио-
нальная нестабильность, депрес-
сия и другие. А вот мужчины не 
настолько внимательны и не 
способны мыслить так же логи-
чески, как прекрасная половина 
населения. 

Так же у мужского пола не так 
развит инстинкт самосохране-
ния.

ИССЛЕДОВАНИЕ 
ВОЗ 
рекомендует 
употреблять 
не больше 
5 граммов соли 
в день

ПЕРЕСОЛ — 
НА СЕРДЦЕ

Ирина Григорьева

ЛЮДИ, потребляюшие больше 
13,7 грамма соли в день, сталки-
ваются с сердечной недостаточ-
ностью в 2,1 раза чаще, чем те, 
кто употребляет меньше 6,8 
грамма соли в день.

А ведь почти все мы так лю-
бим солененькое! И как без соли 
на столе? Но… Ученые из Фин-
ляндии проанализировали дан-
ные 4630 человек в возрасте от 
25 до 64 лет. За добровольцами 
следили целых 12 лет. Специали-
сты изучали образцы мочи 
участников, чтобы выяснить, 
сколько соли те потребляли. 
Кроме того, внимательно следи-
ли за их артериальным давлени-
ем. 

Добровольцев разделили на 5 
групп (по уровню потребления 
соли). В первую группу вошли 
участники, употреблявшие 
меньше всего соли (менее 6,8 
грамма в день), а в пятую — те, 
кто употреблял больше всего 
соли (более 13,7 грамма в день). 
За время исследования у 121 до-
бровольца развилась сердечная 
недостаточность. Исследование 
показало: самые большие про-
блемы со здоровьем оказались у 
«самых соленых» людей. У 
участников, которые употребля-
ли от 10,96 до 13,7 грамма соли в 
день, риск развития сердечной 
недостаточности оказался повы-
шен в 1,7 раза. 

Так что не случайно Всемир-
ная организация здравоохране-
ния (ВОЗ) рекомендует употре-
блять не больше 5 граммов соли 
в день. Человеку в сутки требует-
ся всего около 2-3 граммов соли. 
Пересмотрите свое меню!

ЦИФРА

128
УЧАСТКОВ МОЗГА
исследовали ученые

Ракурс Для тяжело больных детей в России начали работать 
госпитальные школы

Доктор прописал урок
Ирина Краснопольская

К
аждый год только в 
детских больницах 
страны лечатся 250 
тысяч длительно и тя-
жело больных детей. 

Разного возраста. Некоторые из 
них прикованы к койкам, некото-
рые передвигаются с помощью 
родителей. У них случаются пики 
заболевания, у них бывает дли-
тельная ремиссия. А объединяет 
их то, что посещать обычную 
школу они не могут. Хотя жажда к 
знаниям у них нередко заметно 
больше, чем у здоровых детей. 
Как, где их учить? Кто должен 
этим заниматься?

Три года назад объявились эн-
тузиасты: директор Националь-
ного медицинского исследова-
тельского центра детской гема-
тологии, онкологии и иммуноло-
гии имени Дмитрия Рогачева 
академик Александр Румянцев и 
директор московской школы № 
109 академик Российской акаде-
мии образования Евгений Ям-
бург решили создать школы для 
таких детей. Так возник проект 
«УчимЗнаем», который возгла-
вил Сергей Шариков. Сегодня Ев-
гений Ямбург и Сергей Шариков 
беседует с обозревателем «РГ».

Когда проект только начинался, 
мы писали, сколь необходимы 
такие школы в разных регионах 
России. Это пожелание так и 
осталось в рамках пожелания? 
Или…
ЕВГЕНИЙ ЯМБУРГ: Такие школы стали 
реальностью. Они появились в 
Хабаровске, Калининграде, Во-
ронеже, Московской, Орловской 
и Ленинградской областях, гото-
вятся к открытию в ряде других 
регионов.

Не мало! Однако не везде. У нас 
что, есть регионы, где нет дли-
тельно болеющих детей?
СЕРГЕЙ ШАРИКОВ: Дети-то есть. А вот 
найти людей, понимающих необ-
ходимость их обучения, очень 
непросто.

Назовите такие регионы.
СЕРГЕЙ ШАРИКОВ: Не назову. Не хочу. 
Потому что надеюсь и верю: и до 
них дойдет понимание важности 
решения этой проблемы. Ведь чи-
новники, от которых это зависит, 
сами родители, дедушки, бабуш-
ки. И никто не даст гарантии, что 
любого из них не коснется такая 
беда — длительно страдающий ре-
бенок.

Открытие таких школ зависит не 
только от вас, энтузиастов, но 
прежде всего от отношения влас-
ти регионов, от федеральной 
власти тоже.
ЕВГЕНИЙ ЯМБУРГ: Хочу сказать, что с 
самого начала нас поддержало 
московское правительство. Не-
смотря на то что в Центре имени 
Димы Рогачева лежат дети из 84 
регионов России, Москва нашла 
возможность финансировать их 
обучение. Проект поддержали в 
Минобрнауки, Минздраве Рос-
сии.

Согласитесь, в таких школах не 
каждый учитель может работать. 
Кто готовит таких специали-
стов? Где вы берете кадры?
СЕРГЕЙ ШАРИКОВ: Если угодно — вы-
ращиваем.

Из кого?
СЕРГЕЙ ШАРИКОВ: Удивитесь, но по-
верьте, есть немало таких учите-
лей, которые приходят на эту ра-
боту по зову сердца. Высокие сло-
ва? Просто еще есть такие люди. 
И среди них много молодых.

Удивлюсь. Поверить трудно. 
Вот недавно в редакцию позво-
нила из Серпухова мама девя-
тилетней девочки. С девочкой и 
мамой я познакомилась год на-
зад, когда девочка проходила 
реабилитацию в «Русском 
поле». У девочки тяжелое онко-
логическое заболевание мозга. 
Ей показано обучение на дому. 
В Серпухове ей в этом было от-
казано. Как быть этой маме, 
этому ребенку?
СЕРГЕЙ ШАРИКОВ: Типичная пробле-
ма. Наши дети испытывает труд-
ности в продолжении образова-
ния дома.

Почему?
СЕРГЕЙ ШАРИКОВ: По многим причи-
нам. Требуется и особая подго-
товка, и иное отношение к своей 
профессии, и к таким детям. 
Можно сказать, проблемы мен-
тальные. А они и самые сложные. 
К ним добавляется решение орга-
низационных вопросов. Если де-
тей в школу в некоторых районах 
собирают на автобусе и везут в 
школу, то в случае болезни ре-
бенка, учителей к нему никто не 
повезет.

В таких случаях надо внедрять 
дистанционное образование, ис-
пользовать скайп, Интернет? 
Лично я считаю, это не лучшим 
выходом из положения, потому 
что ребенок, особенно длитель-
но болеющий, нуждается в чело-
веческом общении.
Е В Г Е Н И Й  Я М Б У Р Г:  Вы абсолютно 
правы. Ничто не заменит ре-
бенку личного контакта с учи-
телем. А уж больному и дли-
тельно находящемуся в изоля-
ции, тем более. Не будем забы-
вать и то, что на просторах на-
шей страны не в каждой дерев-
не есть возможность подклю-

читься к Интернету. Тем не ме-
нее там, где это возможно, учи-
теля наших госпитальных школ 
ведут занятия и в таком режи-
ме. Учителя это не заменяет, но 
является важным инструмен-
том в его работе.

Мы пока говорили о детях, у ко-
торых острая стадия заболева-
ния. А беседуем мы сегодня в ре-
абилитационном центре «Рус-
ское поле», точнее, в двухэтаж-
ном здании, где теперь школа 
для детей, находящихся в ремис-
сии и приехавших сюда со всей 
России.
ЕВГЕНИЙ ЯМБУРГ: Открытие такой 
школы — огромная радость. Объ-
ясню почему. Во-первых, бо-
лезнь не заканчивается после 
выписки из стационара. Во-вто-
рых, огромная удача, когда реа-
билитация здоровья сочетается 
с учебной. Напомню, что Все-
мирная организация здравоох-
ранения понимает здоровье в 
широком смысле слова, как здо-
ровье физическое, психическое 
и нравственное.  Важно, чтобы 
здоровьем детей занимались 
врач и педагог.

Многих врачей реабилитацион-
ного центра я знаю. А кадры шко-
лы?
ЕВГЕНИЙ ЯМБУРГ: Это педагоги на-
шей московской школы, потому 
что реабилитационный центр 
«Русское поле» часть Центра 
имени Димы Рогачева. А именно 
там работает наша школа.

В открывающейся школе 
«Русского поля» четыре клас-
сные комнаты. В одном поме-
щении станут учиться однов-

ременно дети разных возра-
стов? Будут изучать разные 
предметы?
СЕРГЕЙ ШАРИКОВ: Обучение в такой 
школе проходит в малых группах 
и индивидуально. И обычные 
стандартные классы здесь не 
нужны. Места хватает всем. Кро-
ме того, образовательная среда 
школы выходит за рамки здания. 
Занятия могут идти на природе, 
которой щедро одарено «Русское 
поле». К занятиям в нашей школе 
привлечены родители детей. Это 
очень важно.

Родители тоже учатся?
ЕВГЕНИЙ ЯМБУРГ: Именно так. Согла-
сно Семейному кодексу, родите-
ли — первые педагоги ребенка. 
Тем более больного ребенка.

Сколько детей начнут обучение 
в школе «Русского поля»? И как 
занятия в этой школе вписыва-
ются в программу реабилитации 
детей?
СЕРГЕЙ ШАРИКОВ:  В школу придет 80 
детей с 1-го по 11-й класс. Про-
грамму обучения мы выстраива-
ем вместе с врачами, реабилито-
логами и психологами. Время за-
нятий зависит от состояния здо-
ровья ребенка и рекомендаций 
врачей.

Надеюсь, 1 сентября занятия на-
чались не только в школе Реаби-
литационного центра «Русское 
поле»?
СЕРГЕЙ ШАРИКОВ: День знаний даст 
старт занятий во всех школах 
проекта «УчимЗнаем».  В сентя-
бре октроются еще  такие шко-
лы.

Важно, чтобы здоровьем детей  
занимались врач и учитель.

Акцент

 Программа обучения 
выстроена вместе с врачами, 
реабилитологами и психоло-
гами. Время занятий — 
по рекомендации врачей

Врачи «Волны» 
в приеме никому 
никогда не отказы-
вают. Все обследо-
вания и консульта-
ции — бесплатно

Всегда «Волну здоровья» в путь провожает создатель 
и президент Лиги здоровья нации академик Лео Бокерия.
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ГРАФИК АКЦИИ «ВОЛНА ЗДОРОВЬЯ»

Дата Город Время 
прибытия

Время приема 
пациентов/детей

Время 
отправления (ч)

02.09 Москва 12.30

03.09 Тверь 09.00 9.30—14.30 19.00

04.09
Углич 10.30 — 14.30

Мышкин 16.30 — 20.00

05.09 Кострома 10.00 10.30—15.30 19.00

06.09 Ярославль 08.00 8.30—13.30 18.00

07.09 Череповец 10.00 10.30—15.30 19.00

08.09 Дубна 16.30 17.00—21.00 23.00

09.09 Москва 16.00

Прежде всего надо проверить уровень сахара в крови, чтобы не допу-
стить диабетической стопы.

D
E

P
O

S
IT

P
H

O
T

O
S

ЦИФРА

10
ТЫСЯЧ
детей прошли на «Волне» 
медицинские обследования
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ТХЭКВОНДО У нашей сборной 
есть хороший резерв 
на Олимпийские игры

Показали силу

Павел Петровский

НА ЗАВЕРШИВШЕЙСЯ в Тайбэе летней Универсиаде 
блестяще выступили мастера тхэквондо из России. 

Команду в составе Максата Аллалиева, Богдана Греч-
кина, Рафаиля Аюкаева и Булата Магомедова с победой 
поздравил президент России Владимир Путин. 

Об этом говорится в письме, опубликованном на офи-
циальном сайте Кремля. Путин отметил, что россияне 
были сильнее своих соперников и продемонстрировали 
волю и полную самоотдачу.

У нашей сборной растет отличная смена, о чем гово-
рят и результаты завершившихся финалов VIII летней 
Спартакиады учащихся России. 

У представителей тхэквондо в командном первенстве 
победу праздновала сборная Москвы. Столичные масте-
ра выиграли семь медалей, из которых четыре золотые. 
Вторыми стали представители Санкт-Петербурга, а 
«бронза» уехала в Челябинскую область .

Президент Союза тхэквондо России Анатолий Тере-
хов в беседе с журналистами отметил высокий уровень 
организации и участников VIII летней Спартакиады уча-
щихся России:

— Организация соревнований была на высочайшем 
уровне. В Краснодаре, где проходили финалы все было 
так, как и должно быть — люди подготовлены, каждый 
знает, что нужно делать. Приятно, что и сам финал Спар-
такиады-2017 по тхэквондо прошел на самом высоком 
уровне. Не могу не сказать о географии. В этом году в со-
ревнованиях приняли участие спортсмены от Калинин-
градской области до Сахалинской и от Республики Крым 
до Камчатского края!

Как вы оцените уровень подготовленности участников 
турнира?
АНАТОЛИЙ ТЕРЕХОВ: На этих соревнованиях мы видим отра-
жение общероссийского уровня развития тхэквондо, вы-
сокого по спортивному мастерству. Приятно отметить не 
только большое количество молодых спортсменов, но и 
достойный уровень их подготовки.

То есть можно сказать, что национальный олимпийский 
резерв на ближайшие годы представлен как раз на Спар-
такиаде учащихся?
АНАТОЛИЙ ТЕРЕХОВ: Все верно, основная цель подобных со-
ревнований для нас — посмотреть перспективную моло-
дежь, которая если не в 2020, то в 2024 и в 2028 годах 
точно войдет в состав нашей национальной олимпий-
ской сборной.

ВОЛЕЙБОЛ Россияне вышли 
в полуфинал Евро-2017, 
снова победив Словению

Вкусные сеты

Илья Трисвятский

МУЖСКАЯ сборная России более чем уверенно вышла в 
полуфинал проходящего в Польше чемпионата Европы. В 
первом для себя матче плей-офф команда главного тре-
нера Сергея Шляпникова уже повторно разобралась со 
словенцами, с которыми ранее играла на групповом эта-
пе. Снова результат по партиям 3:0 в нашу пользу, но на 
сей раз удалось избежать напряженных концовок в се-
тах — 25:17, 25:19, 25:19.

На предыдущем первенстве континента словенцы со-
творили сенсацию, неожиданно для всех добившись «се-
ребра». И сейчас им снова удалось удивить волейболь-
ную Европу. В стартовом раунде плей-офф, где друг с дру-
гом играли команды, занявшие в группах вторые и тре-
тьи места, команда альпийской республики сокрушила 
хозяев чемпионата поляков — 3:0 (25:21, 25:21, 25:19).

Однако во встрече с россиянами Словения не получи-
ла ни единого шанса. Наш соперник лидировал считаное 
количество раз, да и то лишь в самом начале партий. В ка-
ждом сете и к первому техническому перерыву, и ко вто-
рому преимущество было за подопечными Сергея Шляп-
никова, которые с высокой степенью надежности дово-
дили дело до победы.

Диагональный нападающий Максим Михайлов при-
нес новоиспеченным полуфиналистам 13 очков, на один 
выигранный мяч меньше у поражающего зрелой игрой 
дебютанта турниров такого уровня Дмитрия Волкова, 
десять баллов за результативность значится в статисти-
ческом протоколе напротив фамилии Юрия Бережко. 
Также в стартовом составе выходили связующий Сергей 
Гранкин, Илья Власов, Артем Вольвич, на позиции либе-
ро уже традиционно попеременно действовали Вален-
тин Голубев и Роман Мартынюк.

Шляпникову даже не пришлось бросать в бой «джоке-
ра» — уже по ходу чемпионата восстановившегося после 
травмы нападающего второго темпа Егора Клюку. Да и 
Гранкин провел весь матч без замен, поскольку коман-
дная игра шла как по маслу, поэтому выпускать на пло-
щадку второго штатного распасовщика Александра 
Бутько не было необходимости.

Главный тренер может быть доволен: сборная России 
уже превзошла свой результат двухлетней давности, ког-
да на Евро-2015 под началом Владимира Алекно россия-
не потерпели поражение в четвертьфинале.

Наш следующий соперник в Кракове — победитель 
пары Бельгия — Италия. Этот матч завершился уже после 
подписания номера «РГ». А параллельно с игрой Россия — 
Словения вчера выясняли отношения Германия и Чехия. 
Немцы праздновали успех — 3:1 (25:22, 16:25, 25:23, 
25:20).

ЧМ-2018  Обладатели Кубка конфедераций хотят как можно быстрее вернуться 
в Россию на чемпионат мира

Уж немцы близятся 
Илья Зубко

В 
ближайшие дни нас ждет 
очень много хорошего фут-
бола. Национальные сбор-

ные после летнего перерыва про-
должают отбор к чемпионату 
мира-2018, который пройдет 
в России. Наибольшее внимание 
приковано к европейской квали-
фикации. 

Быстрее всех задачу пробиться 
в финальную часть ЧМ в Старом 
Свете могут решить действующие 
обладатели титула немцы. По ито-
гам шести матчей лишь две сбор-
ные показали стопроцентный ре-
зультат — Германия и Швейцария. 
Но последних с первого места в 
группе B чуть ли не завтра мо-
гут подвинуть чемпионы 
Европы португальцы, 
расположившиеся на 
расстоянии всего одной 
победы. А вот бундес-
маншафт оторвалась от 
Северной Ирландии уже 
на пять очков, что позволяет 
чувствовать себя комфортно.

Германия сегодня сыграет на 
выезде с Чехией, и по вывеске этот 
матч центральный. Главный тре-
нер немцев Йоахим Лев уже зая-
вил, что его команде не терпится 
как можно быстрее решить задачу 
попадания на ЧМ и гарантировать 
себе первое место досрочно. В 
том, что бундестим с этим спра-
вится, сомнений нет, кажется, ни 
у кого. Тем более что немцы лучше 
многих знают, к чему стремятся. 
Этим летом они побывали в Рос-
сии на Кубке конфедераций и 
остались в бурном восторге от 

увиденного. По слухам им так 
понравилось в Сочи, что менедже-
ры уже присмотрели вариант раз-
мещения на чемпионате мира 
именно на Черноморском побере-
жье. А футболисты в один голос 
утверждают, что с нетерпением 
ждут новой поездки в Россию.

Кстати, о футболистах — те, кто 
считал, что на Кубок конфедера-
ций к нам приезжала какая-то «не 
такая» сборная Германии, будут 
сильно удивлены. Из того состава, 
который почему-то некоторые 
«специалисты» называли вторым, 
для подготовки к игре с Чехией 
вызваны аж 17 человек. То есть ко-
стяк команды, выигравшей титул в 
Санкт-Петербурге, Йоахим Лев со-

хранил. Добавив к нему не-
скольких звезд — Матса 

Хуммельса, Томаса Мюл-
лера, Месута Озила, Ма-
рио Гомеса и Тони Кроо-
са. Вызван также Сами 

Хедира, но из-за травмы 
колена против Чехии он 

сыграть точно не сможет. 
В расписании субботы отдель-

ной строкой стоит по-настояще-
му суперматч, который пройдет в 
Мадриде. Остается лишь сожа-
леть, что жребий свел Испанию и 
Италию в одну группу. Это значит, 
что только одна из этих двух заме-
чательных сборных напрямую от-
берется на чемпионат мира, тогда 
как другой уготованы стыковые 
матчи. И очная встреча по сути 
определит, кто в этой паре будет 
первым. Пока соперники идут 
синхронно — у них по 16 очков по-
сле шести матчей. Первая 
очная встреча в Тури-

не закончилась вничью 1:1. Те-
перь команды сыграют на «Сан-
тьяго Бернабеу», что дает некото-
рое преимущество испанцам. 
У которых к тому же чуть лучше 
общая разница мячей.

Наконец, в воскресенье мы 
сможем понаблюдать за ближай-
шим резервом сборной России. 
Команда Станислава Черчесова 
проведет на «Арене-Химки» те-
стовый матч с московским 
«Динамо». Вход на ста-
дион, к слову, будет 
бесплатным, а время 
начала игры доволь-
но удобно для боль-
щиков — 17:30. 

Ну а из офици-
альных поедин-
ков, которые 
с т а р т у ю т 
чуть позже, 
стоит выде-
лить матч 

Нидерланды — Болгария. «Оран-
жевые» провалили старт отбора и 
рискуют пропустить второй круп-
ный турнир подряд. Недавно ко-
манду возглавил наш старый зна-
комый Дик Адвокат, и первый 
матч он выиграл. Голландцев 
устроит только победа — она 
оставляет какие-то шансы поте-
снить шведов, либо французов.

Тем временем определилась 
еще одна команда, которая 
точно поедет на чемпионат 
мира. Компанию России, 
Бразилии и Ирану соста-
вит Япония. Вчера эта 

сборная обыграла Ав-
стралию со счетом 
2:0 и за тур до окон-

чания азиатского 
отборочного тур-
нира гарантиро-
вала себе путев-
ку, став недося-
гаемой для со-

перников.

Художественная гимнастика Близняшки Аверины принесли в копилку 
сборной России две золотые медали чемпионата мира

Сестры с талантом
Павел Зарудный 

В 
итальянском Пезаро  
продолжается чемпио-
нат мира по художест-
венной гимнастике. 
Напомним, что всего в 

рамках первенства планеты бу-
дет разыграно девять комплек-
тов наград, в том числе, и в груп-
повых упражнениях.

Накануне копилка сборной 
России пополнилась двумя золо-
тыми и двумя серебряными на-
градами. Отличились дебютан-
тки турниров такого ранга — се-
стры-близняшки  Дина и Арина 
Аверины.

Дина стала лучшей в упражне-
ниях с обручем, опередив сестру, 
а вот в упражнении с мячом на 
первую ступень пьедестала под-
нялась уже Арина.

Президент Всероссийской фе-
дерации художественной гимна-
стики, главный тренер сборной 
команды России Ирина Винер-
Усманова отметила, ей очень ин-
тересно будет понаблюдать за со-
ревнованиями:

— Мы подготовили к чемпио-
нату мира очень сложные про-
граммы. И очень интересные. Но 
предугадать всего невозможно. 
Это большая психологическая 
нагрузка на девочек. В группо-
вых упражнениях им на чемпио-
нате придется непросто, несмо-
тря на присутствие в составе 
трех олимпийских чемпионок. 
Не будем забывать про новые 
правила. Уверена, что борьба за 
медали на чемпионате предстоит 
интересная. Замечательно, что 
трансляции с чемпионата пока-
жет канал «Матч ТВ». 

Одним из самых заинтересо-
ванных зрителей в Пезаро явля-
ется первый посол Международ-
ной федерации гимнастики, 
олимпийская чемпионка Алина 
Кабаева. Основная миссия посла, 
должность которого учредили в 
этом году, заключается в популя-
ризации и продвижении художе-
ственной гимнастики.

«Чемпионат мира — это самое 
важное спортивное событие года 
не только для всех гимнасток, но 
и для тех, кто любит художест-
венную гимнастику, —  цитирует 
Кабаеву официальный сайт тур-
нира, — Именно Россия подарила 
миру такой красивый олимпий-
ский вид спорта, и я благодарна 
Международной федерации гим-
настики, что она доверила мне — 
российской спортсменке — стать 
своим первым послом на первен-
стве планеты».

Ожидали успеха от сестер Авери-
ных?
АЛИНА КАБАЕВА: Я всегда болею за 
наших и жду только побед! Впер-
вые в истории две сестренки сто-
яли  на пьедестале. Они меня по-
корили. Это было красиво, ши-
карно и здорово. 

Испытывали гордость за нашу 
команду, школу гимнастики?
АЛИНА КАБАЕВА: Это всегда очень 
волнительный момент, когда на 
церемонии награждения подни-
мается российский флаг. Рада за 
девчонок, за замечательного тре-
нера Ирину Винер. Мы приходим 
и уходим, а она остается, воспи-
тывает звезд.

Акцент

 Алина Кабаева: 
Дина и Арина Аверины меня 
покорили. Это было красиво, 
шикарно и здорово!

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

1 сентября, пятница
Матч-ТВ
22:10 Чехия — Германия

Матч! Футбол-1
21:35 Мальта — Англия. 

Прямая трансляция.

Матч! Футбол-2
21:35 Дания — Польша. 

Прямая трансляция.

Матч! Футбол-3
21:35 Словакия — Словения. 

Прямая трансляция.

2 сентября, суббота
Матч-ТВ
18:55 Грузия — Ирландия. 

Прямая трансляция.

21:40 Испания — Италия. 

Прямая трансляция.

Матч! Футбол-1
21:35 Уэльс — Австрия. 

Прямая трансляция.

Матч! Футбол-3
18:50 Сербия — Молдова. 

Прямая трансляция.

21:35 Украина — Турция. 

Прямая трансляция.

3 сентября, воскресенье
Матч-ТВ

17:25 Сборная России — «Динамо». 

Прямая трансляция.

21:40 Венгрия — Португалия. 

Прямая трансляция.

Матч! Футбол-1
21:35 Франция — Люксембург. 

Прямая трансляция.

Матч! Футбол-2
18:50 Нидерланды — Болгария. 

Прямая трансляция.

21:35 Греция — Бельгия. 

Прямая трансляция.

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

1 сентября, пятница
«Матч ТВ»
09.00 — 10.45 Художественная гимна-

стика. Чемпионат мира. Личное пер-

венство. Финалы в отдельных видах.

2 сентября, суббота
«Матч ТВ» 
08.50 — 10.15 Художественная гимна-

стика. Чемпионат мира. Личное пер-

венство. Многоборье.

3 сентября, воскресенье
09.30 — 11.00 Художественная гимна-

стика. Чемпионат мира. Групповые 

выступления.

17.15 — 18.30 Художественная гимна-

стика. Чемпионат мира. Групповые 

выступления. Финалы.

Дебютант чемпионатов Европы Дмитрий Волков и нападает 
эффективно, и на блоке успевает отработать как надо.

В упражнении с обручем на ЧМ в Италии не было равных Дине Авериной.

А вот в упражнении с мячом лучше всех была сестра Дины — Арина.
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Следите за играми на сайте 
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Из того состава сборной Германии, который побеждал на Кубке конфедераций, на матчи отборочного турнира вызваны аж 17 человек.

НОВОСТИ

Шарапова 
побеждает 
на главном 
корте US Open

МАША ВСЕГДА 
В ЦЕНТРЕ

Анна Козина

МАРИЯ Шарапова вышла в тре-
тий круг Открытого чемпионата 
США, обыграв венгерку Тимею 
Бабош со счетом 6:7 (4:7), 6:4, 
6:1.

— Конечно, у меня есть ожида-
ния от своего выступления. Я 
хочу снова достичь определенно-
го уровня игры. Но я понимаю, 
что у меня не было соревнова-
тельной практики. Мне требуется 
время, чтобы снова найти свой 
ритм, — приводит слова Шарапо-
вой пресс-служба US Open. — Но 
уверенность в своих силах и фор-
ме приходит. Я это почувствовала 
во второй встрече. 

Оба своих матча — против ру-
мынки Симоны Халеп и против 
Бабош — Шарапова, возобновив-
шая карьеру после 15-месячной 
дисквалификации, провела на 
центральном корте. Это не мог-
ло не вызвать негодование неко-
торых топ-теннисисток. Датчан-
ка Каролин Возняцки уже во 
втором раунде выбыла из борь-
бы, уступив нашей Екатерине 
Макаровой (2:6, 7:6 (7:5), 1:6). 
Расстроенная спортсменка ре-
шила высказать организаторам 
претензию: «Просто неприем-
лемо составлять расписание, 
при котором пятая ракетка 
мира играет на корте номер 5 в 
пятом по счету матче после 11 
часов, а Шарапова — на цен-
тральном корте».

Но Шарапова всегда будет в 
центре внимания. Вот и русская 
версия журнала Forbes включи-
ла пятикратную победительни-
цу турниров «Большого шлема» 
в список 100 самых влиятельных 
россиян столетия. В команду 
спортсменов также попали фор-
вард сборной России и капитан 
«Вашингтона» Александр Овеч-
кин, трехкратная олимпийская 
чемпионка в парном катании 
Ирина Роднина, лучший хоккей-
ный вратарь XX века по версии 
ИИХФ Владислав Третьяк, а так-
же обладатель Золотого мяча и 
лучший вратарь XX века по вер-
сии ФИФА Лев Яшин.

Юрий Ганус
утвержден
на должность
руководителя

РУСАДА

ДИРЕКТОР 
АНТИДОПИНГА

Владимир Ильин

ПРОШЕДШИЙ вчера в Москве 
Совет учредителей Российского 
антидопингового агентства 
(РУСАДА) утвердил на дол-
жность генерального директора 
организации 53-летнего Юрия 
Гануса. Это профессиональный 
управленец, успешно работав-
ший в разных сферах бизнеса и 
промышленности.

Напомним, что в марте этого 
года пост временно исполняю-
щей обязанности гендиректора 
РУСАДА покинула Анна Анцели-
ович, ее также в качество врио 
сменила Татьяна Чиркина, а па-
раллельно был объявлен кон-
курс. Специальная комиссия 
рассмотрела около 700 заявок, 
после чего шесть наиболее опти-
мальных кандидатур были выне-
сены на рассмотрение Наблюда-
тельного совета РУСАДА под 
председательством Александра 
Ивлева. Четыре дня назад прош-
ли собеседования со всеми кан-
дидатами. По их результатам и 
был выбран Ганус, утвержден-
ный в должности 31 августа.

В беседе с журналистами 
Юрий Ганус сказал, что приори-
тетной задачей РУСАДА являет-
ся полное возвращение наших 
спортсменов на международную 
арену. «Надо наладить антидо-
пинговую работу во всех нацио-
нальных федерациях по видам 
спорта, — отметил Ганус. — В ско-
ром времени буду встречаться 
со всеми их руководителями и 
представителями. Стоит торо-
пить события. Мы должны у себя 
в стране полностью перезагру-
зить свое отношение к допингу, и 
это процесс уже идет на самом 
серьезном уровне».

Президент Олимпийского ко-
митета России (ОКР) Александр 
Жуков пояснил, что в сентябре 
состоится аудит РУСАДА со сто-
роны международных экспер-
тов: «От того, как пройдет эта 
проверка, и зависит полное вос-
становление права российской 
антидопинговой организации».
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Евгений Гусляров

29 
сентября 1922 
года от Петрог-
радского при-
чала отошел 
пароход «Обе-

рбургомистр Хакен», 16 ноября 
— «Пруссия», 19 сентября — от-
швартовался пароход из Одессы, 
18 декабря — итальянский паро-
ход «Жанна» из Севастополя. 
Морские суда, как и отправляв-
шиеся за границу поезда, с лег-
кой руки физика и философа Сер-
гея Хоружего вошли в Историю 
под собирательным образом фи-
лософского парохода.

Он увозил на чужбину буду-
щее России.

Эта спецоперация советской 
власти проходила под контролем 
и по указанию ее вождя, отдавше-
го роковое распоряжение 19 мая 
1922 года. За три дня до того, как 
перенес первый инсульт. 

«т. Дзержинский! 
К вопросу о высылке за грани-

цу писателей и профессоров, по-
могающих контрреволюции. 
Надо это подготовить тщатель-
нее. Без подготовки наглупим… 

Все это явные контрреволю-
ционеры, пособники Антанты, 
организация ее слуг и шпионов и 
растлителей учащейся молоде-
жи. Надо поставить дело так, что-
бы этих «военных шпионов» из-
ловить, и излавливать постоян-
но, и систематически и высылать 
за границу. 

Прошу показать это секретно, 
не размножая, членам Политбю-
ро, с возвратом Вам и мне, и сооб-
щить мне их отзывы. 

Ленин». 
Что потеряла Россия, выдав 

билет в один конец всего лишь 
нескольким десяткам пассажи-
ров? «Родина» напоминает о пя-
терых…

НИКОЛАЙ БЕРДЯЕВ 
(1874—1948) 

Религиозный и политический 
философ, семь раз номинировал-
ся на Нобелевскую премию по 
литературе. 

Чем занимался до 1922 года
Активно участвовал в обще-

ственной жизни Серебряного 
века, став завсегдатаем литера-
турных объединений Петербур-
га, печатался в журналах и сбор-
никах вместе с А. Блоком, Д. Ме-
режковским, В. Ивановым, Л. 
Шестовым, В. Брюсовым. Сам 
издавал журналы, собирал по 
вторникам единомышленников 
на домашние «мировоззренче-
ские вечера». 

Уже в то время его философ-
ские взгляды привлекают внима-
ние выдающихся современни-
ков. Только В. Розанов напишет 
об одной из его книг 14 статей. 

В первые годы Советской влас-
ти, пользуясь покровительством 
Льва Каменева, делает карьеру: 
входит в руководство Московско-
го Союза писателей и даже некото-
рое время руководит им, основы-
вает Вольную Академию философ-
ской культуры, избирается про-
фессором Московского универси-
тета. 

Причины изгнания
Получив от большевиков ох-

ранную грамоту на квартиру, 
библиотеку и собственную 
жизнь, тем не менее не желал 
иметь с ними ничего общего: 
«Большевизм есть рационали-
стическое безумие, мания окон-
чательного регулирования жиз-
ни, опирающаяся на иррацио-
нальную народную стихию». 

Дважды попадал в тюрьму, о 
чем рассказал в автобиографи-
ческих записках «Самопозна-
ние»: 

«Первый раз я был арестован 
в 1920 году в связи с делом так 
называемого Тактического цен-
тра, к которому никакого пря-
мого отношения не имел. Но 
было арестовано много моих хо-
роших знакомых. В результате 
был большой процесс, но я к 
нему привлечен не был». 

Бердяев отметил особо, что 
во время этого ареста его допра-
шивали Феликс Дзержинский и 
Вацлав Менжинский. И далее: 

«Некоторое время я жил 
сравнительно спокойно. Поло-
жение начало меняться с весны 

22 года. Образовался антирели-
гиозный фронт, начались анти-
религиозные преследования. 
Лето 22-го года мы провели в 
Звенигородском уезде, в Барви-
хе, в очаровательном месте на 
берегу Москвы-реки, около Ар-
хангельского Юсуповых, где в то 
время жил Троцкий… Однажды я 
поехал на один день в Москву. И 
именно в эту ночь, единствен-
ную за все лето, когда я ночевал в 
нашей московской квартире, 
явились с обыском и арестовали 
меня. Я опять был отвезен в 
тюрьму Чека, переименованную 
в Гепеу. Я просидел около недели. 
Меня пригласили к следователю 
и заявили, что я высылаюсь из 
советской России за границу. С 
меня взяли подписку, что в слу-
чае моего появления на границе 
СССР я буду расстрелян… Когда 
мне сказали, что меня высыла-
ют, у меня сделалась тоска. Я не 
хотел эмигрировать, и у меня 
было отталкивание от эмигра-
ции, с которой я не хотел слить-
ся... Я не думал, что изгнание мое 
продлится 25 лет. В отъезде было 
много мучительного...».

Чем занимался за границей
Приобрел невероятную по-

пулярность за книгу «Новое 
средневековье. Размышление о 
судьбе России и Европы», мгно-
венно переведенную на множе-
ство языков. Создал журнал 
«Путь», выходивший до 1940 
года и печатавший всех видных 
представителей европейской 
философии. 

В своей лучшей книге «Рус-
ская идея» (1946) сформулиро-
вал надежду, ставшую его заве-
щанием и опорой последних 
дней. Бердяев надеялся, что в 
постсоветской России будет со-
здан справедливый строй, и она 
сможет выполнить предназна-
ченную ей миссию — стать объе-
динительницей восточного (ре-
лигиозного) и западного (гума-
нистического) начал истории. 

В 1947-м в Кембридже полу-
чил почетное звание доктора 
honoris causa, присуждаемое без 
защиты диссертации на основа-
нии значительных заслуг перед 
мировой наукой и культурой. 

О своей популярности выска-
зывался с горечью:

 «Я постоянно слышу, что у 
меня «мировое имя»... Я очень из-
вестен в Европе и Америке, даже 
в Азии и Австралии, переведен на 
много языков, обо мне много пи-
сали. Есть только одна страна, в 
которой меня почти не знают, — 
это моя Родина...». 

Умер в Кламаре, под Парижем. 
Похоронен на городском кладби-
ще Буа-Тардье.

ВАЛЕНТИН БУЛГАКОВ 
(1886—1966) 

Писатель, просветитель, по-
следний секретарь Л.Н. Толстого

Чем занимался до 1922 года
24-летний Булгаков провел 

рядом со Львом Толстым самый 
трудный, пожалуй, год его жиз-
ни. В ежедневных записях се-
кретаря, вчерашнего студента, 
подробно и осмысленно отра-
жен внутренний мир великого 
писателя, терзания, которые 
привели к трагической развяз-

ке. На выход первого издания 
дневников откликнулся Алек-
сандр Куприн: «Книга по-насто-
ящему прекрасная. Ее будут чи-
тать и перечитывать еще много 
лет: в ней беспристрастно и лю-
бовно отразились последние 
дни незабвенного Старика».

После смерти писателя он ста-
новится одним из вдохновителей 
«Общества Истинной свободы в 
духе Л. Толстого». Этот выбор и 
стал для него роковым.

Причины изгнания
ОГПУ обратило внимание на 

деятельность «Общества…», ког-
да с фронтов Гражданской войны 
дезертировали около трех мил-
лионов красных бойцов, бывших 
крестьян. Многие из них испове-
довали толстовство в доступней-
шем его понимании: нельзя ис-
пользовать силу и оружие про-
тив братьев своих. Советская 
пропаганда оперативно создала 
устрашающий образ толстовца-
подрывника. Вот лишь несколько 
выдержек из донесений некоего 
Е.А. Тучкова, сотрудника орга-
нов: «Выступая в августе 1920 
года в Политехническом музее с 
докладом «Лев Толстой и Карл 
Маркс», В.Ф. Булгаков сказал, 

что всякий социализм, который 
обещает рай на земле, есть ли-
шенная всякого смысла фанта-
зия»; «На собрании толстовцев 
25 декабря 1920 года, говоря о 
диспуте с Луначарским, сказал, 
что сейчас все очевиднее стано-
вится тяготение народа к учению 
Льва Толстого, а потому можно 
думать, что теперешняя насиль-
ственная власть будет свергнута, 
так как народ начинает просы-

паться и видит, на какую дорогу 
он попал»; «19 августа сего 
[1922] года на собрании толстов-
цев (Газетный переулок, 12) вы-
ступил В.Ф. Булгаков на тему: 
«Долой войну и пролитие брат-
ской крови»…» 

Хранитель московского Му-
зея Л.Н. Толстого был выслан за 
границу 30 марта 1923 года. 

Чем занимался за границей
Открыл в Збраславе, приго-

роде Праги, Русский культурно-
исторический музей. Это собы-
тие всколыхнуло всю русскую 
эмиграцию. Булгакову присыла-
ли ценнейшие материалы из 
Франции и Германии, Югосла-
вии и Китая,  США и других 
стран, куда судьба забросила из-
гнанников из России. Результа-
том его поездок во Францию, 
Италию, Прибалтику стало по-
полнение коллекции музея рабо-
тами Бенуа, Гончаровой, Коро-
вина, Григорьева, Виноградова и 
других русских художников, 
скульпторов, архитекторов. 

После вторжения фашист-
ских войск на  территорию 
СССР германские оккупацион-
ные власти арестовали Булгако-
ва и поместили в пражскую 

тюрьму Панкрац, а затем в кон-
цлагерь для интернированных в 
Баварии. Но и здесь он упорно 
работает над рукописью, оче-
редная книга будет называться 
«Друзья Толстого».

В 1948 году, как значится в за-
писной книжке Булгакова, он от-
правил «домой», в Советский 
Союз, «25 ящиков с книгами, ру-
кописями, предметами русской 
старины и более 150 работ рус-
ских художников: картины Ре-
пина, 15 картин Рериха, работы 
Билибина, Добужинского».

Осенью 1948 года возвратил-
ся с семьей на Родину, где до кон-
ца жизни работал главным хра-
нителем музея-усадьбы в Ясной 
Поляне. Там последний секре-
тарь ее хозяина и умер в возрасте 
восьмидесяти лет.

ВСЕВОЛОД СТРАТОНОВ 
(1869—1938)

Астрофизик, декан физико-
математического факультета 
МГУ, первооткрыватель звезд-
ных облаков. 

Чем занимался до 1922 года
В 1886 году Всеволод Страто-

нов окончил Одесскую гимна-
зию с золотой медалью. Год про-
учился на юридическом факуль-
тете Новороссийского универ-
ситета, разочаровался «много-
глаголанием по вопросам, кото-
рые казались и без того ясны-
ми». Перешел на физико-мате-
матический факультет. Настав-

ником студента стал заведую-
щий кафедрой астрономии про-
фессор Александр Кононович — 
один из первых астрофизиков в 
России. А стажировался Влади-
мир в Пулковской обсерватории 
под руководством астронома 
академика Ф. Бредихина. 

В результате в 1894 году 
Стратонов получил назначение 
на должность астрофизика Таш-
кентской обсерватории, в кото-
рой проработал десять лет. Тут 
были сделаны все его важней-
шие наблюдения, обработка ко-
то р ы х  за й м ет  о ста в ш у ю с я 
жизнь. 

На специально заказанной 
иностранной фотографической 
технике он сделал 400 фотогра-
фий звездного неба, Млечного 

Пути, звездных скоплений и ту-
манностей, переменных звезд, ма-
лой планеты Эрот в период ее 
сближения с Землей, солнечной 
поверхности. Он изучил характер 
вращения Солнца, связь рассеян-
ных звездных скоплений с окру-
жающими их туманностями, от-
крыл звездные облака в нашей Га-
лактике. О колоссальной его неу-
томимости говорит тот факт, что 
он определил для звездного атласа 
положение почти миллиона небе-
сных тел! 

В 1921 году В. Стратонов вхо-
дит в состав Организационного 
комитета и Астрофизического со-
вещания при нем по постройке 
Главной Российской астрофизиче-
ской обсерватории. Позже она бу-
дет преобразована в Российский 
астрофизический институт 
(РАФИ) и Стратонов станет его 
первым директором. 

А еще он — профессор Москов-

ского университета и любимец 
студентов. 

Причины изгнания
В феврале 1921 года обстанов-

ка в университете резко ослож-
нилась. Новый устав вузов, при-
нятый Наркомпросом, низкие 
ставки профессоров, необеспе-
ченность лабораторий прибора-
ми вызвали волну профессор-
ских забастовок в московских 
вузах. Организатором забастов-
ки в Московском университете 
выступил Стратонов. 

Астроному не простили голо-
сование за земные права уче-
ных: 

«Один из главарей и руково-
дителей февральской (1922 г.) за-
бастовки в университете. При 
приеме студентов проводил бур-
жуазию и белогвардейцев. Опре-
деленный антисемит. Одно время 
работал консультантом в акаде-
мическом центре и считался сво-
им, на самом деле является про-
тивником Соввласти. Как науч-
ная величина ценности собой не 
представляет».

Чем занимался за границей
Читал лекции по астрономии 

в городах Чехословакии, Литвы, 
Латвии и Эстонии, сотрудничал с 
пражским Русским националь-
ным университетом. Некоторое 
время работал консультантом в 
дирекции крупного чешского 
банка. Занимался обработкой ре-
зультатов своих ташкентских на-
блюдений. 

В возрасте 69 лет застрелился. 

Похоронен в Праге, на Оль-
шанском кладбище.

ПИТИРИМ СОРОКИН 
(1889—1968) 

Чем занимался до 1922 года
Окончил юрфак Санкт-Петер-

бургского университета. За время 
учебы опубликовал около 50 ра-
бот и был оставлен на факультете 
для подготовки к профессорскому 
званию. 

В 1917 году редактировал эсе-
ровскую газету «Воля народа», из-
бирался делегатом I Всероссий-
ского съезда крестьянских депута-
тов, трудился секретарем предсе-
дателя Временного правительства 
А.Ф. Керенского. 

Большевистский переворот 
воспринял как контрреволюцию, 
считая, что к власти пришли «пре-
торианцы». 2 января 1918 года 
впервые арестован большевист-
ским правительством. Заявляет об 
отходе от политики и возвраще-
нии к «настоящему делу своей 
жизни» — культурному просвеще-
нию народа. Тем не менее ввязы-
вается в «архангельскую авантю-
ру» (попытка созыва нового Учре-
дительного собрания для сверже-
ния власти большевиков Северно-
го края). Попав в застенки велико-
устюжского ЧК, приговорен к рас-
стрелу. От смерти спасли усилия 
друзей и статья Ленина «Ценные 
признания Питирима Сорокина», 
где вождь с удовлетворением оце-
нил факт «отречения» Сорокина 
от политической деятельности. 

В 1919 году становится одним 
из организаторов кафедры социо-
логии Санкт-Петербургского уни-
верситета, профессором социоло-
гии Сельскохозяйственной акаде-
мии и Института народного хо-
зяйства. В 1920 году вместе с ака-
демиком И.П. Павловым органи-
зует «Общество объективных ис-
следований человеческого пове-
дения». С 1921 года работает в Ин-
ституте мозга, в Историческом и 
Социологическом институтах.

Причины изгнания
Написал разгромную рецен-

зию на книгу Н. Бухарина «Теория 
исторического материализма». 

В первом списке врагов Совет-
ской власти, подлежащих высыл-
ке (составлен 22 июля 1922 года 
заместителем Председателя ВЧК-
ГПУ Уншлихтом для Ленина) по-
лучил такую характеристику: 

«Фигура, несомненно, антисо-
ветская. Учит студентов ориенти-
ровать свою жизнь на преподоб-
ного Сергия. Последняя книга со-
держит целый ряд инсинуаций 
против Соввласти».

Выслан («философским пое-
здом») из России 24 сентября 
1922 года.

Чем занимался за границей
Летом 1924 года приступил к 

чтению лекций в Миннесотском 
университете. В 1931 году осно-
вал социологический факультет 
в Гарвардском университете и 
руководил им до 1942 года. В чи-
сле его студентов были будущие 
президент Джон Ф. Кеннеди, гос-
секретарь Дин Раек, консультан-
ты президента У. Ростоу и А. Шле-
зингер. На Западе признан клас-
сиком социологии XX столетия, в 
одном ряду с О. Контом, Г. Спен-
сером, М. Вебером.

Опубликованная после его 
смерти переписка (среди корре-
спондентов ученого Эйнштейн и 
Швейцер, Гувер и Дж. Кеннеди) 
неоспоримо свидетельствует: 
Питирим Сорокин был центром 
интеллектуальной и обществен-
но-политической жизни Запада 
середины прошлого столетия. За 

помощью к нему обращались 
русские эмигранты, его советы 
принимали известнейшие аме-
риканские политики, его учени-
ками стали исследователи, внес-
шие огромный вклад в развитие 
мировой науки.

Умер в возрасте 79 лет, после 
тяжелой болезни. 

РУБЕН ХЕРУМЯН (1900—?)
Студент

Чем занимался до 1922 года
Известно только, что Рубен 

был из дворян Тифлисской губер-
нии и учился на «подготовитель-
ном факультете к научной дея-
тельности по изучению антропо-
логии и материальных культур». 
Московский археологический ин-
ститут, в котором учился, не за-
кончил.

Причины изгнания
Чем мог быть неугоден Совет-

ской власти 22-летний студент?
10 августа 1922 года по ини-

циативе Иосифа Уншлихта, одно-
го из руководителей ОГПУ, на за-
седании Политбюро ЦК РКП(б) 
был поставлен вопрос о высылке 
за границу вместе с «контррево-
люционной интеллигенцией» и 
«контрреволюционных элемен-
тов студенчества». Сам Уншлихт 
выступил и докладчиком по во-
просу «О враждебных группи-
ровках среди студенчества»: 

«Как студенчество, так и анти-
советская профессура ведут 
контрреволюционную работу в 
двух направлениях: а) борьба за 
«автономию» высшей школы и б) 
за улучшение матположения 
профессуры и студенчества…». 

Харумян был отправлен за 
границу, куда в дальнейшем были 
высланы десятки студентов. 

Чем мог бы заниматься 
в России

Мы вряд ли когда-нибудь уз-
наем, как сложилась на чужбине 
судьба безвестного студента Ру-
бена Херумяна и его одногодков. 
Мы можем только предположить, 
как могли бы они, оставшись, 
усилить свою Родину. Один из их 
наставников, профессор МВТУ 
Василий Игнатьевич Гриневец-
кий, не уехал, умер от сыпного 
тифа в 1919 году. Но успел оста-
вить свое завещание будущим 
поколениям студентов: 

«Выводы относительно эконо-
мического будущего представля-
ются, однако, далеко не в столь 
мрачном свете, как это можно 
было бы заключить по современ-
ному состоянию России. Естест-
венные богатства России, ее про-
странства, труд ее населения, бы-
страя исправимость культурным 
и духовным творчеством дефек-
тов невежества и неорганизован-
ности масс представляют такие 
реальные возможности, которые 
могут быстро восстановить наши 
производительные силы, поднять 
нашу экономику, а с ней постепен-
но и утраченную политическую 
мощь. Для этого нужна твердая 
экономическая политика, для это-
го с идеологических высот нужно 
спуститься в гущу жизни и брать 
ее такой, какова она есть в дейст-
вительности, а не такой, какой ее 
желает видеть воображение. Для 
этого нужно дело, а не лозунги. 

Если русская интеллигенция 
сумеет взяться за дело, сумеет по-
нять и оценить действительность, 
не ослабляя и не отвлекая себя в 
сторону мечтами, то этим она 
хоть отчасти искупит свой грех 
перед Родиной». 

Публикации «Родины» Кем были пассажиры «философского парохода», высланные 95 лет назад из России 

Билет в один конец

Пароход «Обербургермейстер Хакен», на котором в 1922 году из России выехали 25 семей петербургской интеллигенции.

Акцент

 От смерти спасли энергичные 
усилия друзей и статья 
Ленина «Ценные признания 
Питирима Сорокина»...

Акцент

  Николай Бердяев: «С меня 
взяли подписку, что в случае 
появления на границе СССР 
я буду расстрелян»

АНОНС

В сентябрьском номере «Родины» по-

мимо материала о «Философском 

пароходе»большой интерес у читате-

лей вызовет интервью с легендарным 

хоккеистом Борисом Михайловым, по-

священное 45-летию серии СССР — Ка-

нада.

«Научная библиотека Родины» предла-

гает архивные документы, которые по-

казывают, как была организована трав-

ля бывших белых офицеров, перешед-

ших на службу к Советской власти. 

Подписаться на «Родину» можно 
по каталогам:
Роспечати — индекс 73325,
«Почта России» — индекс 63436,
«Пресса России» — индекс 40687.

Л.Н.Толстой и В.Ф. Булгаков за раз-
бором почты. Кочеты, Тульская 
губерния, 1910 год.

ЦИФРЫ

75
человек (не считая членов их 
семей) были первыми высланы из 
страны в 1922—1923 годах 
35 ученых и педагогов 
19 писателей и журналистов 
12 экономистов, агрономов и коо-
ператоров 
4 инженера 
2 студента, политический деятель, 
служащий и священник 
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